
АКТУАЛЬНО Кто, где и как 
разбирается 
с хулиганами в полете 

А нужен ли 
полицейский 
на борту?

Наталия Ячменникова

ПРЕДЛОЖЕНИЙ, как бороться с авиахулиганами, 
тьма: от введения «черных списков» до применения пла-
стиковых наручников и запрета продажи алкоголя в аэ-
ропортах. Как, используя правовые средства, можно на-
вести порядок ? Об этом корреспондент «РГ» беседует с 
доктором юридических наук, профессором Борисом 
Елисеевым.

Борис Петрович, спрошу прямо: полицейский на борту 
самолета нужен? 
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Никаких полицейских, никакого оружия на 
борту быть не должно! Я за институт «воздушных марша-
лов», но из числа служб авиационной безопасности пере-
возчика. Только надо все это оформить законодательно 
и развить в подзаконных и ведомственных актах.

А что делать с алкоголем: запретить  его в «duty free» ?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Во многих авиакомпаниях действует жест-
кое правило: алкоголь, купленный в магазине беспош-
линной торговли, пассажиру выдадут только по 
завершении рейса. Такое же следует распростра-
нить на спиртное, приобретенное на борту.

РЫНОК ТРУДА Женщин могут 
допустить 
на опасную работу

В горящее дело 
войдет

Марина Гусенко

ЖЕНЩИНАМ могут разрешить управлять самосвала-
ми, трудиться под землей и выполнять другие работы, к 
которым раньше их не допускали. Это произойдет, если  
в Перечень тяжелых работ и работ с вредными или опа-
сными условиями труда, на которых запрещено приме-
нять труда женщин, Минтруд внесет изменения. 

Этот список утвержден постановлением правительст-
ва в начале 2000 года. В нем — 456 пунктов. Все вредные 
работы поделены на 20 групп, среди которых — подзем-
ные, строительные, монтажные, горные, металлообра-
ботка, бурение скважин. Запрет на женский труд присут-
ствует даже в такой, казалось бы, женской группе, как 
текстильная и легкая промышленность. Например, в той 
же текстильной промышленности, женщинам противо-
показано быть операторами шлихтовального оборудова-
ния, которые занимаются немеханизирован-
ным подъемом и снятием валиков. Или прессов-
щицами при обработке хлопка. 

Лауреатами Нобелевской 

премии по экономике 

стали Оливер Харт 

и Бенгт Хольмстрём 

за формулу 

повышения зарплаты

Сколько стоит 

санитарный вертолет 

и надо ли его покупать 

на государственные 

деньги

Татьяна Голикова 
предложила
кратно увеличить 
налог на землю 
под «недостроем»
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Саммит Выступления участников энергетического конгресса 
в Стамбуле вызвали рост цен на «черное золото» 

Нефть попадает 
под сокращение

Владислав Куликов

В
ерховный суд России опу-
бликовал специальные 
разъяснения, как приме-

нять гуманные поправки в Уго-
ловный кодекс, вступившие в 
силу несколько месяцев назад.

Правовые позиции, занятые 
Верховным судом, смягчают 
участь десятков тысяч осужден-
ных. Кто-то выйдет из тюрьмы 
раньше срока. Кому-то смягчат 
наказание. А кто-то и вовсе бу-
дет избавлен от судимости, его 
биография вновь станет чиста.

Напомним, что большие по-
правки в Уголовный и Уголовно-
процессуальный кодекс смягчи-
ли многие подходы к наказани-
ям. Например, порог мелкого 
хищения был поднят до 2,5 ты-
сячи рублей. Украсть меньше — 

не преступление, а администра-
тивное правонарушение. Нака-
зывать за это можно и нужно, но 
в рамках Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 

Судимости за такое не положе-
но.  Статью «Побои» перенесли в 
КоАП. А в Уголовном кодексе по-
явилась статья, наказывающая 
за мелкое взяточничество. Под 
нее попадают все, кто взял или 
дал мзду до 10 тысяч рублей. По 
словам экспертов, цель такой по-
правки в том, чтобы развести по 
разным графам обычные и мел-
кие взятки. Раньше для правоох-
ранителей не было особой разни-
цы, поймать взяточника с милли-
оном в дипломате или со стору-
блевкой в конверте, галочка в от-
четности была одинаковой. По-
нятно, что ловить «сторублевых» 
мздоимцев легче. Теперь же ста-
тистику за счет мелких взяточни-
ков не улучшишь. 

Сейчас принципиальный во-
прос: как быть с теми, кто был 
осужден за мелкие взятки или хи-

щения до вступления в силу ново-
го закона. Верховный суд объя-
снил: дела нужно пересматривать. 
Нововведения касаются не только 
тех, кто брал, но и кто неудачно 
дал. По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии за год было осуждено 4,6 тыся-
чи человек за дачу взятки до 10 ты-
сяч рублей. Были случаи, когда че-
ловек получал уголовные непри-
ятности буквально на ровном ме-
сте — из-за своей привычки «ре-
шать вопрос на месте». Допустим, 
некий гражданин курил возле во-
кзала. Полицейский начал состав-
лять протокол, гражданин сунул 
триста рублей стражу порядка, 
чтобы тот ушел.  И дело из адми-
нистративного резко стало уго-
ловным. За такое, быва-
ло, и на зону отправля-
ли.

Кира Латухина, Стамбул

В
чера президент России 
на один день приехал в 
Стамбул. Россия готова 
присоединиться к сов-
местным мерам по ог-

раничению добычи нефти, зая-
вил Владимир Путин на Мировом 
энергетическом конгрессе. По-
пытки сдерживания развития от-
расли в угоду геополитическим 
амбициям он назвал недопусти-
мыми. После переговоров с пре-
зидентом Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом было подписано 
соглашение по «Турецкому пото-
ку». Путин обещал Турции скид-
ку на газ, а также объявил о реше-

нии допустить ряд сельхозпро-
дуктов на российский рынок. 
Много говорили и по Сирии. 

На форум приехали помимо 
лидеров России и Турции главы 
Азербайджана и Венесуэлы. В 
мероприятии приняли участие 
руководители ведущих энерге-
тических компаний из 80 стран, 
а также свыше 50 министров. С 
Реджепом Тайипом Эрдоганом и 
Ильхамом Алиевым Владимир 
Путин кратко побеседовал пе-
ред началом заседания. И в зале 
лидеры сели рядом и продолжи-
ли что-то обсуждать.

«В условиях падения цен на 
нефть более чем в два раза мно-
гие даже заговорили о том, что 

эра углеводородов идет к закату, 
что надо уже сейчас полностью 
переориентироваться на аль-
тернативные источники энер-
гии. Думаю, реальных основа-
ний для таких далеко идущих 
выводов пока нет, во всяком 
случае пока», — заявил с трибу-
ны Владимир Путин. Человече-
ство движется в сторону «зеле-
ной» энергетики, но потребле-
ние нефти и газа продолжает ра-
сти.

«Чем вызван сегодняшний 
избыток предложений углеводо-
родов?» — задал собравшимся 
риторический вопрос 
глава Российского го-
сударства.

ПРАВО Верховный суд России разрешил смягчить наказание 
нескольким тысячам осужденных за мелкие взятки и кражи

Суд — мягкая посадка
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НАУКА
АВИАЦИЯ

Владимир Путин считает недопустимыми попытки сдерживания развития энергетической отрасли в угоду геополитическим амбициям отдельных стран.

Туристы из России 
зимой предпочитают 
«болеть». 
Где? Когда? 
И за сколько?
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Австралийский доллар  47,3091
Азербайджанский манат  38,6881
Армянский драм**  13,1482
Белорусский рубль  32,6385
Болгарский лев  35,6648
Бразильский реал  19,3663

Венгерский форинт**  22,9356
Вон Республики Корея***  56,1949
Датская крона*  93,7523
Доллар США  62,3884
Евро  69,7253
Индийская рупия**  93,6692

Казахстанский тенге**  18,7719
Канадский доллар  47,0075
Киргизский сом**  91,2778
Китайский юань*  93,0809
Молдавский лей*  31,5292
Новый туркменский манат  17,8789

Норвежская крона*  76,7678
Польский злотый  16,2894
Румынский лей  15,4419
СДР  86,4772
Сингапурский доллар  45,3866
Таджикский сомони*  79,3241

Турецкая лира  20,3977
Узбекский сум***  20,4764
Украинская гривна*  24,1394
Фунт стерлингов  77,4053
Чешская крона*  25,8177
Шведская крона*  72,0562

Швейцарский франк  63,7397
Южноафриканский рэнд*  45,2828
Японская иена**  60,4568

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.10.16 

ЦИФРА

2,6
ТЫСЯЧИ
граждан были осуждены за дачу 
взятки за шесть месяцев 2016 
года. По данным Судебного депар-
тамента.

«ТУРЕЦКИЙ ПОТОК» ГАЗУЕТ
Россия и Турция подписали межправительственное соглашение по строитель-

ству газопровода «Турецкий поток». Вчера свои подписи в документе поставили 

министры энергетики двух стран Александр Новак и Берат Албайрак в присут-

ствии Владимира Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана. Как сообщил председа-

тель правления «Газпрома» Алексей Миллер, соглашение предполагает возве-

дение двух ниток трубопровода, их строительство должно быть завершено к де-

кабрю 2019 года.

«Турецкий поток» вернулся на повестку в июле этого года, и тогда стороны еще 

не строили конкретных планов. Единственное, что было известно заранее, — 

возводить собираются две нитки пропускной мощностью 15,75 миллиарда ку-

бометров каждая, но и по этому направлению дискуссий больше нет. 

Одна нитка должна снабжать турецких потребителей, вторая — евро-

пейских, среди которых Италия и Греция.

ЭНЕРГОДИАЛОГ
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты и министры обсудили финансовую политику страны 

Рецепты для денег 
Татьяна Замахина

Г
осдума обсудила с прави-
тельством основные направ-
ления бюджетной, налого-

вой и таможенной политики на 
ближайшие три года. Депутаты 
особенно интересовались, удаст-
ся ли реализовать «майские ука-
зы» президента. У каждой фрак-
ции нашлись рекомендации, где 
искать деньги для бюджета и кон-
кретно выполнения ключевых 
для страны указов. В свою оче-
редь члены кабмина предлагали 
свои варианты поиска резервов 
бюджета. 

Правительство собирается 
внести в ГД бюджет на 2017—
2019 годы до конца октября. В 
нижней палате парламента об-
ещали, что без серьезного обсу-
ждения основной финансовый 
документ не пропустят. Чтобы 
парламент реально проконтро-
лировал работу над бюджетом, и 
решено собрать рекомендации 
для кабмина на таких парламент-
ских слушаниях, пояснил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

«Предложенный Думой фор-
мат слушаний — это начало само-
го широчайшего обсуждения 
бюджета страны в зале парла-

ментских заседаний с участием 
экспертов, общественных орга-
низаций, профсоюзов, объедине-
ний работодателей, регионов, 
всех парламентских партий», — 
добавил глава думских «едино-
россов» Владимир Васильев. 

О приоритетах финансовой 
политики страны на три года впе-
ред депутатам подробно расска-
зал глава минфина Антон Силуа-
нов. Зарабатывать стране станет 
сложнее. Так, до 2019 года коли-
чество граждан трудоспособного 
возраста в России сократится на 
2,3 млн человек, привел расчеты 
министр. Однако в бюджете уда-
лось прописать выполнение со-
циальных обязательств в полном 
объеме. Другой приоритет — сни-
жать зависимость бюджета от 
внешнеэкономической конъюн-
ктуры. Для этого в кабмине будут 
создавать условия для снижения 
процентных ставок по кредитам, 
а также инфляции. Не менее важ-
на и незыблемость налоговой на-
грузки — даже несмотря на слож-
ности с доходами. «Напротив, с 
помощью налоговой политики 
будем создавать стимулы для 
бизнеса», — сказал министр. Так, 
до 2021 года продлевается упро-
щенный порядок налогообложе-

ния для малого бизнеса. А для ИП 
и самозанятых вводится льгот-
ный период на 2 года, когда они 
полностью будут освобождены 
от уплаты налогов.

Разве что придется «напрячь-
ся» нефтяникам — увеличится 
НДПИ, чтобы сохранить сборы с 
отрасли на уровне нынешнего 
года. Что касается газового сек-
тора, то налоги остаются теми же 
(ранее минфин планировал уве-
личить нагрузку на «Газпром»).

Придется поднять и такие 
«косвенные» налоги как акцизы. 
Так, на табак они будут повыше-
ны почти на 10% по сравнению с 
тем, что было предусмотрено 
первоначально. Эксперты уже 
подсчитали, что сигареты в Рос-
сии из-за этого могут подоро-

жать на 20 рублей со следующего 
года.

«Бюджет на предстоящую 
трехлетку — это бюджет, который 
позволит обеспечить экономиче-
скую стабильность, и бюджет, ко-
торый нацелен на развитие на-
шей экономики», — резюмировал 
министр.

Согласно плану Минфина, за 
счет улучшения администриро-
вания и собираемости страхо-
вых взносов правительство над-
еется собрать в бюджет около 
150 млрд рублей в 2019 году. И 
это без ужесточения проверок. 
Как рассказал Мишустин, их ко-
личество в налоговой сфере за 
год уменьшилось в 2,5 раза, при 
этом эффективность выросла в 
3 раза. А налоговые поступле-

ния в консолидированный бюд-
жет с начала года выросли на 
1%.

Претензии и рекомендации 
представила глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова. Одно из 
главных замечаний: Счетная па-
лата считает, что предложенные 
минфином принципы бюджет-
ной политики больше направле-
ны на балансировку бюджета, 
чем на структурные реформы. В 
документе имеется ряд смысло-
вых противоречий, которые не-
обходимо устранить, сказала Го-
ликова. Так, правительство сна-
чала пишет о замедлении роста 
мировой экономики, а потом го-
ворит о спаде. Есть претензии и 
к новому бюджетному правилу: 
«Оно не решает проблемы зави-
симости федерального бюджета 
нефтегазовых доходов, ужесто-
чает параметры проводимой 
бюджетной политики». Отсутст-
вует и комплекс мер в части по-
вышения эффективности госу-
дарственных расходов, добави-
ла Голикова. Не понравился СП и 
рост госзаимствований — на рос-
сийском внутреннем рынке в со-
ставе источников финансирова-
ния дефицита их доля возраста-
ет с 35,5% в 2017 году до 83,3% в 

2019 году. Это не выход, считают 
в ведомстве. «Проблему дефици-
та необходимо решать путем 
разработки дополнительного 
комплекса мер по мобилизации 
доходов и повышению эффек-
тивности расходов, включая ре-
ализацию структурных ре-
форм», — дала рекомендацию Го-
ликова.

Предлагают в ведомстве до-
полнительно оценить и реали-
стичность выполнения «майских 
указов» — динамика расходов ре-
гионов позволяет СП в этом 
усомниться. Среди рекоменда-
ций ведомства — искать деньги 
для бюджета на «заморозивших-
ся» стройках. Голикова предло-
жила в несколько раз повысить 
ставку земельного налога на 
участки, где не завершено вовре-
мя строительство капитальных 
объектов. 

Парламентские слушания по-
казали, что предлагаемые на-
правления бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной поли-
тики «не являются достаточны-
ми, чтобы решить задачи, стоя-
щие перед страной», подытожил 
Вячеслав Володин. В Госдуме обо-
бщат все замечания и направят 
их в кабмин.

Акцент

 Предложенный Думой 
формат слушаний — это 
начало самого широчайшего 
обсуждения бюджета страны

Нефть попадает 
под сокращение

Высокие цены на нефть 
привели к беспрецеден-
тному притоку инве-

стиций. Началось освоение ранее 
нерентабельных запасов. «Все 
это помогло целому ряду стран-
импортеров нарастить собствен-
ные мощности по добыче, и в ре-
зультате рынок столкнулся с су-
щественными факторами пере-
производства нефти и резким об-
валом цен», — пояснил он.
Мировое перепроизводство 
энергоресурсов обернется их де-
фицитом и скачками цен. «Поэ-
тому в сложившейся ситуации 
считаем, что заморозка или даже 
сокращение добычи нефти, по-
жалуй, единственно правильное 
решение для сохранения устой-
чивости всей мировой энергети-
ки», — объявил Путин. «Россия 
готова присоединиться к сов-
местным мерам по ограничению 
добычи и призывает к этому дру-
гих экспортеров нефти. Мы под-
держиваем недавнюю инициати-
ву ОПЕК по фиксации лимитов 
на добычу и рассчитываем, что 
на заседании ОПЕК в ноябре эта 
идея воплотится в конкретные 
договоренности», — сказал он.
«Недопустимы попытки сдержи-
вать развитие энергетической 
отрасли в угоду каким бы то ни 
было политическим амбициям 
отдельной страны, — также зая-
вил президент. — Имею в виду 
ставшее модным использование 
односторонних санкций, необо-
снованных ограничений на до-
ступ к инвестиционным ресур-
сам, передовым технологиям». 
Это не дает нужных для инициа-
торов результатов. «Тем не менее 
властями ряда стран практику-
ются рекомендации бизнесу сво-
рачивать доходные проекты, от-
казываться от закупок топлива 
по кратчайшим маршрутам и по 
выгодным ценам. При этом ссы-
лаются на так называемую союз-
ническую солидарность и блоко-
вую дисциплину», — продолжил 
Путин. Такие действия не добав-
ляют стабильности. «Инициато-
ры подобных идей не очень-то ду-
мают как раз о своих союзниках-
партнерах, но никогда не прини-
мают решений, которые проти-
воречат их собственным интере-
сам», — сказал он.

Нефтяные цены ускорили 
рост на заявлениях в Стамбуле 
Владимира Путина. Стоимость 
североморской нефти Brent впер-
вые за год превысила 53 доллара 
за баррель.

На полях форума Путин про-
вел обстоятельные переговоры с 
Эрдоганом. Беседа лидеров Рос-
сии и Турции продлилась не один 
час. «Мы договорились и дальше 
предпринимать необходимые 
усилия для полной нормализа-
ции наших двусторонних свя-
зей», — объявил российский пре-
зидент. Правительство приняло 
решение допустить на россий-
ский рынок ряд сельхозтоваров 
из Турции — косточковых и ци-
трусовых. «Это решение взаимо-
выгодное: российское сельское 
хозяйство не производит эти 
продукты», — заметил он. А по-
ступление турецких может сни-
зить цены.

В присутствии президентов 
было подписано межправитель-
ственное соглашение по строи-

тельству газопровода «Турецкий 
поток». «В рамках этого проекта 
и в расширение нашего сотруд-
ничества договорились о скидке 
на газ, — объявил Путин. — Таким 
образом мы движемся в направ-
лении реализации планов прези-
дента Турции о создании в этой 
стране крупного энергетическо-
го хаба». Принято решение уско-
рить работу как по проекту «Ту-
рецкий поток», так и по сооруже-
нию АЭС «Аккую», сообщил 
журналистам Эрдоган.

Очень много лидеры говорили 
по ситуации в Сирии. «И Россия, 
и Турция выступают за скорей-
шее прекращение кровопроли-
тия», — заверил Путин. Москва 
считает, что как можно быстрее 
нужно перейти к политическому 
процессу урегулирования. «Все, 
кто действительно хотят мира, 
должны поддержать эти предло-
жения», — сказал он. «У нас об-
щая позиция, что нужно сделать 
все для доставки гуманитарных 
грузов в Алеппо. Вопрос только в 
том, чтобы обеспечить безопа-
сность доставки», — заметил рос-
сийский лидер и рассказал о 
предложении американцам сде-
лать все, чтобы отвести воору-
женные подразделения обеих 
сторон конфликта от дороги, по 
которой нужно поставлять гума-
нитарные грузы в Алеппо — «что-
бы не повторялась провокация с 
нанесением ударов по гумани-
тарному конвою». «Американ-
ские партнеры по сути отказыва-
ются это сделать... Надеюсь, что 
это станет одной из тем перего-

воров, которые в субботу должны 
состояться в Швейцарии», — за-
метил он. Оценили, как сотруд-
ничать, какую стратегию вы-
брать, чтобы помочь с гумани-
тарной точки зрения жителям, в 
частности Алеппо, заявил, в свою 
очередь, Эрдоган.

Лидеры договорились сделать 
все, чтобы поддержать инициа-
тиву спецпредставителя ООН де 
Мистуры по выводу боевых по-
дразделений, не желающих сло-
жить оружие, из Алеппо, с тем, 
чтобы прекратить кровопроли-
тие. Также условились интенси-
фицировать контакты по линии 
спецслужб, продолжить взаимо-
действие в сфере ВТС. «Предло-
жения с обеих сторон изучаются 
и имеют все основания быть реа-
лизованными», — заметил Путин.
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Владимир Путин и Реджеп Эрдоган перед началом сессии Мирового энергетического конгресса. Общение накоротке.

«ТУРЕЦКИЙ ПОТОК» ГАЗУЕТ
Стороны, как сообщил 

Александр Новак незадолго 

до встречи лидеров двух 

стран, также  вернулись к обсуждению 

скидки на газ для Турции, но не связыва-

ли ее с подписанием межправсоглаше-

ния. «Скидка к ценам по поставкам газа 

— это коммерческие договоренности 

конкретных коммерческих компаний, 

— пояснил он, имея в виду турецкую 

BOTAS и российский «Газпром». — А 

межправсоглашение — это документ 

между правительствами двух стран, в 

котором описываются моменты, кото-

рые создают условия для реализации 

этого проекта».

Тем не менее, по словам Владимира Пу-

тина, сторонам все же удалось догово-

риться о скидке на газ именно в рамках 

проекта «Турецкий поток». Изначально 

она была включена в пакетное соглаше-

ние и должна была составить 10,25 про-

цента, однако теперь «Газпрому» пору-

чено проработать конкретные цифры, 

пояснил позднее Александр Новак.

По обоим вопросам дискуссии шли па-

раллельно, но политическая ситуация 

в прошлом году расстроила планы Тур-

ции по получению дисконта. Условия, 

которые были актуальны до ноября 

2015 года, предлагались Турции как 

партнеру, «который нас знает, понима-

ет, который важен и выделяется из 

остальных», говорит завлабораторией 

прогнозирования ТЭК Института на-

роднохозяйственного прогнозирова-

ния РАН Валерий Семикашев. «Рос-

сийская сторона открыта для диалога, 

но сейчас уровень доверия нужно еще 

заслужить, пройдя через несколько 

стадий», — считает эксперт. С экономи-

ческой точки зрения Турция — меньший 

потребитель российского газа, чем, на-

пример, Германия, но как рынок сбыта 

(в том числе транзитный) перспектив-

ный.

Еще один важный момент — кто будет 

заниматься конкретным участком тру-

бы. Планируется, что ее протянут от 

компрессорной станции «Русская» по 

дну Черного моря. Первые 660 кило-

метров — в старом коридоре закрытого 

проекта «Южный поток», еще 250 ки-

лометров — в новом коридоре в сторо-

ну европейской части Турции. Труба 

«вынырнет» в городе Кыйыкей 

и«доберется» до Греции. Неизвестно, 

кто будет возводить сухопутный уча-

сток длиной 180 километров.

РФ и Турция могут создать совмест-

ную компанию по строительству вто-

рой нитки газопровода. Уже решено, 

что морским участком будет владеть 

российская сторона, а сухопутным — 

турецкая, уточнил Александр Новак. 

По его словам, возможность возве-

дения третьей и четвертой ниток 

пока не обсуждается.

Идея газопровода в том, что Турция 

выступает  буферным агентом и за 

это получает маржу в случае успеха 

проекта. Россия может потерять 

часть этой маржи, но зато снимет не-

которые претензии Еврокомиссии по 

Третьему энергопакету, подойдя к 

границам Евросоюза без проблем, 

которые стали камнем преткновения 

при проектировании уже закрытого 

«Южного потока», считает Валерий 

Семикашев.

Греция и Италия не раз высказыва-

лась за реализацию газовых проек-

тов с Россией. Свое намерение они 

подтвердили в феврале 2016 года ме-

морандумом о взаимопонимании 

(проект ITGI Poseidon). Вторая нитка 

«Турецкого потока» может положить 

начало масштабному проекту, но это 

зависит от Еврокомиссии, которая 

должна сказать, востребована ли бу-

дет такая инфраструктура. 

Подготовила 
Александра Воздвиженская
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Подробнее о проекте 
«Турецкий поток» 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5414

КОШЕЛЕК Неплатежи
за ЖКХ выросли
до 275 миллиардов рублей

Долгам 
не светит 

Юлия Кривошапко

ДОЛГИ населения за услуги ЖКХ за год выросли еще на 
10 процентов, достигнув отметки в 275 миллиардов ру-
блей. Сама по себе сумма внушительная, но есть и хоро-
шая новость: темпы роста неплатежей начали снижать-
ся, отмечают эксперты.

В общей сумме россияне должны различным организа-
циям — банкам, телекоммуникационным компаниям, 
страховщикам и микрофинансовым организациям — свы-
ше 1,3 триллиона рублей. Долги ЖКХ по объему занимают 
второе место. Их доля составляет 22 процента, уточняется 
в исследовании. «Секвойя кредит консолидейшн». Самые 
большие «хвосты» граждане имеют по платежам за такие 
услуги, как тепло, вода и электроэнергия. 

В числе причин того, что долги за ЖКХ продолжают 
накапливаться, ав-
торы исследования 
называют сразу не-
сколько факторов.

Во-первых, рост 
тарифов за комму-
нальные услуги при 
снижении реально 
располагаемых до-
ходов населения. Во-
вторых, несоответ-
ствие цены и качест-
ва услуг. Кроме того, 
задержка платежей 
часто происходит 
из-за забывчивости собственников. В первую очередь 
это касается тех, у кого в собственности больше двух 
квартир, в одной из которой никто не живет. Хотя нужно 
отметить, что подобные ситуации характерны в основ-
ном для крупных городов: Москвы, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Красноярска. Так что представление о 
том, что должниками за ЖКХ являются только малообе-
спеченные или асоциальные граждане, не соответствует 
действительности. Более половины тех, на чьей совести 
есть неплатежи, в состоянии оплачивать квитанции во-
время и в полном объеме, констатируют эксперты. 

Между тем долги за ЖКХ — более серьезная проблема, 
нежели может показаться на первый взгляд, отмечает 
Елена Докучаева, президент «Секвойя кредит консоли-
дейшн». Из-за неплатежей ресурсоснабжающие органи-
зации не получают достаточно средств для компенсации 
понесенных затрат, на их балансе отсутствуют деньги 
для модернизации старого оборудования, что в свою оче-
редь сказывается на качестве услуг и вызывает недо-
вольство потребителей. Получается замкнутый круг. 

Впрочем, темпы роста задолженности за ЖКХ в этом 
году начали сокращаться. Авторы исследования связы-
вают это с мерами по укреплению платежной дисципли-
ны, которые были приняты государством. Напомним, в 
начале 2016 года начал действовать механизм начисле-
ния пени за просрочку: начиная с 31-го дня просрочки в 
размере 1/300 ставки рефинансирования за каждый день 
просрочки, а начиная с 91-го дня — из расчета 1/130 став-
ки.

Более половины 
тех, на чьей совести 
есть неплатежи 
за ЖКХ, в состоянии 
оплачивать квитан-
ции вовремя 
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ПРАВО КС рассматривает дело 
о соразмерности выплат 
за нарушение авторских прав

Дорогие игрушки

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ принял к рассмотрению за-
прос о правомерности расчета 
компенсации за нарушение ав-
торских прав и незаконное ис-
пользование товарного знака. 

В производстве Арбитражно-
го суда Алтайского края сейчас 
находится два похожих дела: в од-
ном случае за продажу набора иг-
рушек стоимостью около 200 ру-
блей правообладатель хочет взы-
скать с девяти предпринимате-
лей суммы от 50 до 60 тысяч ру-

блей. Основание — незаконное ис-
пользование товарного знака. В 
соответствии со статьей 1515 ГК 
в этом случае «правообладатель 
вправе требовать по своему вы-
бору от нарушителя вместо воз-
мещения убытков выплаты ком-
пенсации в размере от десяти ты-
сяч до пяти миллионов рублей». 
При этом сумма компенсации не 
зависит от фактически понесен-
ного ущерба и не учитывает тре-
бования разумности и справед-
ливости. Так что для бизнесменов 
с Алтая она рассчитана простым 
арифметическим действием: до 
шести нарушений в каждом слу-
чае, умноженные на 10 тысяч ру-
блей. В другом случае за продажу 
контрафактного диска стоимо-
стью 75 рублей сумма компенса-
ции должна составить не менее 
900 тысяч рублей. Индивидуаль-
ный предприниматель Юлия Лю-
бивая продала некоему мелома-

ну МР-3 диск с песнями Стаса 
Михайлова. Сумма компенсации 
в этом случае по закону рассчи-
тывается так же. Суд, однако, по-
считал, что 90 треков на одном 
носителе можно учесть как пар-
тию однотипного товара, а кроме 
того, принял во внимание тяже-
лое положение женщины, кото-
рая одна воспитывает ребенка-
инвалида. Любивая выплатила 
правообладателю 15 тысяч ру-
блей. Однако в результате апел-
ляции позже было доказано, что 
каждая из 90 песен на диске — от-
дельный объект авторских и 
смежных прав. То есть если иметь 
в виду, что на одном носителе мо-
жет быть записано до 200 различ-
ных треков, сумма может дости-
гать четырех миллионов рублей 
за каждую проданную единицу.

— Подобное правовое регули-
рование входит в противоречие с 
нормами Конституции о том, что 
человек, его права и свободы яв-
ляются высшей ценностью, по-
скольку в статьях 1301, 1311 ГК 
РФ приоритет отдан не правам и 
свободам человека, а формаль-
ному механизму подсчета денеж-
ной компенсации, — указано в за-
просе Арбитражного суда Алтай-
ского края. Суд также указал, что 
закрепленная в законодательст-
ве норма о нижней границе ком-
пенсации уже приводит к злоупо-
треблениям: «Правообладатели 
проводят массовые тайные за-
купки контрафактных дисков по 
всей территории РФ в целях по-
следующего массового предъяв-
ления исков в суд для взыскания 
сумм компенсаций». 

Аналогичная ситуация — и с 
игрушками. Специалисты Арби-
тражного суда Алтайского края 
отыскали в Интернете информа-
цию о том, что на июнь 2016 года 
в арбитражах находится 3,6 ты-
сячи исков только от общества 
«Аэроплан» и «Смешарики 
ГмбХ» по взысканию компенса-
ций за нарушение прав на товар-
ные знаки. Конституционному 
суду предстоит установить, на-
сколько соответствует Консти-
туции РФ право требовать с на-
рушителей не возмещения фак-
тически понесенных убытков, а 
компенсации не менее 10 тысяч 
рублей за каждый случай. 

Правительство Москва и Минск нашли решение долгового спора по газу

По прежней цене
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Белоруссия на-
шли решение долгового 
вопроса за поставляе-
мый Минску газ. После 
оплаты всех 300 милли-

онов долларов Москва восстано-
вит объемы нефти для белорус-
ских НПЗ.

До 20 октября белорусская 
сторона должна заплатить все 
300 миллионов долларов, кото-
рые набежали в качестве долга с 
начала этого года, сообщил вице-
премьер Аркадий Дворкович вче-
ра на совещании у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева. Так-
же в ходе переговоров стороны 
договорились, что текущие пла-
тежи за газ будут производиться 
в полном объеме в рамках дейст-
вующего контракта, поэтому но-
вых задолженностей возникать 
не должно.

— Иными словами, наши пар-
тнеры вернутся к исполнению 
контракта. Надлежащим образом 
будут выплачивать ту цену, кото-
рая предусмотрена в контракте на 
основании существующей форму-
лы? — уточнил председатель пра-
вительства.

— Именно так, — подтвердил его 
заместитель.

При этом премьер обратил 
внимание, что стоимость газа для 
Минска останется прежней в со-
ответствии с контрактом. «Ника-
кой корректировки не произве-
дено. Но необходимо погасить за-
долженность для того, чтобы вос-
становить нормальные хозяйст-
венные отношения», — заявил 
Медведев.

Урегулирование газового дол-
га позволит вернуть на прежний 
уровень сотрудничество в нефте-
газовой сфере, в частности восста-
новить поставки нефти и нефте-
продуктов из России в Белорус-
сию и обратно. «Мы договорились 
о корректировке индикативного 
баланса поставок нефти и нефте-
продуктов из России в Белорус-
сию и из Белоруссии в Россию, — 
рассказал Аркадий Дворкович. — А 
именно о возвращении после уре-
гулирования газовых проблем к 
объему поставок до 24 миллионов 
тонн нефти в Белоруссию, юриди-
чески обязывающем объеме по-
ставок из Белоруссии в Россий-

скую Федерацию нефтепродуктов 
в объеме 1 миллиона тонн».

Вчера же премьер-министр 
Дмитрий Медведев пообщался по 
телефону со своим белорусским 
коллегой Андреем Кобяковым. В 
ходе разговора стороны подтвер-
дили, что в 2016 году цена на газ 
для Минска при расчетах между 
коммерческими организациями 
стран будет формироваться на 
принципах прошлого года. При 
этом, отметили в Совете мини-
стров Белоруссии, Россия вырази-
ла готовность применить меха-

низм межбюджетной компенса-
ции при поставках газа в Белорус-
сию. «Российской стороной под-
тверждена готовность примене-
ния механизма межбюджетной 
компенсации, средства от которой 
будут использованы белорусской 
стороной прежде всего для сниже-
ния цены на газ для национальных 
потребителей», — сообщили в бе-
лорусском правительстве. Объем 
перечисляемых средств позволит 
обеспечить выход на траекторию 
последовательного сближения 
цены на природный газ для бело-

русских и российских потребите-
лей с тем, чтобы к 1 июля 2019 
года создать равные условия для 
производителей энергии, а к 1 ян-
варя 2025 года — для всех осталь-
ных потребителей газа.

Неделей ранее правительство 
России ждет деньги от «Росне-
фти» за пакет акций «Башне-
фти». Глава кабмина подписал 
распоряжение о продаже принад-
лежащих государству 50,755 
процента акций нефтяной компа-
нии. «Продажа осуществляется в 
адрес публичного акционерного 
общества «Нефтяная компания 
«Роснефть» по цене 329 милли-
ардов 690 миллионов рублей», — 
сообщил он. Оплата должна по-
ступить до 14 октября.

Сама «Роснефть» может быть 
частично приватизирована до 
конца года. «Рассчитываю на то, 
что в рамках той деятельности, ко-
торая ведется по размещению ак-
ций самой компании «Роснефть», 

будут приняты все необходимые 
агентские решения, проведены 
работы по подысканию необходи-
мых инвесторов для реализации 
19,5 процента акций нефтяной 
компании «Роснефть» в текущем 
году», — заявил Медведев.

Еще одним подписанным по-
становлением председатель пра-
вительства утвердил новый поря-
док кредитования регионов. До-
кумент направлен на снижение 
долговой нагрузки на бюджеты 
субъектов Федерации и муници-
палитетов. «По новому докумен-
ту теперь процентная ставка по 
коммерческим кредитам для 
субъектов Российской Федера-
ции и для муниципалитетов будет 
напрямую зависеть от ключевой 
ставки Банка России, причем 
жестко привязываться к ней», — 
сообщил премьер.

Процентная ставка будет рас-
считываться как сумма ключевой 
ставки Банка России и фиксиро-
ванной надбавки, определенной в 
контракте на обеспечение госу-
дарственных и муниципальных 
нужд, на привлечение финансо-
вых ресурсов. Применение такой 
плавающей ставки позволит в слу-
чае постепенного понижения ры-
ночных ставок защитить интере-
сы регионов. «Сейчас Банк России 
предпринимает усилия, чтобы 
кредиты в целом стали доступнее: 
за последнее время ставка Цен-
трального банка снизилась до-
вольно значительно, — подчеркнул 
премьер. — Мы рассчитываем на 
продолжение этой тенденции».

Правда, Медведев предупредил 
регионы, что сначала нужно сто 
раз подумать, брать ли новые кре-
диты, а для этого смотреть, какая 
долговая ситуация складывается у 
них. Сегодня, напомнил он, мно-
гие субъекты Федерации и муни-
ципалитеты имеют солидные дол-
ги, в том числе коммерческие, и 
вынуждены платить по ним высо-
кие проценты, тратить на это су-
щественные средства.

Дмитрий Медведев подчеркнул: 
стоимость газа для Минска 
останется прежней.

Акцент

 До 20 октября белорусская 
сторона должна заплатить 
все 300 миллионов долларов

КС установит, 
насколько соответ-
ствует Конституции 
право требовать 
компенсацию 
в размере не менее 
10 тысяч рублей 
за каждый случай

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
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БУРЖУАЗНАЯ НАУКА
ПРОШЛА 116-я Нобелевская неделя.

В течение Нобелевского Века наука стала «непосред-
ственной производительной силой». Ее социальная, по-
литическая и просто финансовая капитализация резко 
выросла. Так расходы на науку в Мире за 100 лет увели-
чились примерно в 1000 раз (если считать по паритету 
покупательной способности). 

Понятно, что научное исследование сегодня, по мето-
дам организации, мотивам проведения — это совсем не 
«научное исследование начала ХХ века, только очень до-
рогое и многолюдное». Нет. Как новые методики и техни-
ка принципиально меняют эксперимент, так в целом но-
вые технологии сильно трансформировали сам характер 
научной работы. 

Можно сказать, что в ХХ веке (рубеж тут, конечно — 
создание Бомбы) в науке произошло что-то вроде «бур-
жуазной (но не «демократической») революции». Наука 
стала массовой, в ней маршируют Большие Батальоны 
(число ученых в Мире выросло с начала ХХ века больше 

чем в 60 раз), она мо-
нетизировалась — не 
просто «выросли 
бюджеты», но сам 
ДУХ НАУКИ стал во 
многом КАПИТАЛИ-
СТИЧЕСКИМ. Речь 
не только о приклад-
ных работах. «Фун-
даментальная нау-
ка» тоже изменилась 

— там есть свой «научный бизнес», «продвижение иссле-
дований» для получения грантов, с использованием пи-
ар-методов, «возгонка цитирований» и т.д. 

«Прогресс» необратим, как Время. Чем «Прогресс на-
уки» оборачивается для Науки? 

Маркс писал, что «буржуазия потопила в ледяной 
воле эгоистического расчета» сакральные ценности Бла-
городного Рыцарства. В экономике замена мастерства на 
машинный труд породила массовое производство. В На-
уке «машинное единообразие мыслей» все-таки невоз-
можно. Но даже просто смена мотива, замена «Рыцарст-
ва» — т.е. бескорыстной («квазирелигиозной») жажды 
познания, интеллектуальных приключений, придумыва-
ния и разгрызания «задачек» на прагматический расчет 
(в узком смысле — просто денежный, но возможны и 
«опосредованные» варианты), означала бы, что, нагло-
тавшись этой «ледяной воды», Наука умерла. Научный 
Лес заколдован: корыстный охотник не попадет в Зверя — 
самый дорогой оптический прицел не поможет. Удача — 
удел бескорыстного любителя охоты, корыстному оста-
ется подбирать падаль… 

Но монетизация и бюрократизация Науки — необра-
тимы. 

Академик Арцимович говорил, что наука — способ 
удовлетворения частного любопытства за счет Государ-
ства. Он, конечно, лукавил — его «частное любопытство» 
удовлетворялось только как дополнительный бонус к 
главной Цели Государства — созданию Бомбы. Притом 
что эта утилитарная работа была многим физикам 
просто неинтересна, именно НЕЛЮБОПЫТНА. Недаром 
Ландау при первой возможности вырвался из Ядерного 
Проекта (ясно, у него было много мотивов, но техноло-
гичность и интеллектуальная — по характеру работы — 
несвобода, безусловно, занимали одно из первых мест).

Однако исследования стали слишком дорогим делом, 
чтоб Государство (фирмы) могло позволять ученым аб-
солютно свободно сжигать миллиарды долларов «на свое 
любопытство». Нет, когда на кону ТАКИЕ деньги — неиз-
бежна и коммерциализация («практическая отдача»), и 
бюрократия («контроль», хуже — «планирование» иссле-
дований и результатов). Будет это бюрократия с учены-
ми званиями или без — второй вопрос. Важнее другое — 
«научная флора» («яблоня Ньютона», горох Менделя) в 
такой атмосфере, при таких заботливых садовниках — 
чахнет. Но если не будет воздуха Свободы — свободы са-
моценного, бескорыстного, самодостаточного мышле-
ния, то не будет и Науки. И те самые миллиарды — при 
строжайшем «учете и контроле» — будут просто зря вы-
брошены. Наука без свободы — деньги на ветер. 

В этом и состоит одна из главных задач: найти органи-
ческий синтез «анархически-аристократического» духа 
Научной Игры — и «буржуазно-бюрократического» духа 
Больших Научных Корпораций. Де-факто этот синтез все 
время как-то стихийно складывается. 

Как любое творчество, Наука — абсолютно элитарна, 
аристократична, иерархична. Просто ее «дворянство», 
те несколько тысяч титулованных премиями ученых 
(Нобелевских князей — 233 человека), чьи лаборатории 
дают все основные результаты, формируют все тренды 
(«ширнарнаучмас-
сы», те самые 6 млн. 
научных сотрудни-
ков, «копошатся в 
тени Великих», не 
оказывают серьез-
ного влияния на 
движение науки) — 
не наследственное, 
а заработанное. Это, 
кстати, относится 
сегодня почти ко всем элитам, даже в бизнесе.

Так вот мотивы действий «научной аристократии» в 
основном прежние, «благородно-познавательные». Но 
плавают они уже в другом бульоне и системообразую-
щими признаками для Науки как Социальной Системы 
все больше оказываются РЫНОЧНЫЕ принципы. В ито-
ге должно получиться нечто такое: свободно и беско-
рыстно («из интереса») добывать результаты «хорошо 
продаваемые», хотя бы на научном рынке (а лучше — и 
на экономическом!). Это работает, но симбиоз доволь-
но трудный — часто «невидимая рука рынка» душит 
«невидимую душу ученого»… Не всегда «что интересно 
— то и продается», тем более «что продается — то и инте-
ресно». Часто говорят, что с этим связано «измельча-
ние» научных результатов — в том числе и тех, за кото-
рые дают Нобелевские премии. Об этом судить не бе-
русь (тем более сами уважаемые лауреаты обычно так 
не считают!).

Но что занятно. Совпали два вроде бы разных про-
цесса. Наука в ХХ веке по вполне объективным, вну-
тренним причинам требовала «монетизации». Центр 
науки в ХХ веке — по совсем иным причинам («Закат Ев-
ропы» — фашизм, война, упадок экономики после вой-
ны и т.д.) — переместился в США. А Новый Свет по своей 
социально-психологической структуре гораздо лучше, 
чем Старый, приспособлен к развитию науки, проник-
нутой «рыночным духом»! Вот такое пересечение двух 
параллельных — «предустановленная гармония».

Расходы на науку 
в Мире за 100 лет 
увеличились 
примерно в 1000 раз

Монетизация 
и бюрократизация 
Науки — 
необратимы
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МЕЖДУ ТЕМ
Правительство дало заключение на законопроект о запрете бэби-бок-
сов. Он требует существенной доработки до первого чтения в Госдуме.
В кабмине считают чрезмерным предлагаемый штраф — от 1 до 5 мил-
лионов рублей — для юридических лиц, которыми часто являются бюд-
жетные учреждения, поскольку по объему финансовых средств он сопо-
ставим с размером фонда оплаты труда родильного дома средней мощ-
ности за один-три месяца. А приостановка деятельности учреждений 
может лишить граждан доступа к медицинской помощи, а детей-си-
рот — социальных и образовательных услуг, так как сейчас специализи-
рованные места для анонимного оставления детей создаются, как пра-
вило, при медицинских организациях и организациях для детей-сирот.
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ПРОДУКТЫ

Китай 
отменил 
2000-летнюю 
госмонополию 

ДОБАВИТЬ 
СОЛЬ ПО ВКУСУ

Сергей Куликов

КИТАЙСКИЕ власти отпустят 
рынок соли в свободное плава-
ние с 1 января 2017 года. Как по-
ведут себя цены на этот продукт 
на мировом рынке и в России и 
не стоит ли опасаться дефицита, 
рассказали эксперты.  

Введенная в Китае 2135 лет 
назад монополия на соль отмене-
на, заявил Госкомитет по разви-
тию и реформам Китая. «С 1 ян-
варя 2017 года сделать свобод-
ными установление выходной 
цены с завода на соль, оптовой 
цены и розничной цены», — отме-
чается в директиве. 

Стоит отметить, что Китай 
входит в тройку крупнейших ми-
ровых производителей соли, 
уступая лишь США и Индии. По 
разным оценкам, страна произ-
водит около 90 миллионов тонн 
соли в год. Однако большая часть 
этого продукта — порядка 90 про-
центов — техническая, так что 
КНР вынуждена по большей ча-
сти покупать пищевую соль за 
границей. 

Насколько поможет отмена 
госмонополии изменить этот по-
казатель? По мнению аналитика 
компании «Алор Брокер» Кирил-
ла Яковенко, в ближайшие пять 
лет можно ожидать роста произ-
водства соли в Китае в 1,5—2 
раза, что увеличит предложение 
на мировом рынке примерно на 
10—15 процентов. Этот фактор 
наверняка окажет влияние на 
цены, правда, в какую сторону, 
пока непонятно. 

Тот факт, что КНР больше им-
портирует, чем вывозит свою 
продукцию, позволяет не волно-
ваться по поводу ценовых ката-
клизмов. По крайней мере, на на-
шем рынке, считают аналитики. 

Вся соль, что добывается в Ки-
тае, идет в основном на внутрен-
нее потребление, пояснил за-
мглавы Ассоциации производи-
телей и поставщиков продоволь-
ственных товаров («Руспродсо-
юз») Дмитрий Леонов. При этом 
объемы экспорта незначитель-
ны, небольшой объем соли из 
Поднебесной поставляется в 
наши дальневосточные регио-
ны». Так что нынешняя новость 
не повлияет на наши внутренние 
цены.

Туризм В России набирают популярность туры на чемпионаты

Спорт-экспресс 
для туристов

Алена Узбекова

В 
России набирают попу-
лярность туры на спор-
тивные мероприятия, 
свидетельствуют дан-
ные Ассоциации туро-

ператоров России (АТОР).
Путевки, включающие проезд 

к месту соревнования, его посе-
щение, проживание в гостинице 
и экскурсионную программу, се-
годня предлагает десяток рос-
сийских туроператоров, и коли-
чество маршрутов растет. «Толь-
ко этап чемпионата мира в гон-
ках  «Формулы-1» в Сочи весной 
этого года посетили более 60 ты-
сяч туристов, — рассказал в бесе-
де с «Российской газетой» вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии (РСТ) Юрий Барзы-
кин. — Большинство привлекло 
само состязание, но выгоду полу-
чили и другие объекты сочин-
ской туриндустрии. Но ранее в 
свою очередь на рост интереса к 
спортивным мероприятиям по-
влияли чемпионат мира по лег-
кой атлетике в Москве и Универ-
сиада в Казани в 2013 году, зим-
ние Олимпийские игры в Сочи в 
2014-м». 

Сейчас хорошим спросом у 
россиян, по словам представите-
лей туротрасли, пользуются фут-
бол, хоккей и биатлон. Длитель-
ность поездки и ее стоимость за-

висят от соревнования и страны 
проведения. «Например, чемпи-
онатам Европы и мира по футбо-
лу, которые продолжаются ме-
сяц, туристы предпочитают туры 
на семь-десять дней с возможно-
стью посмотреть несколько мат-
чей или соревнований, а также 
ознакомиться с местными досто-
примечательностями. Стоимость 
такого тура в среднем от 700 евро 
на человека», — отмечают в АТОР. 

В наступающем сезоне следу-
ет ждать увеличение выезда рос-
сиян на матчи Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ), проходя-
щие в США и Канаде. Будут во-
стребованы соревнования по би-
атлону. «Обычно туры на биат-
лон занимают пять-семь дней. По 
деньгам это примерно 550 — 700 
евро на человека», — рассказал 
руководитель спортивных про-

грамм «Хотелбук-Сервис» Лео-
нид Мосин. 

По его словам, туристы также 
с удовольствием едут на гонки в 
Поклюка (Словения), Нове Ме-
сто на Мораве (Чехия), Антхольц 
(Италия), Оберхоф и Рупольдинг 
(Германия). «Рассчитываем и на 
болельщиков, выбирающих фут-
больные матчи Лиги чемпионов 
и матчи лучших команд Европы с 
августа по май», — отмечает эк-
сперт, добавив, что туры для лю-
бителей слетать на один матч по-
лучаются более «компактными».

Из мероприятий, которые 
также будут пользоваться спро-
сом в грядущем сезоне, эксперты 
отмечают начало активных про-
даж на чемпионат мира по хок-
кею в Кельне и Париже, который 
пройдет в мае 2017 года. Уже сей-
час выкуплены квоты входных 

билетов. А в хоккейном сезоне 
будет спрос на матчи Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ), 
причем не только в России, но и в 
Белоруссии, Латвии, Китае, Ка-
захстане и Финляндии.

В России в середине октября 
пройдет этап  Кубка России по 
фигурному катанию в Йошкар-
Оле, в Дагестане состоится меж-
национальный Кубок по вольной 
борьбе, хозяйкой чемпионата 
мира в миксте по керлингу ста-
нет Казань. В ноябре же болель-
щиков ждет первенство планеты 
по боксу среди юниоров в Санкт-
Петербурге.

Впрочем, самые ожидаемые 
события — Универсиада в Красно-
ярске-2019 и чемпионат мира по 
футболу, который будет прохо-
дить в 11 российских городах в 
2018 году. «Туроператоры уже 
составляют специальные тур-
маршруты на время проведения 
чемпионата по футболу как для 
наших, так и для иностранных ту-
ристов. Предусмотрены визовые 
послабления», — отметил Юрий 
Барзыкин. 

По закону о проведении чем-
пионата иностранцы в связи с ор-
ганизацией соревнований осво-
бождены от оплаты консульских 
сборов при оформлении виз. 
Причем документы, которые они 
будут подавать для поездки в Рос-
сию, должны быть готовы уже 

спустя 20 рабочих дней после об-
ращения. Однако бесплатные 
визы будут действовать только 
на период состязаний и за пять 
месяцев до их начала.

Всем, у кого будет входной би-
лет на стадион, гарантируется 
бесплатный проезд на железно-
дорожном транспорте дальнего 
следования и пригородного сооб-
щения, а также на автомобиль-
ном транспорте (любом кроме 
такси). Пользоваться такими 
преференциями можно будет за 
18 часов до начала матча и в тече-
ние 18 часов после его оконча-
ния. И рассчитывать можно толь-
ко на бесплатный билет в плац-
картном или общем вагоне. 

Также к чемпионату мира по 
футболу-2018 должна завер-
шиться аттестация гостиниц в го-
родах, где будут проходить со-
ревнования. Власти обещают 
следить и за ценами на прожива-
ние. Условно ночь в трехзвездоч-
ной гостинице не должна стоить, 
как в пятизвездочной, только по-
тому что повышен спрос.

Акцент

 Спрос есть на матчи 
НХЛ в США и Канаде, 
ЧМ по хоккею-2017 
в Париже и Кельне  и ЧМ 
по футболу-2018 в России

Туристы-болельщики любят хоккей 
и футбол, а туристы-спортсмены — 
горные лыжи и сноуборды.

Вышел новый путеводитель 
по самым красивым 
деревням России: 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1316718

Суд — мягкая посадка
Теперь всем, кто был 
осужден, приговоры мо-
гут быть пересмотрены 

по новым правилам. Совсем суди-
мость не снимут, так как преступ-
ление не перестало считаться пре-
ступлением. Но раз санкции изме-
нились, старые приговоры надо 
привести в соответствии с новыми 
порядками. Понятно, что пересма-
триваться будут только такие 
дела, где вопрос наказания не по-
терял актуальности. Допустим, 
человек еще сидит в тюрьме или 

отбывает обязательные работы. 
Если же наказание отбыто (ска-
жем, выплачен штраф), то вопрос, 
а сколько бы человеку могли дать 
по новым правилам, имеет только 
теоретическое значение. Приго-
вор уже не пересмотрят, «излиш-
ки» штрафа не вернут.

Среди тех, кто брал взятки, 
также несколько тысяч человек 
могут рассчитывать на какие-то 
изменения. По данным Судебного 
департамента, в прошлом году 
были осуждены 3,3 тысячи чело-
век за получение взятки до 10 ты-
сяч рублей. 

Традиционно число осужден-
ных за дачу взятки было выше, чем 
за получение. По данным Генераль-
ной прокуратуры, в этом году в не-
которых регионах впервые количе-

ство выявленных фактов получе-
ния взяток превысило число выяв-
ленных случаев о даче взяток. 
Правда, на судебной статистике 
пока данная тенденция не отрази-
лась, что объяснимо: по многим де-
лам судебные процессы еще идут.

Кстати, как показывает пра-
ктика, новая статья «мелкое взя-
точничество» уже активно приме-
няется. Где-то  уже осудили препо-
давательницу, взявшую со студен-
та 7 тысяч рублей за хорошие 
оценки на экзамене. Суд назначил 

ей 80 тысяч рублей штрафа. В дру-
гом регионе осудили гаишника, 
взявшего с водителя 2 тысячи ру-
блей. Суд назначил осужденному 
штраф в 150 тысяч рублей.

Другая часть разъяснений ка-
сается пересмотра дел о кражах и 
мошенничестве, где сумма хище-
ния меньше 2,5 тысячи рублей. У 
людей в таком случае могут вооб-
ще снять судимость. 

«В соответствии с изменения-
ми, внесенными федеральным за-
коном, хищение чужого имущест-
ва стоимостью не более 2500 ру-
блей путем кражи, мошенничест-
ва, присвоения  или  растраты  при  
отсутствии  квалифицирующих  
признаков соответствующих  пре-
ступлений признается мелким  хи-
щением,  влекущим администра-

тивную ответственность», гово-
рится в разъяснениях Верховного 
суда России. Впрочем, тот, кто по-
падется второй раз на мелочи, 
пойдет уже по уголовной статье. 
Так что серийным мелким вориш-
кам закон поблажки не дает. Как 
бы плохо ни лежали чужие деньги, 
лучше пройти мимо.

Отдельный блок разъяснений 
посвящен вопросам о том, надо ли 
пересматривать уголовные приго-
воры, вынесенные за нанесение 
побоев, уклонение от уплаты али-
ментов и мелкие хищения. 

Позиция Верховного суда тако-
ва: дела о побоях подлежат пере-
смотру, если побои наносились 
постороннему лицу. По новым 
правилам это деяние считается ад-
министративным правонаруше-
нием. Если жертвами стали родст-
венники преступника, приговор 
остается в силе. Дела об алиментах 
надо пересмотреть, если наруше-
ние совершено впервые, тогда осу-
жденный может рассчитывать на 
смягчение наказания. 

Кроме того, Верховный суд 
разъяснил, что приговоры за на-
несение крупного и особо крупно-
го ущерба в ряде случаев также 
подлежат пересмотру в связи с 
тем, что размеры крупного и осо-
бо крупного ущерба в уголовном 
законодательстве повышены. 

Так, крупным теперь считается 
ущерб от 2 миллионов 250 тысяч 
рублей — раньше было 2 миллиона. 
Особо крупным — 9 миллионов ру-
блей вместо прежних 6 миллионов. 
То есть граждане, причинившие 
ущерб на меньшие суммы, могут 
рассчитывать на смягчение приго-
вора. Каждый раз принимать ре-
шение, насколько надо смягчить 
наказание, должны суды. 

1

ПОЛИЦИЯ В здании суда 
обнаружили схрон с оружием

Пистолеты и ружья 
нашли в тайнике

Иван Петров

НЕОБЫЧНУЮ находку обнару-
жили в здании Замоскворецкого 
районного суда столицы. В  ходе 
ремонта в здании на Татарской 
улице рабочие нашли тайник. В 
конструкции навесного потолка, 
как оказалось, хранился целый 
оружейный арсенал — 4 пистоле-
та, 2 ружья и боеприпасы. Кроме 
того в тайнике хранились под-
дельные купюры «банка прико-
лов» номиналом 5 тысяч рублей.

«Сотрудники Замоскворецко-
го суда Москвы не имеют никако-
го отношения к обнаруженному 
схрону оружия», — прокомменти-
ровала вчера находку пресс-се-
кретарь Мосгорсуда Ульяна Со-
лопова.

Уточнить, кому принадлежит 
найденное оружие, она при этом 
не смогла. Этот вопрос, по ее сло-
вам, сейчас выясняется. «Со-
трудники суда никогда эти два 
этажа не занимали — оружие об-
наружили в помещениях, где 
раньше работали следователи и 
располагалась прокуратура. Они 
съехали буквально на прошлой 
неделе, и в этих помещениях на-
чался ремонт, в результате кото-
рого и был обнаружен этот 
схрон», — пояснила Ульяна Соло-
пова.

Столичные прокуроры уже 
открестились от найденного ору-
жия. «Замоскворецкая прокура-
тура занимала часть здания на 
Татарской улице до ноября 2015 

года, после чего переехала в дру-
гое здание. Схрон был обнаружен 
не в тех помещениях, которые ра-
нее занимала прокуратура, а на 
пятом этаже — там, где ранее рас-
полагался Замоскворецкий след-
ственный отдел, который тоже 
недавно переехал в другое зда-
ние», — пояснила официальный 
представитель прокуратуры Мо-
сквы Елена Россохина.

К настоящему моменту поли-
цейские вывезли все обнаружен-
ное оружие, оно отправлено на 
экспертизу. Сейчас в рамках до-
следственной проверки полицей-
ские устанавливают принадлеж-
ность арсенала.  Версий о том, 
кому могло принадлежать ору-
жие, и с какой целью оно могло 
быть припрятано, официально 
пока не выдвигается. По словам 
источника «РГ» в правоохрани-
тельных органах, не исключает-
ся, что пистолеты и ружья могли 
быть изъяты в рамках какого-то 
расследования, а следователь, 
оказавшись не очень законопо-
слушным, решил утаить их. 

Напомним, что подобные на-
ходки в столице - не редкость. В 
мае текущего года при строи-
тельстве водопровода на севере 
Москвы бригада рабочих наткну-
лась на артиллерийский снаряд. 
Вызванные сотрудники инже-
нерно-саперного отдела обнару-
жили 4 автомата и ручной пуле-
мет Калашникова, 4 ручных про-
тивотанковых гранатомета, а 
также магазины и патроны к ним.

ГАДЖЕТЫ Производство 
смартфона Galaxy Note 7 
остановлено

Горит на работе 

Юлия Воронина 

СМАРТФОН Galaxy Note 7 продолжает гореть. Накану-
не в самолете в США загорелся очередной телефон. Вла-
делец заявил, что уже обменял старый бракованный 
смартфон, который подлежал отзыву, на новый. После 
этих новостей южнокорейская корпорация Samsung 
Electronics временно прекратила производство Galaxy 
Note 7 во Вьетнаме. Компания заявила, что план произ-
водства смартфонов скорректирован. Это необходимо, 
чтобы убедиться в их безопасности и предотвратить ин-
циденты возгорания.

Оказалось, что новая версия смартфона, которая по 
заявлению производителя является безопасной, тоже 
может загореться. Ряд американских ретейлеров уже от-
казался от продаж Galaxy Note 7 и даже замены старых 
смартфонов на безопасные модели. 

Власти многих стран попросили своих граждан не ис-
пользовать смартфоны Galaxy Note 7 на борту самолета. 
А российские перевозчики ввели запрет на использова-
ние смартфона во время полета и его провоз в багаже. 

Телефон Galaxy Note 7 был представлен в августе. И 
после старта продаж зафиксировано 35 случаев возгора-
ния или взрыва батареи телефона при зарядке. Те, кто ку-
пил эту модель и до сих пор не обменял ее, остаются в 
зоне риска. По сло-
вам эксперта Коми-
тета Госдумы по ин-
формационной по-
литике, информаци-
онным технологиям 
и связи Романа Тере-
хина, до обмена 
смартфона рекомен-
дуется не использо-
вать аппарат вообще 
— выключить и не 
включать. 

В России офици-
альный старт про-
даж Galaxy Note 7 так и не начался. И, по мнению экспер-
тов, после запуска кампания по продаже телефонов вряд 
ли будет удачной. Сейчас покупка Note 7 — это дорогая 
лотерея. 

«Аппараты из новой партии (с черным квадратом на 
упаковке) уже доставляются по предзаказам в Россию, — 
рассказал руководитель Hi-tech Mail.Ru Дмитрий Ряби-
нин. — Массовые продажи у нас намечены на 1 ноября, 
если опять не будет переноса. Но, учитывая прецеденты 
на других рынках, с покупкой лучше не торопиться». 
Кроме того, не исключено, что цены на эту модель могут 
вскоре быть снижены. Однако, если до новогодних про-
даж Samsung не успеет все исправить, на Note 7 можно 
ставить крест, считают эксперты. Вряд ли потребители 
захотят покупать аппарат, который может привести к по-
жару, сколько бы он ни стоил. 

«Компания уже потеряла 22 миллиарда долларов на 
отозванной партии смартфонов», — заметил Роман Тере-
хин. Это заметная сумма, но не решающая, ее могут лег-
ко компенсировать другие подразделения компании. 
«Гораздо важнее репутационный фактор, — отметил 
Дмитрий Рябинин. — Насколько сильным оказался удар 
по имиджу компании, покажут продажи будущего флаг-
мана Galaxy S8». 

Анонс новой модели будет приурочен к выставке 
MWC 2017, которая с 27 февраля по 2 марта пройдет в 
Барселоне. Презентация состоится накануне открытия 
выставки — 26 февраля. Инсайдеры уже сообщили, что 
новинка получит двойную камеру и лишится физиче-
ской кнопки Home, на смену которой придет сенсорная 
кнопка. Также производители уберут 3,5-миллиметро-
вый аудиоразъем для наушников, как это произошло с 
iPhone 7.

Провал с Galaxy Note 7 может иметь длительные по-
следствия для компании Samsung и для всего рынка. 
«Продажи компании в перспективе 1,5—2 лет могут со-
кратиться на 20—25 процентов, это позволит укрепиться 
на рынке смартфонов как корпорации Apple, так и ки-
тайским брендам, занимающим сейчас крайне активную 
позицию», — считает аналитик ГК «Алор» Алексей Анто-
нов. Сейчас корейскому производителю принадлежит 
более 24 процентов рынка в РФ. Для сравнения, у Apple — 
лишь 9,1 процента.

ПРОЕКТ Льготные выплаты 
сельским докторам хотят 
продолжить и в 2017 году 

Врачам добавят 
миллион

Марина Гусенко

ВЫПЛАТА компенсаций медработникам, уезжающим 
жить и трудиться в сельскую местность, будет продолже-
на и в 2017 году.

Об этом говорится в проекте бюджета Фонда обяза-
тельного медицинского страхования (ОМС) на 2017 год 
и в законопроекте, которым еще на год продлевается 
действие этой программы (есть в распоряжении «Рос-
сийской газеты»).

Суть ее в том, что медицинские работники с высшим 
образованием в возрасте до 50 лет, прибывающие на по-
стоянную работу в сельскую местность, рабочий посе-
лок или поселок городского типа, получают единовре-
менную компенсационную выплату в размере одного 
миллиона рублей.

Программа действует с 2012 года. За это время деньги 
получили 20,3 тысячи медицинских работников. На сле-
дующий год в бюджете Фонда обязательного медицин-
ского страхования на такие компенсации заложено 3,2 
миллиарда рублей.

«Программа эта нужная, и ее безусловно надо про-
должать. Но дать сельским врачам по миллиону рублей — 
это не все, что надо для них сделать», — считает прези-
дент Лиги защитников пациентов Александр Саверский. 
Как минимум им нужно обеспечить стабильную, высо-
кую и прозрачную зарплату, чтобы врач, работая на одну 
ставку, получал две средние зарплаты по региону, как 
это написано в указах президента.

«Вообще, здравоохранение — это армия, которая бо-
рется с болезнями. А чтобы она могла побеждать, она 
должна полностью находиться на содержании государст-
ва и быть обеспечена современным оборудованием и ле-
карствами. И медработники должны быть хорошо соци-
ально защищены», — добавил он.

Тем, кто успел 
купить бракован-
ный Galaxy Note 7, 
рекомендуется не 
использовать аппа-
рат до обмена 

Читайте также: Еще не вышедший смартфон стал 
самым мощным в мире 
rg.ru/art/1316917
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Акцент

 Особо крупным теперь 
считается ущерб  
от9 миллионов рублей

УКАЗ Расширен 
список 
ведомств, 
имеющих 
допуск 
к гостайне

КОД  ДОСТУПА

Юлия Кривошапко

В РОССИИ стало больше госу-
дарственных ведомств, имею-
щих доступ к сверхсекретной ин-
формации. Указ о расширении 
«списка посвященных» подпи-
сал президент Владимир Путин. 
Теперь в этот перечень включен 
Роспотребнадзор.

Речь идет об информации, со-
ставляющей государственную 
тайну. Главное санитарное ве-
домство России получило допуск 
к сведениям из шести категорий. 
Это, в частности, данные о рас-
ходах государства на заказы, 
разработку, производство или 
ремонт вооружения, военной 
техники, режимных объектов, а 
также о целевых программах, на-
учно-исследовательских, опыт-
но-конструкторских, проектных 
работах, проводимых в интере-
сах обороны, безопасности госу-
дарства. Кроме того, информа-
ция о степени обеспечения без-
опасности населения, выпуске, 
поставках средств биологиче-
ской, медицинской или ветери-
нарной защиты.

Сам глава Роспотребнадзора 
указом главы государства был 
наделен полномочиями относить 
к гостайне те или иные сведения.

CПРАВКА

Что такое гостайна? 
Как сказано в российском законода-

тельстве, гостайну составляют сведе-

ния в военной области, в области эко-

номики, науки и техники, внешней по-

литики и экономики, разведыватель-

ной, контрразведывательной и опера-

тивно-разыскной деятельности, в об-

ласти противодействия терроризму... 

Распространение этих данных может 

нанести ущерб безопасности госу-

дарства, поэтому они находятся под 

его защитой.
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ЭКОЛОГИЯ 

К «Лосиному
острову»
присоединят
новые
территории

ПРИБАВКА 
В ЛЕСЕ 

Ирина Рыбникова 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ парк «Ло-
синый остров» станет на 2,7 ты-
сячи гектаров больше. Это прои-
зойдет после присоединения 
к нему территорий Монинского 
и Горенского лесничеств, сооб-
щил министр экологии и приро-
допользования Подмосковья 
Александр Коган. 

Прирезка станет компенса-
цией за ту часть деревьев, кото-
рую придется вырубить при рас-
ширении Щелковского шоссе на 
областной части «Лосиного 
острова». Напомним, две трети 
из 12 тысяч гектаров националь-
ного парка находятся в Подмо-
сковье. Как и самые загруженные 
участки Щелковского шоссе 
с практически круглосуточными 
пробками. 

Разговоры о реконструкции 
Щелковки велись давно, и одно 
узкое место область успешно 
«расшила», построив эстакаду 
над железнодорожными путями 
в районе Звездного городка. Это 
облегчило дорогу в Звездный, но, 
к сожалению, не сняло всех про-
бок на шоссе. Был подготовлен 
проект строительства 19,5 кило-
метра дублера Щелковки, но его 
долго не могли согласовать, пото-
му что 4 километра проходили по 
окраине «Лосиного острова» 
и жители близлежащих районов 
резко выступили против выруб-

ки деревьев. Варианты проло-
жить дорогу в обход националь-
ного парка тоже рассматрива-
лись, но они из-за сопутствующе-
го сноса жилья поднимали цену 
проекта в разы и отодвигали его 
исполнение на долгие годы. 

Сейчас, похоже, консенсус 
найден — по крайней мере глава 
Федерального дорожного агент-
ства Роман Старовойт уже заяв-
ляет о том, что Щелковка может 
быть расширена в течение двух 
лет. Лес пострадает. 

— Для строительства феде-
ральной дороги А-103 необходи-
мо исключить из границ «Лоси-
ного острова» территорию пло-
щадью 43 гектара, — рассказал 
«РГ» Александр Коган. 

Но добавляют существенно 
больше. Новые участки уже сфор-
мированы, корректировка гра-
ниц парка с учетом исключения 
земель под строительство автодо-
роги и застроенных территорий 
в Мытищах и Королеве произве-
дена. 31 октября общественные 
слушания по расширению «Лоси-
ного острова» пройдут в Щелко-
ве, 1 ноября — в Балашихе. И лю-
дям уже показали, каким возду-
хом дышат те, кто живет рядом со 
Щелковкой, — никакие деревья не 
спасают. По словам Когана, спе-
циалисты несколько раз делали 
замеры воздуха и пришли к выво-
ду, что чадящие машины наносят 
экологии больше ущерба, чем 
даст вырубка нескольких сотен 
деревьев под грядущую рекон-
струкцию магистрали. К тому же 
к национальному парку все бли-
же придвигается жилая коттед-
жная застройка — объявления 
о продаже участков под строи-
тельство индивидуального жилья 
можно увидеть вдоль всего Щел-
ковского шоссе. Поэтому пусть 
лучше будет широкая дорога без 
пробок, чем еще несколько десят-
ков машин коттеджных новосе-
лов на и без того перегруженном 
шоссе. 

«До февраля 2017 года проект 
расширения национального пар-
ка пройдет государственную эко-
логическую экспертизу в Роспри-
роднадзоре. К маю минприроды 
внесет проект в правительство 
РФ», — подчеркивает Коган. А по-
сле присоединения к «Лосиному 
острову» дополнительных ле-
сных территорий национальный 
парк получит электронные гра-
ницы. Это станет хорошей мерой 
защиты леса от каких-либо пося-
гательств в будущем, хоть жи-
лищных, хоть дорожных. От када-
стрированных в электронном 
виде зеленых зон кусочек уже не 
отрежешь — границы прописаны 
до сантиметра. 

Кстати, за последние полтора 
года в Подмосковье уже постави-
ли на кадастр 111 природоохран-
ных территорий. 

Для расширения 
Щелковского шоссе 
с территории парка 
изымут 43 гектара 
земли, а добавят 
2,7 тысячи 

В горящее дело 
войдет 

В минтруде объяснили 
«РГ», что работа по ак-
туа лизации списка 

нужна из-за того, что за 16 лет 
изменились технологии совре-
менного производства и соци-
ально-гигиенические условия 
труда в ряде профессий. В связи 
с этим список работ, где запре-
щен женский труд, можно было 
бы и сократить. И сейчас идет 
сбор и обработка предложений 
сторон социального партнерст-
ва (от работодателей и профсо-
юзов) и экспертов по вопросу 
изменения перечня.

В постановлении 2000 года 
есть ремарка — несмотря на пе-
речень, женщина может быть 
допущена на работу по профес-
сии из него, если работодатель 
сделал ее безопасной. Зачем 
тогда менять список? Отвечая 
на этот вопрос, управляю-
щий директор управления 
рынка труда и соци-
ального партнерст-
ва Российского со-
юза промышлен-
ников и предпри-
нимателей Марина 
Москвина сказала, 
ч то  н а  п р а кт и ке 
возникают разногла-
сия между решением 
работодателя взять 
на такую работу жен-
щину и инспекцией 
по труду. «Нужно тща-
тельно проанализиро-
вать этот список, ре-
зультаты спецоце-
нок,  судебную 
практику и по-
сле этого при-

нять решение об его из-
менении», — сказала она. 

По мнению секретаря 
Федерации независи-
мых профсоюзов Вита-
лия Трумеля, список 
менять нельзя до тех 
пор, пока не будет за-
ключения минздра-

ва или института медицины тру-
да по каждому виду работ. «Сей-
час иногда звучат предложения, 
например, разрешить женщи-
нам управлять машинами с вы-
сокой грузоподъемностью — 
180—200 тонн, какие работают 
на карьерах, со ссылкой на то, 
что они просты в управлении. 
На самом деле труд на такой ма-
шине — это не только физиче-
ская, но и большая психологиче-
ская нагрузка», — говорит он. 
Также, по его словам, есть ини-
циативы разрешить женщинам 
работать в подземных условиях, 

не связанных с добычей угля 
или прохождением горной 

выработки.  Но и  они 
сомнительны, считает 
представитель про-
фсоюзов.

Проректор Акаде-
мии труда и соцотно-
шений Александр 
Сафонов сообщил 
«РГ», что позиция 
с т р а н   —  ч л е н о в 
ОЭСР в вопросах 

женского труда 
прямолиней-

на: никаких ограничений быть 
не должно, а женщина сама 
должна решить, работать ли ей 
на тяжелой работе, следить ли 
за здоровьем или рожать детей. 
«В нашей стране такие ограни-
чения введены со времен СССР, 
потому что есть исследования, 
которые подтверждают, к при-
меру, что ночной труд снижает 
репродуктивное здоровье жен-
щины. А если она работает на 
вредной работе, это впоследст-
вии отражается на ее ребен-
ке», — говорит он.

Кстати, в WorldSkills отмети-
ли, что в рамках системы чемпи-
онатов, которые охватывают 
в нашей стране почти 100 ком-
петенций, там не сталкивались 
с ограничениями, указанными 
в перечне. При этом часть ком-
петенций, по которым соревну-
ются, включены в этот пере-
чень, например, камнетес, свар-
щик, слесарь-сантехник, маши-
нист бульдозера, машинист 
электропоезда. Так, на чемпио-
нате в Красногорске в мае этого 
года участвовала Виктория 
Симбирева, девушка 16 лет, ко-
торая владеет несколькими ви-
дами сварочных работ. Девушка 
поменяла свою специализацию 
в техникуме, где изначально вы-
брала программирование. Или, 
например, главным экспертом 
по камнетесному делу является 
Попова Марина. Здесь, скорее, 
вопрос интереса к тяжелым или 

п р о ф е с с и я м ,  с в я за н н ы м 
с опасными условиями 

труда, которые тради-
ционно считаются 

мужскими.
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ПРОЕКТ Сотрудников 
минюста обяжут 
отчитываться 
о страничках, 
заведенных в соцсетях

Блоги 
перечитают

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект новых должностных регламентов ведомства. Согла-
сно новым правилам, сотрудники ведомства будут отчи-
тываться начальству о своей активности в Интернете: 
где и какие странички завели, о чем сообщают народу и 
т.п.

Недавно вступили в силу поправки в закон о государ-
ственной службе, которые обязывают чиновников пре-
доставлять руководству адреса сайтов, на которых со-
трудники разместили личную информацию. Так что пра-
вила, подобные тем, что планирует ввести минюст, долж-
ны появиться во всех ведомствах.

По закону государственный служащий должен еже-
годно предоставлять информацию о своей личной интер-
нет-жизни. Прошел год, и человек отчитывается: на ка-
ких сайтах отметился за 12 месяцев, что писал, какие 
странички завел. Речь идет именно о личных виртуаль-
ных делах. Закон 
особо оговаривает, 
что отчетные нормы 
не касаются случаев 
размещения обще-
доступной информа-
ции в рамках испол-
нения должностных 
обязанностей гра-
жданского служаще-
го. Так что если чи-
новник по долгу 
службы ведет, ска-
жем, страничку в 
Твиттере, то здесь 
действуют другие правила. Не исключено, что там на-
чальство может потребовать согласовывать каждую за-
пись еще до публикации. Или разрешит чиновнику само-
му определять, что и когда писать, но будет еженедельно 
контролировать. Впрочем, внутренняя кухня казенных 
соцсетей здесь не так важна.

Отчитываться о личных страничках должны и кан-
дидаты на госслужбу. Точно так же человек вместе с ан-
кетой предоставит список своих блогов и аккаунтов. А 
начальство посмотрит, насколько фривольные фотог-
рафии и насколько умные мысли у кандидата. Кроме 
того, руководство вправе организовать проверку и 
кандидата, и чиновника: вся ли информация была ими 
предоставлена, не утаили ли они нечто легкомыслен-
ное?

По словам экспертов, если госслужащий разместит 
какой-то пост или фотографии с ограничением «только 
для друзей», это тоже будет считаться общедоступной 
информацией, за которую надо будет отчитываться. От-
говориться, мол, сие не для посторонних глаз, не полу-
чится. 

Впрочем, другие эксперты предлагают дождаться 
практики: многое зависит от того, как будут трактовать 
новые нормы кадровые службы ведомств. А если дело 
дойдет до судов, то определяющим станет позиция людей 
в мантиях.

Также новые нормы изменили квалификационные 
требования к чиновникам и повысили образовательный 
ценз для высоких должностей. Теперь особо указано, что, 
начиная с определенного уровня, чиновник должен 
иметь диплом не ниже уровня специалитета или маги-
стратуры.

В проекте минюста сказано, что такие требования 
распространяются на гражданских служащих категорий 
«руководители», «помощники (советники»), «специали-
сты» высшей и главной групп должностей (от заместите-
ля министра до референта включительно). Поэтому на 
должность заместителя министра не назначат человека с 
дипломом бакалавра.

В должностных регламентах прописываются и требо-
вания к поведению чиновников. Любой государствен-
ный пост обязывает человека вести себя достойно. Как 
сказано в регламентах, чиновники должны проявлять 
корректность в обращении с гражданами, учитывать 
культурные и иные особенности различных этнических 
и социальных групп, а также конфессий и т.п.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Мужчина,
убивший девушку
за громкую рекламу,
получил 12 лет колонии

Срок вместо 
тишины

Владислав Куликов

ВЧЕРА Люблинский суд Москвы вынес приговор муж-
чине, расстрелявшему девушку за то, что она громко го-
ворила в мегафон. Убийца получил 12 лет колонии, также 
он должен заплатить несколько миллионов рублей род-
ственникам жертвы.

В свое время это дело вызвало большой резонанс. 
В январе нынешнего года 58-летний житель столицы пря-
мо из окна своей квартиры выстрелил в девушку, громко 
читавшую рекламу в мегафон возле метро.

Пуля, выпущенная мужчиной из ружья, попала жер-
тве в сердце. От полученных ранений 25-летняя Анна Н. 
скончалась на месте. Следователям убийца заявил, что 
громкая реклама мешала ему отдыхать.

Соседи потом рассказывали, что мужчина до того 
весь день жаловался на шум под окнами и даже звонил 
в полицию. Сам преступник (теперь его уже можно так 
называть) сообщил в суде, что два года не знал покоя 
 из-за уличных рекламщиков. Он отметил, что до этого 
33 года занимался работой, связанной с постоянным 
стрессом. В итоге, по словам мужчины, он не выдержал 
и взял в руки ружье.

Но как бы ни раздражал человека шум, есть вещи 
 недопустимые. Нельзя забирать человеческую жизнь 
в борьбе за тишину. Это, конечно, банальная истина, но, 
увы, ее приходится напоминать. Как бы ни было челове-
ку плохо, человек с ружьем должен держать себя в руках. 
Помни об этом осужденный, Анна Н. была бы жива.

По приговору суда осужденный должен будет выпла-
тить семье убитой 260 тысяч 980 рублей материального 
ущерба и 2 млн рублей в качестве компенсации мораль-
ного вреда.

Начальство вправе 
организовать про-
верку чиновника в 
Интернете: о всех ли 
личных страничках 
он доложил

Серп — разрешенное орудие 
для женщин, а вот молот — 

запрещен. Но ситуация 
может измениться.  

АРМИЯ Сергей Шойгу
вручил личный штандарт 
новому командующему ВДВ

Вернулся в десант

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА командующий Воздуш-
но-десантными войсками России 
генерал-полковник Андрей Сер-
дюков официально вступил в но-
вую должность.

Хотя указ президента РФ о его 
назначении был подписан еще 
4 октября, по армейской тради-
ции военачальник приступает 
к своим обязанностям после 
представления подчиненным. 
Когда речь идет о первых лицах 
Вооруженных сил, эту церемо-
нию обставляют со всей прису-
щей такому случаю торжествен-
ностью. 

Главкомы видов и командую-
щие родами войск, помимо по-
здравлений, получают и личные 
штандарты. Андрею Сердюкову 
его вчера передал министр обо-
роны Сергей Шойгу. 

Представляя офицерам ново-
го командующего, глава военно-
го ведомства России назвал его 
грамотным руководителем 
и умелым организатором. «Ду-
маю, что разносторонние знания 
и деловые качества генерал-пол-
ковника Сердюкова станут хоро-
шим подспорьем в решении важ-
ных вопросов поддержания бое-
готовности Воздушно-десантных 
войск на требуемом уровне», — 
подчеркнул Шойгу. 

Надо сказать, что «наследст-
во» новому руководителю «голу-
бых беретов» досталось очень 
приличное. ВДВ сегодня не толь-
ко резерв Верховного главноко-
мандующего, но, пожалуй, самый 
мобильный и профессиональный 
род Вооруженных сил России. 
При общей численности крыла-
той пехоты более 45 тысяч чело-
век, каждый второй солдат и сер-
жант служит там по контракту. 
Соотношение профи к призывни-
кам планируют довести до четы-
рех к одному. 

За последние годы в ВДВ сфор-
мировали более десяти пара-
шютно-десантных и десантно-

штурмовых батальонов, готовых 
моментально и в любой точке 
среагировать на внезапные угро-
зы безопасности России. 

Принимая командование над 
крылатой пехотой, Андрей Сер-
дюков пообещал в первую оче-
редь поддерживать славные тра-
диции ВДВ. Высокий уровень, ко-
торого добились десантники под 
руководством Владимира Шама-
нова, по словам Сердюкова, бу-
дет служить для него точкой от-
счета. 

— Для меня эти войска родные. 
Знаю проблемы и трудности, 
и готов над ними работать. В сво-
ей служебной деятельности глав-
ным считаю высокий профессио-
нализм, эффективность и си-
стемность в работе по достиже-
нию высоких результатов, — под-
черкнул генерал.

Э к с - к о м а н д у ю щ и й  В Д В , 
а ныне глава Комитета Госдумы 
по обороне Владимир Шаманов 
тоже присутствовал на вчераш-
ней церемонии. Шойгу поблаго-
дарил его за большой личный 
вклад в развитие Воздушно-де-
сантных войск и повышение ав-
торитета Вооруженных сил. 
«Уверен, что ваш профессиона-
лизм, богатый опыт и активная 
гражданская позиция будут спо-
собствовать принятию ответст-
венных решений, направленных 
на укрепление военной безопас-
ности государства», — напутство-
вал министр депутата. 

Что известно о новом коман-
дующем? Он родился в 1962 году 
в Ростовской области. В 1983-м 
окончил Рязанское воздушно-де-
сантное училище. Десятью года-
ми позже получил диплом Воен-
ной академии имени М.В. Фрун-
зе, а семь лет назад — Академии 
Генштаба. В ВДВ дослужился до 
командира воздушно-десантной 
дивизии. Был замом и командую-
щим армией на Дальнем Востоке. 
Почти четыре года являлся заме-
стителем командующего Юж-
ным военным округом.

ДОРОГИ На севере Москвы построят крупную
автомагистраль 

Пролетая 
над «Сапсаном» 
Сергей Бабкин 

В
доль Ленинградского на-
правления железной доро-
ги началось строительство 

крупной автомобильной маги-
страли. Через несколько эстакад 
машины буквально пролетят над 
«Сапсанами» и электричками от 
Дмитровского шоссе до платной 
трассы на Санкт-Петербург. 

Дмитровку и трассу М11 сое-
диняют, чтобы этот участок во-
шел в состав Северо-Восточной 
хорды. Эта трасса протяженно-
стью 35 километров в перспекти-
ве позволит автомобилистам без 
единого светофора проехать от 
М11  до восточного сектора 
МКАД. Одни дороги, входящие 
в проект хорды, еще проектиру-
ются, другие активно строятся. 
В том числе и съезд с М11 в севе-
ро-восточные районы Москвы. 

Здесь одна из эстакад упирается 
в строительный городок. Мон-
тажники пока заняты в основном 
на работе с железобетонными 
конструкциями.

— Еще в конце 2014 года мы за-
пустили первый участок Северо-
Восточной хорды от МКАД до Фе-
стивальной улицы, — напомнил 
мэр Сергей Собянин во время ви-
зита на дорожную стройплощад-
ку. — Теперь предстоит связать 
М11 с Дмитровкой. Это колос-
сальные объемы работы: в основ-
ном дорога будет состоять из 
эстакад. Надеюсь, что участок 
получится завершить в 2018 году.

Заместитель руководителя 
проекта со стороны компании-
подрядчика Роман Спасский под-
твердил: задача действительно 
сложная.  Запроектированы 
сложные наземные участки и по-
чти 200-метровый мост через 

реку Лихоборку. Но на данный 
момент удалось выполнить 15% 
от общего плана, так что в наме-
ченные сроки уложиться реаль-
но. Главное сейчас, говорят стро-
ители, освободить все площадки 
для трассы. В основном она идет 
по территории промзоны, так 
что предстоит перенести все 
коммуникации. На это всегда 
уходит большая часть усилий. 

Но это не значит, что автолю-
бителям придется долго ждать 
открытия новой трассы. 

— Самостоятельные участки 
мы будем открывать по мере их 
готовности, — сообщил глава де-
партамента строительства Анд-
рей Бочкарев. — А все работы пла-
нируем завершить к 3 — 4 кварта-
лу 2018 года. Но это задача-мини-
мум: подрядчики всегда стремят-
ся сдавать объекты как можно 
раньше.

Сергей Собянин: Новая автомагистраль будет состоять в основном из эстакад.

Узнайте больше: 
Работников каких 
профессий скоро заменят 
роботы 
rg.ru/art/1292442В
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ДРУГОЙ ВЗГЛЯД Мэр
латвийского города
не верит в русскую угрозу 

Русские и тут! 

Александр Ярошенко 

ЕВРОПЕЙСКАЯ редкость — мэр латвийского города 
Резекне Александр Барташевич не верит в российскую 
угрозу и является противником антироссийских санк-
ций. 

— В Латвии три русских мэра, в Риге Нил Ушаков, го-
родом Виляны управляет Екатерина Иванова и я — в Ре-
зекне. К русскому мэру в республике больше внима-
ния — наша партия «Согласие» в оппозиции и имеет 
«черную метку», нас считают близкими к России. Но 
мы стараемся консолидировать латвийское общество, 
а не противопоставлять одну нацию другой. 

На втором референдуме примерно двадцать пять 
процентов жителей страны сказали «да» русскому язы-
ку. Я тоже голосовал за то, чтобы русский был вторым 
государственным. Это был мой протест: Латвия не при-
соединилась и не соблюдает Европейскую хартию язы-
ков меньшинств. Хотя я верю, что наше общество к это-
му придет. Наши 
конкуренты, видя 
успехи нашей пар-
тии, используют 
якобы беспроиг-
рышный тезис 
о «русской угрозе». 
Я считаю, что это 
шулерская игра с ог-
нем. Решая краткос-
рочные вопросы — 
получение голосов 
избирателей на вы-
борах — они лишают себя долгосрочных перспектив на-
лаживания отношений с Россией. Надеюсь, наш исте-
блишмент поймет, что за эксплуатацию национальных 
чувств приходится платить экономическим проигры-
шем. От антироссийских санкций Латвия кроме вреда 
ничего не имеет. Страдают транзит, сельское хозяйство, 
пищевая промышленность. 

Латвия не свободна в своих решениях. В ЕС жесткая 
регламентация: вопрос о санкциях принимается 
в Брюсселе, а не в Риге. Нам не всегда хватает смелости 
возразить. Все понимают: если Рига воспользуется пра-
вом вето, последуют санкции против Латвии. А для аг-
рарной Латвии много значит сельское хозяйство. Мы 
конкурентоспособны в молочном животноводстве и в 
рыбной промышленности. Но в ЕС нас «устраняют», 
для чего есть искусственные, но работающие механиз-
мы. Один из них — дотации. Например, за одну и ту же 
продукцию Франция получает значительно больше до-
таций, чем Латвия. В таких условиях нельзя конкуриро-
вать.

Но если мы начинаем сопротивляться, нам предъяв-
ляют «аргумент» — надо противостоять российской уг-
розе. Но российская угроза выдумана, хотя в Латвии 
примерно половина населения верит в нее. Но время 
идет, звучит одна и та же риторика, ничего не происхо-
дит, опасений относительно России у людей становится 
меньше. Нас постоянно пугают псковскими десантни-
ками, размещением российских ракет и танков у гра-
ниц. При этом никто ничего не анализирует, только пу-
гают. К слову, Резекне побратим с городом Псковом. 

Неграждане в Латвии — это, безусловно, плохо. Это 
раскол общества, и он сдерживает нас в развитии. Кон-
солидированное общество всегда быстрее добивается 
своих целей и задач. Мое мнение: гражданство надо 
предоставить всем, кто жил в Латвии на 1990 год, 
и всем, кто родился в ней после этого срока. Многие из 
неграждан справедливо считают, что Родина их преда-
ла. Люди родились в Латвии, прекрасно знают латыш-
ский язык, вся их «вина» в том, что их предки приехали 
сюда после 1940 -го года. Идти что-то доказывать, сда-
вать экзамены, натурализоваться для многих из них 
унизительно. 

 А кто-то страдает и не может найти работу только по-
тому, что у него недостаточный уровень латышского 
языка. Языковая инспекция штрафует этих людей 
и увольняет с работы. Нельзя отбирать у человека право 

на хлеб. Это абсурд 
и дискриминация. 
А у нас могут уво-
лить дворника за не-
надлежащее знание 
латышского языка, 
если кто-то напишет 
жалобу. Кто-то ре-
шил, что вы неважно 
говорите на латыш-
ском, и вы уволены. 
Это страшно и нес-
праведливо.

Латышский язык 
я знаю хорошо 

и продолжаю совершенствовать. Думаю, что я говорю 
на латышском с акцентом, но меня никто и никогда за 
это не упрекнул. Это тоже правда. Хочу сказать боль-
шое спасибо латышам, которые меня всегда поддержи-
вают в деле совершенствования языка и очень деликат-
но поправляют, если я ошибаюсь. Я серьезно языком 
стал заниматься только в 27 лет. У меня русская жена, 
дома мы говорим только на русском. Но мой сын вели-
колепно говорит на русском, латышском и английском.

Что значит для меня Россия? Я ее люблю. Я же рус-
ский. Нет барьера между мной и Россией. И таких людей, 
воспитанных на русской культуре и литературе, очень 
много в Латвии. Мне бы хотелось, чтобы как можно боль-
ше латышей соприкасалось с русской культурой и лите-
ратурой. Тогда постепенно уйдут все сомнения и страхи.

 Резекне — мультикультурный, интернациональный 
город, и в этом наше преимущество, мы от всех культур 
и религий берем самое лучшее. У нас есть православные 
храмы и католические, есть старообрядческая община 
и еврейская синагога. Мы ходим друг к другу в гости, ве-
зде друзья. Лучшего моста между людьми, чем культур-
ный, между странами я не знаю.

НАУКА Лауреаты Нобелевской премии по экономике вывели формулу зарплаты топ-менеджеров

В контракте учтено не все 
Игорь Зубков

Ш
ведская королевская 
академия наук объяви-
ла имена лауреатов Но-

белевской премии по экономике. 
В 2016 году ими стали британец 
Оливер Харт и   финн Бенгт 
Хольмстрём, работающие в Гар-
варде и Массачусетском техно-
логическом институте (США).

Премию экономисты получи-
ли за вклад в теорию контрактов. 
В своих работах они, например, 
дают ответ на то, какое возна-
граждение должен получать топ-
менеджер нефтяной компании, 
если стоимость нефти резко упа-
ла или, напротив, так же сильно 
выросла. Понятно, что в первом 
случае падает и прибыль компа-
нии, и стоимость ее акций, а во 
втором — эти показатели растут. 
Жестко привязать к ним зарпла-
ту топ-менеджера было бы са-
мым простым решением, но нес-
праведливым и неэффективным, 

объясняет заместитель директо-
ра Института «Центр развития» 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Валерий Миронов. Надо ори-
ентироваться на сравнение ре-
зультатов работы компании со 
средними в отрасли, и если они 
оказываются выше, чем у конку-
рентов, то менеджер имеет право 
на прибавку, и наоборот, считают 
лауреаты Нобелевской премии 
этого года.

Кроме того, они показали, 
в каких случаях имеет смысл 
приватизация тюрем, больниц 
и прочих общественно значимых 
институтов. И выяснили, что 
частные инвесторы отлично 
справляются со снижением за-
трат, однако зачастую это сопро-
вождается неприемлемым пони-
жением качества, например, 
ухудшением условий содержа-
ния заключенных. Для США, где 
действительно есть частные 
тюрьмы, это важная проблема, 
но и в России она намечается 

с развитием государственно-
частного партнерства, с тем, что 
бизнес приходит туда, где рань-
ше работало только государство.

На Западе идеи Оливера Харта 
и Бенгта Хольмстрёма давно из-
учаются в высшей школе, вошли 
в учебники для экономистов, 
в наших вузах микроэкономика 
на хорошем уровне преподается 
не так давно.

Оливер Харт развивал пра-
ктическое приложение многих 
идей одного из первых лауреатов 

Нобелевской премии по эконо-
мике — основоположника теории 
контрактов Кеннета Эрроу, его 
в России знают гораздо лучше, 
говорит главный экономист Ев-
разийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик. Принципы так 
называемых незавершенных, 
или неполных контрактов, над 
которыми работал Харт, интере-
сны не только теоретикам-эконо-
мистам, но и бизнесу, а также 
юристам, уверен Лисоволик. 
Иногда, доказал Харт, оптималь-

но не пытаться учесть в контрак-
те все возможные аспекты отно-
шений между экономическими 
субъектами, например, между 
собственниками и менеджером, 
а прописать лишь процедуры 
и принципы разрешения вопро-
сов, возникающих под влиянием 
внешних условий, тех же бирже-
вых цен на сырье.

Премии за исследования в об-
ласти микроэкономики стали 
тенденцией последних лет, обра-
щает внимание Лисоволик. «Это 
отражает тот факт, что преодоле-
ние экономического кризиса все 
больше связывается с совершен-
ствованием институциональной 
среды, с более эффективной 
«смычкой» экономических субъ-
ектов», — отмечает эксперт.

Харт и Хольмстрём разделят 
поровну 8 миллионов шведских 
крон, это около 924 тысячи дол-
ларов. Они полностью укладыва-
ются в портрет типичного лауре-
ата Нобелевской премии по эко-

номике — одному 67, другому 
68 лет, оба получили признание 
на родине, но затем уехали рабо-
тать в США. Как и в случае с дру-
гими лауреатами, они удостои-
лись престижной награды деся-
тилетия спустя после публика-
ции своих основных работ. 

Премия по экономике учре-
ждена в 1968 году старейшим 
в мире центробанком — швед-
ским Риксбанком. Ее получили 
уже 78 ученых. Единственным 
отечественным экономистом 
среди них был академик, созда-
тель теории линейного програм-
мирования Леонид Канторович, 
причем награды он был удостоен 
еще в 1975. Впрочем, Нобелев-
ской премии по экономике удос-
тоились и три американца рос-
сийского происхождения — Сай-
мон (Семен) Кузнец, Василий Ле-
онтьев и Леонид Гурвич. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

В России
появится
национальный
измеритель
телеаудитории

ГЛАЗ 
НАБЛЮДАТЕЛЯ

Татьяна Шадрина

В РОССИИ выберут организа-
цию, которая со следующего года 
займется подсчетом аудитории 
различных телепрограмм. Спи-
сок претендентов Роскомнадзор 
опубликует на следующей неделе. 
Не исключено, что в перспективе 
исследованию будет подвергать-
ся не только зрительская аудито-
рия эфирного телевидения, но 
и того, которое вышло в Интернет.

Напомним, президент РФ Вла-
димир Путин 4 июля подписал за-
кон, запрещающий иностранным 
государствам, международным 
организациям или находящемуся 
под их контролем российскому 
юридическому лицу, доля ино-
странного участия в уставном ка-
питале которого составляет более 
20 процентов, проводить исследо-
вание объема зрительской ауди-
тории телеканалов. Как сообщил 
ранее руководитель Роскомнад-
зора Александр Жаров, ключевое 
заседание комиссии по телеизме-
рениям, на котором будет выбра-
на организация, уполномоченная 
проводить исследование объема 
зрительской аудитории телекана-
лов, состоится 15 декабря.

Между тем уже есть предложе-
ния исследовать не только эфир-
ное телевидение, но и то, что идет 
в Интернете. Также должен быть 
исследован и пласт пользовате-
лей, которые заходят на ресурсы 
медиахолдингов, чтобы посмо-
треть ту или иную передачу. Для 
этого есть причины. 

В эфире 10 — 20 канатов смо-
трит 28 процентов аудитории, 
подсчитали в ассоциации «Инду-
стриальный комитет по телеизме-
рениям». Кабельное ТВ предпочи-
тают 35 процентов зрителей, ко-
торые хотят иметь у себя более 40 
каналов. Неэфирное телевидение 
и дополнительные сервисы пред-
почитают те, кто пользуется услу-
гами операторов связи и получа-
ет через них свыше 90 каналов. 

При этом стали более разноо-
бразными и сами устройства для 
просмотра. Так 52 процента ауди-
тории смотрит ТВ через компью-
тер, еще 20 процентов — на смарт-
фонах и планшетах, скачивают 
видео и смотрят на ТВ экране об-
ычного телевизора 16 процентов 
и 12 процентов предпочитают ум-
ные телевизоры с выходом в Ин-
тернет, отметил гендиректор ас-
социации Сергей Петров. Учиты-
вая это, нужно проводить иссле-
дование аудитории в разных сре-
дах и кросс-платформенные из-
мерения, уточнил он. Тогда будет 
более понятен и рынок рекламы. 
В первом полугодии 2016 года 
суммарный ее объем в средствах 
массовой информации превысил 
160 миллиардов рублей, что на 
17 процентов больше, чем в тот 
же период прошлого года, сказал 
глава Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России (АКАР) 
Алексей Ковылов.

Арсенал При обстреле вертолета включились ложные цели

Ракета бьет в пустоту

Сергей Птичкин 

Р
оссийский вертолет 
Ми-8, перевозивший гу-
манитарный груз в си-
рийской провинции 
Хама 8 октября, был об-

стрелян из переносного зенитно-
ракетного комплекса. Ракета 
прошла мимо.

В официальном сообщении 
говорилось, что благодаря на-
бранной высоте, своевременно-
му обнаружению обстрела и ма-
стерству экипажа, применивше-
му противоракетный маневр, 
удалось избежать повреждения 
Ми-8. Никто из находившихся 
в вертолете российских военно-
служащих не пострадал. Но толь-
ко ли пилотажное мастерство пи-
лотов спасло винтокрылую ма-
шину и всех, кто находился на 
борту?

Увы, никакой противоракет-
ный маневр вертолет, на который 
навели ПЗРК, не спасет. В этом 
убедились наши пилоты в Афга-
нистане. Впрочем, еще во время 
войны во Вьетнаме советскими 
ПЗРК типа «Стрела» было сбито 
более 200 американских верто-
летов и самолетов. Даже терми-
ческие тепловые ловушки не 
всегда помогали. А уж против 
современных ракет с обновлен-
ным программным обеспечени-
ем, отсеивающим ложные цели, 
они вообще бессильны. 

В августе 2002 года при под-
л ете  к   а э р о д р о м у  Ха н ка л а 
в Грозном боевики сбили тяже-
лый вертолет Ми-26. Погибло 
127 человек — больше, чем на 
атомоходе «Курск». Расстреляли 
вертушку родной «Иглой», не-

понятно как оказавшейся у бое-
виков. Это заставило военных 
задуматься о том, можно ли во-
обще уберечь вертолеты от ра-
кет с инфракрасными головками 
самонаведения. 

Перед оборонкой задачу по-
ставили. Технически она оказа-
лась очень сложной, а сама ее ре-
ализация походила на триллер. 
Когда макет уникальной защиты 
в 2004 году впервые был собран 
в металле, предприятие-разра-
ботчик атаковали рейдеры. Ко-
му-то приглянулась территория, 
где можно было поставить при-
быльный торговый центр, но 
этому мешало какое-то НИИ. Тот 
наезд отбили, в том числе благо-
даря выступлению «Российской 
газеты». 

Систему оптико-электронной 
защиты сделали, испытали, воен-
ные остались довольны и приня-
ли ее на вооружение. Даже пред-
ложили на экспорт под именем 
«Президент-С». Летом 2010 года 
на оружейном салоне Eurosatory 
в Париже состоялась мировая 
премьера нашего «Президента». 
Это стало сенсацией. Ни в одной 
армии мира ничего подобного 
не было.

По странному совпадению 
в конце того же года против одно-
го из главных разработчиков оп-
тико-электронной защиты про-
фессора Александра Кобзаря пы-

тались возбудить уголовное дело 
по совершенно надуманному 
предлогу. Ничего не вышло и на 
этот раз. 

С 2010 года все российские 
вертолеты, работающие в «горя-
чих точках», в обязательном по-
рядке стали оснащаться комплек-
сами «Президент-С». 

Представляет он из себя «ша-
рики», которые устанавливают 
на нижней внешней части фюзе-
ляжа вертолета. Специальные 
датчики сканируют воздушное 
пространство и как только засе-
кают летящую ракету с инфра-
красной головкой, дают команду 
на включение защитной системы. 

По словам специалистов, ра-
бота комплекса «Президент-С» 
основана на узконаправленном 
и особым образом модулирован-
ном излучении специально раз-
работанной сапфировой лампы. 
В системе управления ракеты 
возникает фантомный образ, ко-
торый ее электронный «мозг» 
воспринимает в качестве основ-
ной цели. Появляется некая за-
предельная виртуальная реаль-
ность, которая на стойчиво манит 
к себе. Ракета устремляется в пу-
стое пространство, где в расчет-
ное время самоликвидируется. 

Казалось бы, все очень про-
сто, но эту «простейшую» зада-
чу кроме российских инженеров 
никто в мире так и не решил, до 
промышленного производства 
не довел.

Сейчас система «Президент-
С» устанавливается на ударно-
разведывательные вертолеты 
Ка-52 «Аллигатор» сразу при их 
сборке. Стали ставить «шарики» 
и на Ми-8, которые отправля-
лись на боевые задания. 

Система оптико-электронной 
защиты активно совершенству-
ется. Планируется оснащать ими 
штурмовики Су-25. Для более тя-
желых самолетов, в том числе 
бомбардировщиков, создаются 
системы защиты от ракет с ин-
фракрасными головками само-
наведения на основе лазерных 
технологий. Перспективные 
образцы демонстрировались 
на авиакосмическом салоне 
МАКС-2009.

А в Сирии 8 октября, похоже, 
состоялась успешная проверка 
боем защитной системы, которая 
стоит на наших вертолетах.

Наша газета первой рассказала о разработке защиты вертолетов от ракет
с инфракрасными головками самонаведения еще 12 лет назад.

Акцент

 Идеи лауреатов премии инте-
ресны прежде всего бизнесу 
и юристам, но в России 
они пока мало известны

Акцент

 Основой комплекса 
«Президент-С» является
специально разработанная 
сапфировая лампа 

Нас пугают псков-
скими десантника-
ми, русскими раке-
тами и танками, 
а опасений России 
у людей все меньше 

Якобы беспроиг-
рышный тезис 
о «русской угрозе» — 
это шулерская игра 
с огнем 
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СПРАВКА «РГ»
Резекне — седьмой по величине город Латвии, считается 
важнейшим транспортным узлом республики. Город сто-
ит на границе Евразийского союза и НАТО. В нем прожива-
ет более 29 000 жителей.
Более 46% населения Резекне — русские.
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ОБРАЗОВАНИЕ В Петербурге
в школьную программу
включили робототехнику

Урок инноваций

Инга Бугулова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПРОБНЫЕ занятия по новому предмету проводятся уже 
в пяти школах Санкт-Петербурга. Преподавателям пред-
стоит оценить эффективность программы и внести пред-
ложения по ее доработке.

Язык программирования Scratch, 3D-моделирование, 
схемотехника, робоплатформа — освоение модулей с эти-
ми, казалось бы, непривычными для школьной програм-
мы названиями учителя проводят пока лишь во внеуроч-
ное время. Одни выделяют на эти дисциплины часы фа-
культативов, другие добавляют их к программам осенне-
го лагеря. Напомним, о введении нового урока на уровне 
минобразования говорят уже не первый год, однако пока 
в большинстве учебных заведений предмет находится не 
более чем «в зародыше». Вот и в Северной столице необ-
ходимое оборудование есть далеко не у всех учебных за-
ведений, а потому как раз участие в программе — воз-
можность внедрения инноваций в школы, подчеркивают 
ее разработчики. 

— Включение робототехники в школьную програм-
му — уже решенный вопрос, и сеть апробационных пло-
щадок обеспечит школам мягкий переход к введению 
этого предмета. Учебно-методический комплекс помо-
жет преподавателям повысить квалификацию и освоить-
ся в программе, а инновационные модули подготовят 
школьников к поступлению в ведущие университеты, да-
дут возможность конкурировать на рынке в качестве вы-
сококлассных инновационных специалистов, — коммен-
тирует сотрудник робототехнического образовательно-
го проекта РОББО Павел Фролов. 

Сегодня с программой работают пять петербургских 
школ, а остальные до конца октября могут подать заявки 
на участие в качестве апробационной площадки. Причем 
программа, как утверждают создатели, предназначена 
для массового внедрения, то есть использовать ее смогут 
даже учителя, не обладающие подготовкой в сфере робо-
тотехники. Программа, созданная совместно с препода-
вателями образовательных учреждений, позволяет объ-
яснить основы электротехники, освоить работу с основ-
ными микроэлектронными компонентами, разобраться, 
как работает тот или иной датчик, провести калибровку 
и настройку. 

ДОРОГИ Нарушения Правил дорожного движения в автоматическом режиме будут фиксировать
по государственным стандартам

Штрафовать, так по ГОСТу
Владимир Баршев

Г
лава федерального агентст-
ва по метрологии, проще го-
воря Росстандарта, подпи-

сал приказы об утверждении 
двух национальных стандартов. 
Первый касается технических 
требований к комплексам фото-
видеофиксации правонаруше-
ний. Второй — правил их приме-
нения. 

Оба документа вступят в силу 
с 1 июня 2017 года. Итоговый до-
кумент пока еще никому не до-
ступен. Его редактируют. Однако 
специалисты, связанные с этой 
отраслью, утверждают, что он не 
отличается от предыдущей ре-
дакции. 

Так что нового в жизнь про-
стого автомобилиста добавит 
стандарт на автоматические ка-
меры фиксации нарушений? 
Удастся ли с помощью ГОСТа пре-
дотвратить то количество оши-
бочных штрафов, которые полу-
чают автовладельцы? 

Начнем с технической части. 
Как рассказал корреспонденту 
«РГ» глава одной из фирм — произ-
водителей подобных устройств 
Николай Абрамов, такой стандарт 
был остро необходим, чтобы при-
вести в порядок весь технический 
разнобой в этой сфере. Теперь 
четко прописано, какие требова-
ния должны распространяться на 
приборы, какие изображения 
должны с них поступать. То есть 
региональные центры организа-
ции дорожного движения не смо-

гут придумать и навязать ничего 
сверхъестественного. А значит не 
будет отдаваться предпочтение 
тем или иным компаниям. 

Напомним, что ГОСТ носит 
лишь рекомендательный харак-
тер. Чтобы закрепить требова-
ния к устройствам фиксации на-
рушений, необходимо их пропи-
сать в техническом регламенте, 
который обязателен для исполне-
ния. Этого пока нет. Но ГОСТ 
можно считать первым шагом 
в этом направлении. Надо ска-
зать, что практически все произ-
водители камер поддержали но-
вый стандарт, хотя документ вы-
зывал массу споров в процессе 
подготовки. Недаром его разра-
батывали целых три года. 

Однако вопросы остались. 
Так, например, четко прописано, 
какие изображения комплекс 
должен представить для доказа-
тельства проезда на красный сиг-
нал светофора, однако для дока-
зательства того, что водитель не 
уступил дорогу пешеходу, таких 
четких требований нет. Соответ-
ственно, это может стать причи-
ной большого количества судеб-
ных разбирательств. Установле-
но требование по точности опре-
деления скорости, но при этом 
нет определения точности по 
времени. А это тоже важно. 

— Представим ситуацию с же-
лезнодорожным переездом, — по-
ясняет Николай Абрамов. — У ка-
меры, которая фиксирует про-
езд, погрешность по времени 
1 секунда. Понятно, что води-

тель, которого обвинят в проезде 
на запрещающий сигнал свето-
фора через переезд, без труда 
оспорит этот штраф. За 1 секунду 
он с легкостью минует этот пере-
езд. 

Камеры должны замерять ско-
рость в  диапазоне от 20  до 
250 км/ч. Независимо от погоды 
и времени суток они должны рас-
познавать номера с вероятно-
стью не ниже 90 процентов. Фо-
тография должна позволять 
определять отличительные при-
знаки машины. То есть на ней 
должно быть видно, что в кадре 
Nissan X-Trail, а не BMW i8.

Камерам с функцией трекин-
га, то есть следящим за траекто-
рией движения, запрещается за-
мерять скорость на расстоянии 
менее 50 метров. 

 Комплексы должны устанав-
ливаться около школ, на пере-
крестках, на участках дорог 
с плохой видимостью, а также 
в местах с повышенной аварий-
ностью. Под такими местами по-
дразумеваются те, где произош-
ло более трех аварий с постра-
давшими за год. 

Муляжи вместо камер можно 
ставить только в том случае, если 
количество нарушений резко со-
кратилось. 

Открытым остается вопрос, 
насколько этот ГОСТ избавит во-
дителей от ошибочных штрафов. 
Судя по всему, он на это мало по-
влияет. В конечном итоге поста-
новление подписывает инспек-
тор. Но если ему приходится 

просматривать 10 тысяч поста-
новлений за смену, то понятно, 
что выловить всех блох он уже не 
в состоянии. Глаз замыливается. 
А значит полностью избавиться 
от человеческого фактора в этом 
вопросе нельзя. Разве только уве-
личить количество сотрудников, 
которые обрабатывают инфор-
мацию, поступающую с камер. 

Напомним, какие камеры сей-
час контролируют движение. Это 
камеры, фиксирующие скорость. 
Камеры, которые высчитывают 
среднюю скорость. Камеры, фик-
сирующие движение по выделен-
ным полосам или обочинам. Дей-
ствуют камеры, которые фикси-
руют проезд на запрещающий 
сигнал светофора, а также заезд 
за стоп-линию. Есть комплексы, 
которые фиксируют выезд авто-
мобиля на перекресток, за кото-
рым образовался затор. 

Есть даже комплексы, кото-
рые фиксируют непредоставле-
ние преимущества пешеходу на 
переходе. 

Помимо стационарных ком-
плексов существуют и мобиль-
ные. Некоторые из них, нацелен-
ные на выявление нарушителей 
скоростного режима, могут ра-
ботать в автоматическом режи-
ме. Остальные требуют непо-
средственного участия в работе 
самих инспекторов. Однако в лю-
бом случае они должны быть 
оснащены функцией фотовидео-
записи нарушения. И при этом 
отсутствием возможности редак-
тирования. 

А нужен ли полицейский 
на борту?

Методы борьбы с воз-
душными дебоширами 
предлагаются вплоть 

до экзотических. Как вы к ним 
относитесь? Спрашиваю вас 
не только как ректора ведущего 
вуза гражданской авиации, 
но и как в прошлом шеф-юриста 
крупнейшей российской авиа-
компании. 
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Эмоции в юриспру-
денции так же не эффективны, 
как и пледы, которыми бортпро-
водники пытаются фиксировать 
воздушных буянов. Возьмем 
предложение о введении «чер-
ных списков» и запрете продажи 
билетов тем, кто туда попал. Не 
стоит забывать, что договор пе-
ревозки является «публичной 
офертой». Когда перевозка пасса-
жира осуществляется транспор-
том общего пользования, пере-
возчик не вправе отказать пасса-
жиру в его заключении.

В случае обращения гражда-
нина в суд проигрыш перевозчи-
ка будет стопроцентным. А какие 
правовые основания позволят 
перевозчику внести пассажира 
в «черный список»? Сегодня 
в России их просто нет. В ответ 
авиакомпания может получить 
массу исков о защите чести, дос-
тоинства и деловой репутации. 
И — гарантированные судебные 
взыскания. 

Полностью абсурдны предло-
жения о выдаче боевого оружия 
сотрудникам, сопровождающим 
самолет в полете. Почему? Один 
выстрел — и может наступить 
разгерметизация воздушного 
судна. Другой, не менее ради-
кальный подход, — ужесточить 
санкции в административном 
и уголовном законодательстве, 
поднять штрафы до немыслимых 
размеров. Но почему никто даже 
не пытается классифицировать 
и детализировать нормы права, 
исследовать и предложить новые 
виды составов правонарушений 
и преступлений?

Так с чего начинать?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Еще в 1992—1996 го-
дах США и Великобритания вне-
сли ряд поправок в свое уголов-
ное законодательство и нормы 
административного права, опре-
делив адекватные санкции для 
определенных разновидностей 
неправомерного поведения на 
борту воздушного судна. За осно-
ву взята Токийская Конвенция, 
которая была, в первую очередь, 
направлена на борьбу с терро-
ризмом. Есть «Практические ре-
комендации» по решению вопро-
са нарушающих порядок/недис-
циплинированных пассажиров, 
где изложены руководящие 
принципы, таблица проступков 
и действий по категориям инци-
дентов, образцы карточек с пре-
дупреждениями для пассажиров, 
образцы отчетов об инцидентах 
и примеры применяемой различ-
ными компаниями политики.

То есть подобные вопросы регу-
лируются национальным зако-
нодательством?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Именно. Приведу 
пример Великобритании. Там 
действует закон о гражданской 
авиации, который предоставляет 
судам право на рассмотрение 
правонарушений на борту воз-
душных судов независимо от 
того, в какой точке мира это про-
изошло. Кроме того, указ о возду-
хоплавании 1995 года недвусмы-
сленно предусматривает наказа-
ние за ряд правонарушений, свя-
занных не только с поведением 
пассажиров, но и авиадиспетче-
ров, летного экипажа. 

Есть статьи, запрещающие 
посадку на борт воздушного суд-
на или нахождение на нем лиц 
в нетрезвом состоянии, а также 
курение. Позже были внесены 
дополнения, которые запретили 
высказывать угрозы, брань или 
оскорбления в адрес экипажа, 
проявлять угрожающее, оскор-
бительное, обидное или недис-
циплинированное поведение по 
отношению к пилотам и стюар-
дам, намеренно препятствовать 
выполнению ими своих обязан-
ностей.

И какие наказания может поне-
сти авиахулиган? 
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Штраф в размере до 
5000 фунтов стерлингов в поряд-
ке упрощенного судопроизводст-
ва или тюремное заключение 
сроком до 2 лет. За нарушение за-
прета курить могут потребовать 
до 2500 фунтов стерлингов. За 
брань и оскорбительное поведе-
ние в отношении членов экипа-
жа — до 2500 фунтов стерлингов. 
Мешаешь работе экипажа  — 
штраф до 5000 фунтов стерлин-
гов. 

А что в США?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Федеральное Авиа-
ционное Управление США имеет 
право налагать гражданско- 
правовые взыскания на сумму 
25 000 долларов за каждое право-
нарушение недисциплинирован-
ного пассажира. Раньше это было 
максимально 1100 долларов. За 
курение на борту сейчас могут 
оштрафовать на 1000 долларов 
и еще 2000 долларов в случае 
порчи (отключения) детектора 
дыма. 

Серьезная ответственность 
установлена за вмешательство 
в работу экипажа в пределах спе-
циальной воздушной юрисдик-
ции Соединенных Штатов: это 
лишение свободы сроком до 
20 лет или штраф. Или оба нака-
зания. Кроме того, в случае ис-
пользования оружия предусма-
тривается лишение свободы 
вплоть до пожизненного. 

А можете привести примеры из 
судебной практики?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Конечно. Вот реше-
ния судов Соединенного Коро-

левства в отношении недисци-
плинированных пассажиров, 
о которых не писали в СМИ:

28 января 2000 года Сьюзен Т. 
признали виновной в том, что 
она находилась на борту в не-
трезвом состоянии, ставя под уг-
розу безопасность воздушного 
судна, других пассажиров и чле-
нов экипажа. Ей было предписа-
но выплатить штраф в размере 
2000 фунтов стерлингов и опла-
тить в таком же размере судеб-
ные издержки. 

22 мая 2001 года Джеймс М. 
приговорен к лишению свободы 
сроком на 12 месяцев за преступ-
ление, совершенное на борту 
рейса Ньюкасл — Тенерифе. Вско-
ре после посадки в самолет он на-
чал выкрикивать угрозы в адрес 
пассажиров и пинать кресла. 
В ситуацию были вынуждены 
вмешаться члены экипажа. Более 
того, им пришлось работать по-
сменно, чтобы «присматривать» 
за пассажиром. Все это учел апел-
ляционный суд, куда обратился 

буйный пассажир, оставив при-
говор в силе. 

26 мая 2000 года к восьми ме-
сяцам тюрьмы был приговорен 
Джулиан А., которого признали 
виновным в нахождении на бор-
ту воздушного судна в нетрезвом 
состоянии и в том, что он поста-
вил под угрозу безопасность воз-
душного судна. 

А это примеры из Прецедент-
ного права США:

17 июня 2005 года Монтгоме-
ри К., был приговорен федераль-
ным судом первой инстанции 
США к 6-месячному заключению 
в тюрьме за вмешательство в ра-
боту летного экипажа компании 
«Юнайтед» и физическое насилие 
на борту воздушного судна. Кро-
ме того, его приговорили к уплате 
штрафа в размере 10 150 долла-
ров в качестве возмещения убыт-
ков авиакомпании. 

27 сентября 2001 года пьяный 
пассажир Джавид М. был пойман 
за курением в туалете на самоле-
те компании «Эйр Кэнада », на-
правлявшемся из Лос-Анджелеса 
в Торонто. Когда бортпроводни-
ки сделали ему замечание, он 
стал яростно спорить. А на обра-
щение одного из пилотов пригро-
зил убийством. Командир экипа-
жа принял решение вернуться 
в аэропорт вылета. «Буяна» при-
говорили к 33 месяцам тюрьмы. 

И все-таки: «черные списки» 
 нарушителей нужны? 
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Вне всякого сомне-
ния! Но вот внести физическое 
лицо в подобный список можно 
только по решению суда, кото-
рый рассматривал администра-
тивное или уголовное дело в от-
ношении пассажира-нарушите-
ля. Запретить полеты на опреде-
ленный срок? Однозначно не от-
вечу. Может быть, только в каче-
стве дополнительной меры нака-
зания. Это тоже должно быть от-
ражено в материальном праве 
и подтверждено процессуально, 
решением суда. 

Разумеется, только одно это 
потребует внесения дополнений 
и изменений не только в админи-
стративное, но и уголовное зако-
нодательство. Как материальное, 
так и процессуальное. Потребу-
ется внести новые правовые нор-
мы и в Воздушный кодекс, и в за-
конодательство, регламентирую-
щее вопросы транспортной без-
опасности, а также другие. Я уже 
не говорю о подзаконных и ве-
домственных актах, регламенти-
рующих данные вопросы. 

А какой орган должен вести базу 
данных недисциплинированных 
пассажиров? Или каждая авиа-
компания отдельно?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: На мой взгляд, такая 
база данных должна бать откры-
той, публичной. Это будет иметь 
хороший воспитательный эф-
фект. Нельзя отдавать все на от-
куп конкретной авиакомпании. 
Например, пять ведущих китай-
ских авиакомпаний уже в ны-
нешнем году подписали соглаше-
ние об обмене информацией 
о пассажирах-хулиганах и пере-
даче этих данных в ведомство по 
гражданской авиации и туризму. 

Что касается санкций в адми-
нистративном и уголовном зако-
нодательстве, то примеры США 
и Великобритании убедительно 
подсказывают необходимость их 
ужесточения. Они должны быть 
подчинены простой логике. 
Образно говоря, они должны дей-
ствовать как счетчик в такси. Не 
выполнил законное требование 
члена экипажа — пять тысяч руб-
лей, при этом огрызнулся — плюс 
пять, оскорбил — добавим двад-
цать… А если распустил руки — 
штраф вырастает в геометриче-
ской прогрессии, либо наруши-
телю «светит» реальный срок.

Никаких полицейских, никакого 
оружия на борту воздушного судна 
быть не должно.

Акцент

 Джавида М., который был
пойман за курением в туалете 
и угрожал экипажу, пригово-
рили к 33 месяцам тюрьмы
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ВЧЕРА СМИ сообщили о новой шокирующей аварии с 
участием мажоров на колесах. На этот раз отрицатель-
ной героиней дорожной хроники стала 18-летняя девуш-
ка, по совместительству являющаяся сестрой  другого 
лихача.

Несколько месяцев назад некий юноша похвастался в 
Сети, как гонял на своем джипе по парку искусств «Му-
зеон». Тогда фото и видео непозволительной езды вызва-
ли большой резонанс. Как теперь выясняется, это были 
еще цветочки, и опасные маневры, похоже, стали семей-
ным делом.

Как сообщила пресса, в пятницу 18-летняя девушка 
наехала на 63-летнюю пенсионерку и ее 14-летнюю 
внучку, переходив-
ших дорогу по «зе-
бре». Авария прои-
зошла возле дома № 
39 по Николоямской 
улице. Пострадав-
шие были госпита-
лизированы с раз-
личными травмами. 
Чудо, что люди оста-
лись живы. Ребенок 
пришел в себя, но 
момент самой ава-
рии не помнит.

Водителем оказа-
лась Валерия Р. , еще 
недавно ее фотогра-
фия мелькала в Сети вместе с братом. Теперь она и сама 
натворила бед, и принесенная ей беда побольше. Видео 
девушки, объясняющейся в машине с гаишниками, пока-
зали, пожалуй, все крупные телеканалы. А потом, как 
рассказывают СМИ, за Валерией приехал ее 20-летний 
брат Кирилл Р. В конце лета именно он  был звездой СМИ 
и Интернета, с которой нельзя брать пример. Увы, сестра 
на примере брата так и не поняла, что такое хорошо и что 
такое плохо. Теперь за ее беспечность на дороге другие 
люди должны заплатить своим здоровьем. Напомним, 
Кирилл Р., брат девушки, катался на джипе «БМВ» по за-
крытой пешеходной территории комплекса «Музеон». 
Скандал разгорелся, когда молодой человек похвалился 
своими «достижениями» в социальных сетях. За это ему 
пришлось отвечать по нескольким статьям КоАП, в том 
числе лихачу пришлось отсидеть 10 суток. 

Как сообщают СМИ, отец молодых людей признал ЧП 
с дочерью, объяснив аварию «неопытностью и легкомы-
слием» девушки. Сама Валерия тоже извинилась перед 
пострадавшими. Хотя по свидетельствам очевидцев, на 
которые ссылаются СМИ, сразу после аварии она даже 
смеялась. Впрочем, до молодости иногда долго доходит, 
насколько страшные вещи она творит. В день аварии шел 
дождь, видимость была плохой, поэтому вполне возмож-
но, девушка в темноте не заметила пешеходов. 

Теперь 18-летней Валерии Р. предстоит ответить за наезд 
на двух человек. 

ЧП Сестра лихача-мажора,
катавшегося 
по «Музеону», 
сбила людей

Семья 
без тормозов
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Это стандартный комплекс фотовидеофиксации нарушений «Стрелка». 
До сих пор он работал по требованию заказчика, а в следующем году 
будет работать по ГОСТу.
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Шел дождь, види-
мость была плохой, 
девушка могла не 
заметить пешехо-
дов. Но для того 
водителю 
и нужна голова
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АНТИТЕРРОР В Германии 
поймали сирийца, 
который хотел взорвать 
аэропорт

Беглец не ушел 
от земляков

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ВЧЕРА полиция немецкого Лейпцига арестовала 22-лет-
него сирийского беженца Джабера Аль-Бакра, планиро-
вавшего теракт в Германии. Взят под стражу также 
33-летний сообщник Аль-Бакра, у которого тот снимал 
комнату в городе Хемниц. В жилом помещении были 
найдены полкилограмма высокоопасной взрывчатки, 
материалы для изготовления трубчатой бомбы, взрыва-
тель и около килограмма химических веществ.

По информации немецких СМИ, сириец поддерживал 
контакт с ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ 
группировки ИГИЛ) по Интернету, получая указания для 
изготовления бомбы. Как возможная цель обсуждались 
берлинские аэропорты. Правоохранительные органы 
ФРГ пока официально эту информацию не подтвердили. 
Задержание преступника произошло скорее вопреки, а 
не благодаря действиям спецназа. Во время операции по 
месту жительства подозреваемого специально обучен-
ные полицейские упустили Аль-Бакра. Как рассказали 
газете «Бильд» жители панельного дома, установленное 
«секретное» наблюдение полиции заметили все соседи. 
Не укрылось оно и от глаз подозреваемого террориста, 
который прямо-таки сбежал из-под носа у спецназа во 
время штурма квартиры на третьем этаже в субботу 
утром. Стражи порядка сделали предупредительный вы-
стрел, однако сириец исчез в подземном переходе. 

Беглеца задержала не полиция, а два земляка-сирий-
ца. В полдень воскресенья Аль-Бакр обратился по-араб-
ски к проходившему мимо сирийцу с просьбой о ночлеге. 
Это произошло прямо на вокзале в Лейпциге, на глазах 
усиленных по случаю нарядов полиции. Земляк не отка-
зал подозреваемому в гостеприимстве. Однако, узнав ве-
чером о распространенном по-арабски сообщении о по-
исках преступника, бдительный сириец вызвал для вер-
ности своего друга и пошел в полицию. Предварительно 
оба араба скрутили своего опасного земляка на диване и 
послали полицейским фото по соцсети. Около часу ночи 
не спецназ, а простые лейпцигские полицейские ворва-
лись в квартиру панельного дома в городском районе Па-
унсдорф, на расстоянии ста километров от Хемница. Во 
время штурма квартиры оба сирийца уже силой удержи-
вали Аль-Бакра на полу. Известно, что Джабер Аль-Бакр 
въехал в страну нелегально, но был зарегистрирован в 
Германии как беженец с июня прошлого года. Федераль-
ная разведывательная служба уже вела наблюдение за 
ним как за «потенциально опасным элементом». 

ПРЕЦЕДЕНТ Британским 
министрам запретили 
пользоваться часами 
Apple из страха 
перед хакерами

Шпионы 
из «яблока»

Екатерина Забродина

ТУМАННЫЙ Альбион накрыла очередная волна шпио-
номании. Как выяснила газета The Daily Telegraph, новый 
премьер-министр Великобритании Тереза Мэй запрети-
ла членам кабмина пользоваться на заседаниях смарт-
часами Apple из опасений, что «эти устройства могут 
быть взломаны русскими тайными агентами». 

Как уверяет источник издания, «русские готовы взло-
мать все что угодно». Из этих же опасений ранее госпожа 
Мэй запретила своим подчиненным брать на заседания 
мобильные телефоны. Очевидно, проблема «русских ха-
керов» стала самой насущной для министров Ее Величе-
ства, перед которой померкли и «брекзит», и террористи-
ческая угроза, и миграционный кризис. На этот счет уже 
пошутила официальный представитель российского 
МИДа Мария Захарова. «Что там часы Apple. Странно,что 
«Дейли телеграф» не знает: лучше всего «российские 
тайные агенты» 
взламывают 
Breguet», — написала 
Захарова в соцсети 
Facebook. Кроме шу-
ток, этой негласной 
инструкцией, о кото-
рой узнали СМИ, 
Лондон оказал пло-
хую услугу своим 
ближайшим союзни-
кам — американцам, 
заподозрив одну из 
крупнейших компа-
ний на рынке мо-
бильных устройств в уязвимости перед взломщиками. 
Вряд ли в «яблоке» обрадуются такой сомнительной ре-
кламе, тем более что из страха перед некими мифически-
ми хакерами за министрами могут последовать и рядо-
вые англичане.

А вот при Дэвиде Кэмероне аж два члена правительст-
ва приходили на заседания с «умными часами», включая 
экс-министра юстиции Майкла Гоува, и никакие секреты 
с Даунинг-стрит не пропали. Правда, однажды Гоув нажал 
не на ту кнопочку, и коллегам пришлось прослушать пе-
сню Бейонсе, но это была, пожалуй, самая страшная ди-
версия со стороны Apple. 

Вообще же поиски шпионов, особенно из России, 
остаются одной из любимых забав британских полити-
ков и медиа. Тот же Кэмерон год назад дал распоряжение 
руководителям MI5 и MI6 «усилить наблюдение за аген-
тами на улицах Лондона». А этим летом с журналистами 
разоткровенничался экс-сотрудник Центра правитель-
ственной связи Великобритании Джон Бейлисс, поведав-
ший о «шпионах из России», якобы наводнивших коро-
левство. По его словам, их уже в три раза больше, чем во 
времена «холодной войны», и все они тайком бродят в 
местах базирования британских ВМС и сил ядерного 
сдерживания, а в арсенале у них гаджеты в лучших тра-
дициях бондианы.

Кстати, британские власти так и не дали официальных 
разъяснений по поводу скандальной истории со «шпион-
ским камнем» в центре Москвы, когда в 2006 году рос-
сийские спецслужбы раскрыли сеть агентов под прикры-
тием, передававшим в Лондон секретные данные. Лишь 
спустя шесть лет бывший глава канцелярии Тони Блэра 
Джонатан Пауэлл осторожно признал, что «досадный 
эпизод» с передатчиком не был вымыслом Москвы.

КРИЗИС Глава МИД Украины надумал выйти из СНГ

Министерство тупика
Петр Лихоманов

Г
лава украинской диплома-
тии Павел Климкин грозит 
России некими мерами 

«жестче визового режима» и об-
ещает скорый выход своей стра-
ны из СНГ. Об этом он заявил те-
леканалу «112 Украина». По сло-

вам министра, Украина может 
применить к России некие «бо-
лее жесткие меры, чем визовый 
режим», и дело только за тем, 
чтобы рассчитать сроки и по-
следствия для граждан. Правда, 
о каких гипотетических карах 
для России идет речь, Климкин 
уточнить затруднился.  Онтакже 

подчеркнул, что является «по-
следовательным сторонником 
выхода из СНГ». Зявление Клим-
кина не назовешь сенсацион-
ным: еще 19 марта 2014 года 
Совбез Украины принял реше-
ние о выходе из СНГ. Создается 
впечатление,  что интервью 
Климкина телеканалу «112 Ук-

раина» и все громкие заявления 
— лишь попытка сгладить нега-
тивное впечатление от другого 
интервью, которое он дал на ми-
нувшей неделе журналисту не-
мецкой «Дойче велле» Тиму Се-
бастиану. Климкин не ответил 
по существу ни на один вопрос, 
показа л  свою некомпетен-
тность, а также невоспитан-
ность — многим бросилась в гла-
за вальяжная до неприличия 
поза и жестикуляция Климкина. 

На прямой вопрос Себастиа-
на о том, почему Украина не про-
двигается в выполнении Мин-
ских соглашений, в частности — 

не выполняет их политическую 
часть, Климкин ответил: «Мы и 
не собираемся продвигаться». 
По его мнению, существуют не-
кие «настоящие» соглашения, а 
документ, принятый Совбезом 
ООН, ни к чему Украину не обя-
зывает. Себастиану осталось 
только констатировать, что его 
собеседник, кажется, «живет на 
совсем другой планете». 

ПЕРСОНА

Экс-генсек 
ООН хочет 
стать главой 
Южной Кореи

ПАН ИДЕТ 
В ГОРУ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

ПОСЛЕ некоторых колебаний 
генсек ООН Пан Ги Мун в итоге 
принял окончательное решение 
участвовать в борьбе за пост пре-
зидента Республики Корея. Об 
этом сообщили корейские СМИ 
со ссылкой на влиятельного мест-
ного политика, который ранее 
встречался с Пан Ги Муном.

Напомним, что президентские 
выборы в Корее пройдут в конце 
декабря следующего года. Полно-
мочия Пан Ги Муна на посту ген-
сека ООН завершаются 31 декаб-
ря этого года, а потому техниче-
ски он может принять участие в 
выборах. В настоящий момент, 
согласно опросам общественного 
мнения, Пан далеко опережает 
всех возможных претендентов в 
борьбе за президентское кресло. 
«Я думаю, что Пан принял уже од-
нозначное решение», — заявил 
бывший премьер-министр и вли-
ятельнейший политик РК Ким 
Чжон Пхиль, подчеркнув, что ген-
сек ООН намерен принять учас-
тие в выборах в качестве кандида-
та в президенты. Сам Пан Ги Мун 
до сих пор постоянно уклоняется 
давать прямые ответы по поводу 
своих планов после ухода с поста 
генсека ООН, но в то же время не 
опровергает слухи о возможном 
президентстве.

В случае решения Пана войти в 
президентскую гонку это может 
оказать существенное влияние на 
расклад сил. Как оппозиция, так и 
правящий лагерь давали понять, 
что хотели бы видеть Пан Ги Муна 
в качестве своего кандидата. Од-
нако, как уверены эксперты, Пан 
по натуре является консервато-
ром и сильно проамерикански на-
строен, а потому если и пойдет на 
выборы, то, скорее всего, от кон-
сервативной правящей партии 
«Сэнури». Впрочем, не все выгля-
дит так просто и однозначно. Во-
первых, генсекам ООН не реко-
мендовано участвовать в полити-
ке сразу после ухода со своего по-
ста, а потому Пана могут обви-
нить в нарушении этого неписа-
ного правила. Во-вторых, многие 
полагают, что популярность ген-
сека является раздутой, и он, ско-
рее всего, растеряет свое преиму-
щество, когда начнется реальная 
предвыборная борьба. 

МОНАРХИЯ 
Рама IX 
почувствовал 
себя хуже, 
а затем упал 
в цене бат

КОРОЛЬ ОСЛАБ

Константин Волков

У КОРОЛЯ Таиланда Рамы IX 
(Пхумипона Адульядета) после 
проведенного гемодиализа кри-
тически упало давление. Об этом 
сообщила дворцовая служба.

Пхумипон Адульядет родился 
в 1927 году в США, учился в 
Швейцарии, взошел на трон в 
1946 году после смерти брата 
Рамы VIII.  Хотя король в Таилан-
де имеет церемониальный ста-
тус, Рама IX  участвовал в жизни 
государства, принимая полити-
ческие решения, а также исполь-
зуя свое право вето. Во время по-
следнего военного переворота в 
мае 2014 года монарх «для вос-
становления мира и порядка и 
ради народного единства» назна-
чил генерала Праюта Чан-Оча 
главой Госсовета.

Последний раз 88-летний мо-
нарх появлялся на публике в ян-
варе: большую часть времени 
Рама IX проводит в больнице. 
Так, еще в 2015 году было объяв-
лено, что у него водянка головно-
го мозга. 1 октября двор объявил, 
что король восстанавливается 
после респираторной инфекции. 
При этом проскальзывали сооб-
щения, что почки у пожилого гла-
вы престола «не функционируют 
должным образом». По всей ви-
димости, в этой же связи врачи 
решили почистить кровь от ток-
синов и шлаков с помощью гемо-
диализа. После того как давление 
у монарха упало, он был подклю-
чен к искусственной вентиляции 
легких. Как выразился предста-
витель двора, «состояние короля 
до сих пор не стабилизирова-
лось». На фоне известий о пло-
хом самочувствии Его Величест-
ва фондовый индекс Таиланда по-
терял 3,6 процента, а тайский бат 
упал более чем на два месячных 
минимума. 

Выборы Трамп и Клинтон поспорили о роли России в Сирии

Хождение по мухам
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Т
еледебаты между пре-
тендентами на пост 
президента США демо-
кратом Хиллари Клин-
тон и республиканцем 

Дональдом Трампом под стать 
всей предвыборной кампании 
напоминали очередную канона-
ду компроматов, а не борьбу 
идей о будущем Америки. Вторая 
по счету очная ставка между дву-
мя фаворитами предвыборной 
гонки в США состоялась в вос-
кресенье в Вашингтонском уни-
верситете в Сент-Луисе (штат 
Миссури). Вопросы претенден-
там задавали не только модера-
торы, но и рядовые американцы. 
Дебаты транслировались по всем 
ведущим телеканалам, а также в 
260 кинотеатрах в США.

На этот раз соперники остави-
ли этикет позади еще до начала 
дебатов. Обошлись, что в принци-
пе не принято, без приветствен-
ного рукопожатия. При выходе на 
сцену Клинтон слегка кивнула в 
сторону магната и отвернулась, 
после чего и тот не стал подходить 
к сопернице. Заголовок CNN ре-
зюмирует: «Клинтон побеждает, 
но Трамп превзошел ожидания». 
На первых дебатах в конце сентя-
бря выступление магната выгля-
дело неподготовленным, а потому 
неровным. В этот раз Трамп явно 
поработал над «домашним зада-
нием»: старался держать себя в 
руках, на выпады соперницы реа-
гировал не попытками оправдать-
ся, а контратаками, нередко 
успешными. Эффективность его 
тактики была видна: скулы на 
лице Клинтон были особенно под-
жаты. Она выглядела заметно бо-
лее напряженной, чем на первых 
дебатах, и не всегда успешно па-
рировала атаки.

Например, бизнесмен доволь-
но успешно отбил нападки Клин-
тон по недавней публикации в 
СМИ, где утверждалось, что он, 
пользуясь лазейками в налоговом 
кодексе, мог не платить феде-
ральные налоги около 18 лет. 
Трамп, признав использование 
налоговых льгот, указал, что «так 
же действуют и все друзья, и 
спонсоры Клинтон с Уолл-стрит», 
включая миллиардеров Джорджа 
Сороса и Уоррена Баффета. Уже в 
самом начале модераторы затро-
нули главную тему первых полос 
СМИ последних дней — скандаль-
ную публикацию высказываний 
Трампа десятилетней давности о 
женщинах. В частности, магнат 
обсуждал со знакомыми свои 
притязания в отношении некой 
замужней женщины, подробно-
сти интимной жизни с супругой 
Меланией, размер бюста своей 
дочери Иванки. Многие политики 
и комментаторы назвали эти 
комментарии вульгарными и не-
приемлемыми, а в СМИ появи-
лись слухи о том, что республи-
канская партия подыскивает за-
мену бизнесмену, хотя на практи-
ке это практически нереально без 
его согласия. Трамп за свои слова 
извинился, не совсем ловко пере-
ведя разговор на то, что есть про-
блемы и поважнее, например, 
террористы, «отрубающие лю-

дям головы». Клинтон попыта-
лась подхватить тему «грязного 
белья» оппонента, утверждая, 
что тот «не годен быть президен-
том США». Его высказывания по-
казывают, «какой он на самом 
деле человек», утверждала она, 
напомнив про его резонансные 
слова об афро- и латиноамери-
канцах, мусульманах. Но Трамп в 
долгу не остался, парировав, что 
это «лишь слова» и «мужской 
треп в раздевалке». Он припом-
нил «ужасную» супружескую не-
верность экс-президента США 
Билла Клинтона, выражавшуюся 
«в делах, а не в словах».

После этого оба кандидата 
предпочли оставить тему личной 
жизни позади, но не раз «обмени-
вались любезностями» по другим 
вопросам. Трамп сказал Клинтон, 
что «ее сердце полно ненависти», 
и пригрозил в случае избрания 
засадить ее за решетку за скандал 
вокруг служебной переписки в 
бытность госсекретарем США. 
Острую перепалку вызвал вопрос 
о Сирии. Трамп настаивал, что 
Иран, Россия и Сирия ведут борь-
бу против террористов группи-
ровки ДАИШ (арабское название 
запрещенной в РФ экстремист-
ской группировки ИГИЛ. — Прим. 
«РГ»). А Клинтон, повторяя слова 
американского госсекретаря 
Джона Керри, обвинила Дамаск и 

Москву в «военных преступлени-
ях» и призвала к ответственно-
сти. «Разве не здорово было бы 
сотрудничать  с  РФ против 
ДАИШ?» — вопрошал Трамп, на-
зывая основной целью именно 
борьбу с террористической груп-
пировкой, а не проблему Алеппо. 
«Город практически пал», — счи-
тает республиканец. Примеча-
тельно, что он опроверг заявле-
ния своего напарника и кандида-
та в вице-президенты Майкла 
Пенса, который ранее призвал к 
более активному вмешательству 
США в Сирии: «Мы с ним не гово-
рили об этом, но я не согласен». 
Трамп категорически отверг 
идею нанесения ударов по пози-
циям вооруженных сил Сирии. А 
в ответ на призывы поддержать 
группировки вооруженной оппо-
зиции в Сирии провел параллели 
с интервенцией в Ливии и подчер-
кнул: «Клинтон понятия не име-
ет, кто на самом деле эти мятеж-
ники. Каждый раз, когда мы под-
держиваем таких ребят… это обо-
рачивается катастрофой». В част-
ности, он вновь аргументировал, 
что «политика президента Барака 
Обамы и Хиллари Клинтон на 
Ближнем Востоке привела к фор-
м и р о в а н и ю  и  у к р е п л е н и ю 
ДАИШ».

Трамп также раскритиковал 
программу приема беженцев из 

Сирии в США и планы Клинтон 
по существенному расширению 
ее объемов: «Это десятки тысяч 
человек, а мы не знаем, кто они… 
Это троянский конь». Клинтон со 
своей стороны предельно кри-
тично и жестко высказалась о 
действиях России в Сирии. Она 
заявляла о страданиях детей в 
Сирии и обвинила Россию в под-
держке президента Башара Аса-
да, стремлении уничтожить 
Алеппо и группировки воору-
женной оппозиции, противосто-
ящие Дамаску. В противовес как 
Трампу, так и действующему 
президенту США Бараку Обаме 
она призвала к расширению под-
держки союзным группировкам 
«на земле». Экс-госсекретарь 
уверена, что давление на Россию 
является единственным спосо-
бом принудить ее к желаемым 
для США действиям. При этом 
она не давала пояснений относи-
тельно того, как это будет выгля-
деть на практике, хотя, по сооб-
щениям местных СМИ, в Белом 
доме скептически относятся к 
идее бесполетных зон из-за ри-
ска конфронтации с Россией в 
Сирии. Клинтон дала понять, что 
выступает против размещения в 
арабской республике наземных 
войск США. Она также утвержда-
ла, что «на кону вопрос агрессии 
со стороны РФ». Экс-госсекре-
тарь напомнила о своем опыте 
противостояния России в быт-
ность госсекретарем США и заве-
рила, что будет проводить такую 
политику и дальше. Утверждая, 
что выступает за сотрудничество 
с Москвой по отдельным направ-
лениям, Клинтон обвиняла Рос-
сию в хакерских атаках на изби-

рательную систему США и наме-
кала, что целью этих действий 
является поддержка Дональда 
Трампа. Бизнесмен парировал, 
что его соперница антироссий-
скими выпадами «пытается бро-
сить на него тень», а сам он «не 
имеет с Россией деловых связей, 
не брал там кредитов». Впрочем, 
несмотря на обильные взаимные 
обвинения во лжи, завершились 
дебаты на условно позитивной 
ноте. Под занавес один из зрите-
лей попросил кандидатов сказать 
хоть что-то хорошее о друг друге. 
Клинтон положительно отозва-
лась о детях Трампа, а тот оценил 
ее «бойцовский дух», после чего 
соперники нехотя, но все же по-
жали друг другу руки. Кстати, во 
время дебатов на лицо Хиллари 
Клинтон села муха, но бывшая 
госсекретарь не дрогнула и про-
должила выступление как ни в 
чем не бывало. Муха же стала 
звездой интернета: ей даже заве-
ли аккаунт в Твиттер.

Выступление магната на деба-
тах, судя по комментариям, прев-
зошло ожидания. «Трамп остано-
вил кровотечение», — гласит заго-
ловок газеты «Хилл». По данным 
соцопроса газеты Политико, по-
давляющее большинство — около 
74 процентов сторонников ре-
спубликанской партии — призва-
ли ее руководство поддержать 
Трампа. 

Муха на лице Клинтон во время 
дебатов стала «звездой соцсетей».Акцент

 Трамп сказал Клинтон, что
 «ее сердце полно ненависти»

Читайте также: Депутат 
Рады предложил 
работающим в России 
украинцам не возвращаться
rg.ru/art/1317405

В Сети победителем 
дебатов между Трампом 
и Клинтон провозгласили 
муху: видео на сайте 
rg.ru/art/1317728

Лондон оказал пло-
хую услугу амери-
канцам, заподозрив 
Apple в уязвимости 
перед некими 
взломщиками
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Глава МИД Украины Климкин запомнился своими «взрывными» заявлениями.

МЕЖДУ ТЕМ
Депутаты Облсовета Киева большинством голосов утвердили обраще-
ние к президенту Украины Петру Порошенко, в котором потребовали 
от главы государства подписания договора о разграничении полномо-
чий между региональной и центральной властями. Предлагается рас-
смотреть вопрос перехода к договорным отношениям между прави-
тельством, местными органами исполнительной власти и органами 
местного самоуправления для разграничения полномочий.
Решение было вынесено депутатами от фракции «Батькивщина» и 
поддержано фракциями «Самопомощь», «Оппозиционный блок», 
«УКРОП» и «Свобода.
Ранее Порошенко заявлял, что договорные отношения между федераль-
ной властью и регионами противоречат конституции и пригрозил 
распустить облсоветы. Однако на сегодня с требованием выступили 
ряд регионов Украины, в том числе Одесская, Житомирская, Кировог-
радская, Ивано-Франковская, Полтавская, Хмельницкая области.

Подготовил Константин Волков
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ИТАЛИЯ

ШТУРМУЙТЕ 
ГРАНИТ НАУКИ САМИ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

СЕГОДНЯ в Италии не сущест-
вует нормативов, где были бы 
прописаны критерии, касающи-
еся объемов задаваемого 
школьникам домашнего зада-
ния.

Местные СМИ критикуют 
школу и утверждают, что все за-
висит от того или иного препо-
давателя. В итоге в каких-то 
школах задают настолько мало 
заданий, что дети успевают де-
лать уроки во время перемены, 

а в других —  учителя свирепст-
вуют так, что детям приходится 
сидеть за домашними уроками 
чуть ли не до полуночи.  Однако, 
по словам местных мам, на са-
мом деле объем домашних зада-
ний зависит напрямую от того, 
сколько времени ребенок про-
водит в школе. 

В начальной школе родите-
лям предоставляется право вы-
бора — оставить ребенка на пол-
дня или на весь день. К примеру, 
если занятия заканчиваются в 
13.30, детей, как правило, загру-
жают прилично в течение неде-
ли, а на выходные почти ничего 
не задают. 

А вот детям, которые остают-
ся в школе до 16.20 и здесь же 

делают уроки, приходится кор-
петь над учебниками и тетрад-
ками в субботу и воскресенье. 
Подобный диссонанс вызван, 
главным образом, тем, что в 
этих двух случаях сильно отли-
чаются программы — нагрузка 
для тех детей, которые остаются 
в школе до часу дня, значитель-
но выше, чем для тех, кто прово-
дит в учебном заведении почти 
весь день и гипотетически име-
ет возможность делать домаш-
нее задание дома с родителями. 

Последние, кстати,  в прош-
лом объявляли бойкот учите-
лям, который, правда, так и не 
дал ожидаемых результатов.

Итальянских мам и пап раз-
дражают домашние задания, ко-
торыми заваливают их чад на 
летние каникулы. Так, новый 
учебный год в Италии начался 
со скандала. 

Некий Марино Пейретти на-
писал и выложил в Сеть письмо, 
в котором подробно объяснил, 
почему его сын не сделал уроки 
за лето. 

«Хочу донести до вашего све-
дения, что и в этом году мой сын 
не выполнил летнего домашнего 
задания. Мы многое сделали за 
это время: катались подолгу на 
велосипеде, ходили в поход, 
привели в порядок дом, занима-
лись программированием. В ва-
шем распоряжении есть целых 
девять месяцев, чтобы привить 
моему сыну знания и воспитать 
его, а у меня всего три месяца, 
чтобы научить его жить», — пи-
шет Пейретти.

Дело приобрело довольно се-
рьезный резонанс. Многие ро-
дители поддержали этот выпад 
не удовлетворенного школьной 
системой отца. 

А вот некоторые обрушились 
на мужчину с критикой, осудив 
его за то, что он навсегда подо-
рвал авторитет учителей в гла-
зах своего сына. По их мнению, 
родителю не стоило доводить 
эту проблему до сведения обще-
ственности, а следовало бы вме-
сто этого просто выразить недо-
вольство напрямую преподава-
телям. 

БРАЗИЛИЯ

ШКОЛЫ УТОНУТ В РЕФОРМАХ?

ГРЕЦИЯ

УРОКИ НАЧИНАЮТСЯ 
С МОЛИТВЫ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В ОТЛИЧИЕ от России новый 
учебный год в Греции начинает-
ся в десятых числах сентября. 
При этом в Элладе, где Церковь 
не отделена от государства, а 
православные составляют более 
98 процентов населения, каж-
дый день в греческих школах на-
чинается с молитвы.

Обязательным является обра-
зование в начальной школе — 6 
лет и гимназии — 3 года. После 
сдачи необходимых экзаменов 
открывается дорога в лицей, а 
затем и в университет. 

Все высшие учебные заведе-
ния в стране являются государ-
ственными, а обучение в них 
бесплатное.

Занятия в классах начальной 
и средней школы продолжаются 
с утра и до часа дня. Есть воз-
можность и остаться на продлен-
ку до 16.00. 

При этом проблемы пере-
грузки детей домашними зада-
ниями не существует. В целом 
греческая школьная образова-

тельная программа значительно 
легче российской, отмечают 
опрошенные «РГ» специалисты 
в местной ассоциации учителей. 
Так, по данным статистики, в 
среднем греческий 15-летний 
подросток тратит на выполне-
ние «домашки» 5,3 часа в неде-
лю, тогда как его российский 
сверстник около 9,7 часа.

Правда, согласно широко рас-
пространенной местной практи-
ке, практически все школьники 
посещают дополнительные плат-
ные курсы, без которых, как 
здесь считается, очень сложно 
освоить школьную программу.

Надо сказать, что современ-
ная греческая школа в непро-
стые для Эллады экономические 
времена сталкивается со многи-
ми проблемами. 

Правительство постоянно пы-
тается проводить весьма проти-
воречивые, с точки зрения боль-
шинства родителей, реформы. 
Кроме того, по данным местных 
СМИ, в стране не хватает девяти 
тысяч учителей начальных клас-
сов и трех тысяч преподавателей 
в системе гимназий и лицеев.   

Акценты Правда ли, что школьники за рубежом загружены после уроков даже поплотнее наших

За партой с утра до ночи

Нагрузки на сегодняшнего ученика выпадают более серьезные, чем у его родителей. Но без этого не получить путевку в достойную жизнь.

Итальянских мам 
и пап раздражают 
домашние задания, 
которыми 
заваливают их чад 
на летние каникулы 
и то, что им 
приходится  учить 
уроки едва ли 
не до полуночи

Именно в США впервые стали довозить учеников в школы на специаль-
ных автобусах.
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США

СОВЕТСКИЙ СПУТНИК 
РАЗБУДИЛ ОБРАЗОВАНИЕ

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон

В США дети начинают грызть 
«гранит науки» на вкус с четы-
рех-пяти лет — именно в этом воз-
расте малышей принимают в дет-
ские сады, которые обычно явля-
ются подготовительными класса-
ми в школах. А с началом учебы 
приходят и домашние задания.

Примечательно, что долгое 
время в американской культуре 
к домашним заданиям относи-
лись как к обузе. Высшее образо-
вание в США являлось роскошью 
для немногих, а для остальных 
выполнение бытовых обязаннос-
тей по дому было важнее, поэто-
му и родители, и сами школы 
стремились минимизировать 
учебную нагрузку на дому. 
Вплоть до того, что в начале XX 
века власти штата Калифорния 
вообще запретили домашние за-
дания для всех учащихся до вось-
мого класса, то есть примерно до 
14 — 15 лет. А американские СМИ 
цитировали докторов: домашние 
задания наносят вред здоровью 
школьников.

Такое положение дел измени-
лось только в 50-е годы прошлого 
столетия. И, что более примеча-
тельно, одним из ключевых сти-
мулов к тому стало соперничест-
во с СССР в начинавшейся «хо-
лодной войне». Как отмечают ав-
торы многих исследований на 
эту тему, мощный импульс дви-
жению за реформу образования 
и увеличение внеклассных зада-
ний и домашней работы придал 
запуск в СССР первого искусст-
венного спутника Земли в 1957 
году. Американцы запаниковали: 
их учащиеся отстают от совет-
ских сверстников. «Появились 
новые программы в школах. До-
машние задания до самой ночи. 
Классы для одаренных детей, — 
отмечается в репортаже телека-
нала CBS News на эту тему. — Вы-
росло поколение, одержимое за-
пусками ракет… Стремлением 
победить русских».

«Холодная война» и научное 
соперничество c CCCР остались 
позади, а объем заданий для аме-
риканских школьников продол-
жает неуклонно расти. Хотя пока 
остается умеренным по меркам 
развитых стран.

По данным исследования ав-
торитетного Института Брукинг-
са, более половины американ-
ских школьников в день тратят 

не более часа на выполнение до-
машних заданий. А около 25 про-
центов вообще не получают ра-
боты на дом. Больше двух часов в 
день дома занимается лишь каж-
дый десятый школьник. Основ-
ной акцент на заданиях по ан-
глийскому языку, математике и 
естествознанию.

При этом согласно анализу 
Национальной ассоциации обра-
зования, в основном нагрузка 
растет для самых маленьких 
школьников. А объем заданий 
для учащихся старших классов 
за последние пару десятков лет 

практически не изменился. Но, 
согласно исследованию универ-
ситета Мичигана, если в 1981 
году дети в возрасте от 6 до 9 лет 
проводили за домашней работой 
в среднем 44 минуты в неделю, 
то сейчас этот показатель превы-
шает 2,5 часа.

И, несмотря на отдельные 
критические возгласы, сегодня 
подавляющее большинство педа-
гогов и родителей поддерживают 
такой уровень нагрузки. По дан-
ным социологического опроса 
компании MetLife, лишь 15 про-
центов родителей предпочли бы 
сократить объем заданий на дом. 
Около 60 процентов считают, что 
задают в самый раз, а 25 процен-
тов предпочли бы увеличить на-
грузку. Исследование также от-
мечает, что количество «домаш-
ки» зависит от учителей. Менее 
опытные педагоги со стажем ра-
боты до пяти лет, как правило, за-
дают больше.

Национальная ассоциация пе-
дагогов и родителей рекоменду-
ет увеличивать нагрузку поэтап-
но, в среднем на 10 минут в день с 
переходом в каждый новый 
класс.
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Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Бразилиа

В 
БРАЗИЛЬСКОЙ системе 
школьного образования 
нет каких-либо четких ра-

мок, указывающих на предель-
ные объемы домашнего задания 
для школьников. Да и подходы к 
этому вопросу разнятся не толь-
ко от штата к штату, но и в зави-
симости от того, платное ли 
учебное заведение или государ-
ственное. В последние годы в 
Бразилии все чаще говорят о не-
обходимости реформирования 
школьного образования и во-
прос с количеством часов, про-
водимых ребенком дома за вы-
полнением заданий, приобрета-
ет все большую остроту.

Последние опросы общест-
венного мнения в целом демон-
стрируют поддержку родителей 
и учителей самого принципа на-
личия домашнего задания для 
ребенка. Однако разногласия 

наступают в момент определе-
ния его объемов и часов, необ-
ходимых для  выполнения. Так, 
например, в одном из частных 
колледжей Рио-де-Жанейро уче-
ники старших классов получают 
максимум 90 заданий в неделю 
по разным предметам, на вы-
полнение которых ежесуточно 
тратят от полутора до двух с по-
ловиной часов. «Моя старшая 
дочь легко приспособилась к та-
кому графику и не испытывает 
особых сложностей. А вот с сы-
ном возникли определенные 

сложности, ему не хочется вы-
полнять «рутинные и скучные», 
как он говорит, задания. Поэто-
му мы в родительском комитете 
прорабатываем вопрос индиви-
дуального подхода при форми-
ровании домашнего задания», — 
прокомментировала ситуацию 
Даниэла Рейс, мама двух учени-
ков.

«Эта тема в школе на слуху. 
Мы стремимся найти лучшие ва-
рианты для учеников, но всегда 
будут семьи, жалующиеся на 
слишком большой объем заня-

тий на дому, и те, кто не прочь его 
значительно увеличить. Школа 
должна исходить в первую оче-
редь из вопросов целесообразно-
сти дополнительных нагрузок на 
учеников и конечного качества 
образования», — утверждает ви-
це-президент другого частного 
колледжа Рита Роша.

«В среднем мы исходим из 
того, что один-два часа времени 
на выполнение уроков это впол-
не нормально», — считает педа-
гог Луиш Албукерке. Впрочем, 
для бразильских школьников в 
скором времени вопрос с до-
машним заданием может ре-
шиться и по-другому. Пришед-
шие после импичмента Дилмы 
Роуссефф власти объявили о 
беспрецедентной реформе сред-
него образования. Основная 
идея грядущих изменений за-
ключается в том, чтобы оста-
вить только три обязательных 
предмета — португальский и ан-
глийский языки, а также мате-
матику. В остальном школьни-
кам предложат самостоятельно 
выбрать направления для углу-
бления своих знаний, которые 
поделят на пять групп — языко-
ведение, математические, гума-
нитарные, естественные науки 
и профессионально-техниче-
ское образование. По задумке, 
эти изменения повысят привле-
кательность получения базово-
го образования.

Акцент

 В Бразилии в школах хотят 
оставить три обязательных 
предмета:  английский, 
португальский и математику

ЦИФРА

90
ЗАДАНИЙ 
В НЕДЕЛЮ
по всем предметам максимум 

получают бразильские школьникиБразильские школьники дружны и любят проводить время вместе после окончания уроков.
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РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ

ШКОЛЬНИКИ 
ЛИШЕНЫ  ДЕТСТВА

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», 
Пусан

ДЛЯ СТРАН конфуцианской 
культуры обретение знаний, 
учеба — это почти святое. И пото-
му южнокорейские ученики в 
отличие от ребятишек других 
стран прекрасно знают, что та-
кое обилие домашних заданий. 

Если говорить прямо, то ко-
рейские школьники попросту 
лишены детства. Гонка в целях 
поступления в престижный уни-
верситет, от чего во многом зави-
сит будущее корейца, стартует 
примерно с девяти лет. 

Если до этого времени еще 
можно увидеть корейских маль-
чишек и девчонок, которые без-
заботно играют во дворах, то с 
указанного возраста все дружно 
исчезают с улиц и проводят вре-
мя за партами. 

Корейцы, конечно, жалуются 
на обилие домашних заданий для 
школьников, но требовать их от-
мены никому не приходит в го-
лову. Даже наоборот: корейские 
дети добровольно учатся как бы 
в двух школах сразу. Утром и 
днем — обычная школа, а во вто-
рой половине дня — различные 
курсы, репетиторы по профиль-
ным предметам, по которым они 
планируют сдавать аналог рос-
сийского ЕГЭ. 

В старших классах из-за раз-
личных домашних заданий и 
курсов корейцы спят не более 
четырех-пяти часов в сутки, го-
товясь к экзаменам. И эта подго-
товка длится не несколько не-
дель, а несколько лет. В принци-
пе можно домашние задания и не 

делать, но тогда не видать хоро-
шей оценки на ЕГЭ, что не позво-
лит ученику получить «путевку 
в жизнь» в виде приема в пре-
стижный вуз. 

Некоторое время назад влас-
ти попытались бороться за здо-
ровье детей,  изнуряющих себя 
бесконечной учебой. Среди мер 
— запрет на работу в Сеуле раз-
личных подготовительных кур-
сов позже 22 часов. Но это при-
вело к тому, что возрос спрос на 
частных репетиторов, работаю-
щих и в позднее время, а некото-

рые дети стали выезжать на до-
полнительную учебу за пределы 
столицы, где временного лимита 
не установлено. 

Каникулы у корейских детей 
тоже напоминают не реальный 
отдых, а скорее смену вида полу-
чения образования — активно 
посещаются частные курсы и  
дополнительные лекции, кото-
рых не счесть. 

«Гонка за образованием» — 
это серьезное бремя для семей-
ного бюджета, так как разные ре-
петиторы и курсы обходятся до-
вольно дорого. В результате вос-
питание ребенка становится до-
роже, что уже ведет к демогра-
фическим проблемам — сокра-
щается рождаемость. 

Все в Корее это понимают, 
жалуются, постоянно называют 
«одной из серьезнейших про-
блем общества», но с другой сто-
роны, говорят: «А что делать?! 
Если нашего ребенка не заста-
вим участвовать в этой гонке, то 
ему не видать достойного места в 
жизни». 

Каникулы у корей-
ских детей сегодня 
напоминают не 
реальный отдых, 
а скорее смену 
вида получения 
образования

ЦИФРА

5
ЧАСОВ
в среднем спят корейские школь-
ники, готовясь к экзаменам

Объем заданий 
для американских 
школьников про-
должает неуклонно 
расти. Хотя пока 
остается умерен-
ным по меркам раз-
витых стран
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В Красноярске 
школьника 
убили из-за 
конфликта 
в Соцсети

ОТВЕТИЛ 
КЛИНКОМ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

ДВЕ группы красноярских под-
ростков устроили встречу, что-
бы выяснить отношения после 
общения в социальных сетях. В 
результате один из них получил 
ножевое ранение, от которого 
скончался на руках у врачей 
«скорой помощи».

Семиклассники встретились 
на следующий день после того, 
как устроили виртуальную «сло-
весную перепалку». С одной сто-
роны было четверо парней, а с 
другой — двое. Но оказавшиеся в 
меньшинстве к встрече подгото-
вились основательно, прихватив 
с собой нож и биту. В ходе ссоры 
один из них выхватил клинок и 
ударил оппонента в грудь.  По-
терпевший попытался убежать, 
но не смог из-за кровопотери. 
Подъехавшие врачи «скорой по-
мощи» пытались оказать ему по-
мощь, но мальчик скончался на 
месте происшествия.

Подростки на учете в органах 
полиции не состояли. Учитывая, 
что нападавший не достиг возра-
ста уголовной ответственности, 
дело в отношении него не возбу-
ждено. Максимум, что ему мо-
жет грозить — отправка в учебно-
воспитательное учреждение за-
крытого типа. 

Погибший мальчик увлекал-
ся спортом, был членом регбий-
ной команды. О малолетнем 
убийце же известно, что он увле-
кался компьютерными играми, а 
в Интернете размещал провока-
ционные материалы экстре-
мистского характера (сам себя в 
Сети он называл «уличный боец 
за справедливость»). 

Кстати, именно компьютер-
ные игры — «файтинги» и «стре-
лялки», по мнению психологов, 
«стирают» в умах подростков 
грань между насилием в вирту-
альном и реальном мирах.  

— Если в игре ты можешь «за-
мочить» десятки врагов и 
остаться невредимым, то почему 
бы не попробовать сделать это в 
реальности, — говорит бывший 
владелец компьютерного салона 
Дмитрий Казаков. — Не раз у 
меня в клубе школьники, «под-
равшись в виртуале», шли потом 
выяснять отношения на улицу.      

До сих пор точно не известно, 
что стало непосредственной 
причиной конфликта. По одной 
из версий, подростки повздори-
ли из-за своего классного руко-
водителя. Одна часть класса яко-
бы занималась ее травлей. Дру-
гая, напротив, за педагога всту-
пилась. Сама классный руково-
дитель в интересах следствия с 
прессой не общается.

Звезды Победы Сержант Фатхул Сыраев свое обещание сдержал — 
Красной Звезды дождался и принял на грудь

Час награды настал

Светлана Брайловская, Казань

В
чера 91-летнему фрон-
товику Фатхулу Сырае-
ву в присутствии всей 
его семьи президент Та-
тарстана Рустам Мин-

ниханов вручил орден Красной 
Звезды — за отличие в боях при 
освобождении Белоруссии. С тех 
пор, как ветеран войны узнал, 
что нашлась его неврученная бо-
евая награда, он жил в ожидании 
этого дня.

Сначала ветеран отказался 
идти в Кремль, сославшись на 
плохое самочувствие. Просил, 
чтобы награду вручили дома. А 
потом передумал. И даже ожи-
вился. Доктор, которая пришла 
накануне померить деду давле-
ние, сказала, что его можно в кос-
мос отправлять — 130/90. Такое 
же давление показал прибор и у 
его жены Сарии Камалетдинов-
ны. Они даже посмеялись, что не 
зря 66 лет прожили вместе! Если 
у мужа давление в норме, то и 
жене не о чем беспокоиться.  

К торжественному приему у 
президента Татарстана ветерана 
собирали как на свадьбу. Из воен-
комата доставили новенькую 
электробритву, так как старая 
вышла из строя. Прислали даже 
военного, чтобы тот прикрепил 
ордена и медали деда, как поло-
жено — по порядку, по пять в ряд. 
Даже дырку для ордена пробили 

накануне. Рядом с орденом Оте-
чественной войны I степени.  

В день вручения для бабая и 
семьи подали автобус. Дед никак 
не мог нарадоваться, что вокруг 
него все суетятся. Но все пережи-
вали, как бы бабай не переволно-
вался. Возраст все-таки! На вся-
кий случай приставили доктора. 
Фатхул Хайрутдинович впервые 
попал в президентский дворец. 
Еле-еле дошел, но спину выпря-
мил, чтобы соответствовать слу-
чаю. Рустам Минниханов попро-
сил бабая остаться в кресле, не 
подниматься, поговорил с ним, 
как с отцом на родном татарском 
языке. Когда после вручения на-
грады в зал внесли бокалы с шам-
панским и водой, дед попросил 
шампанское: «Ну, когда еще бу-
дет такой повод!» 

Хорошие вести в дом бабая 
корреспондент «Российской газе-
ты» и заведующий музеем-мемо-
риалом ВОВ в Казанском кремле 

Михаил Черепанов принесли в 
июне, накануне 70-летей годов-
щины со дня начала войны. Вете-
ран впервые увидел копию на-
градного листа 1944 года, где его 
представили к высокой награде. 
Как говорит дед, командир 37-й 
механизированной бригады, гвар-
дии полковник Михаил Куликов, 
который обещал представить его к 
ордену, вскоре погиб...  

Многих деталей в своем пре-
клонном возрасте ветеран уже не 
помнит. Попросил прочитать в 
наградном листе, где шел тот бой, 
где его представили к ордену.

— Деревня Селище? Да, навер-
ное так… А тот день не забыл. Мы 
тогда с моими бойцами в тыл фа-
шистов вошли... 

«Старший сержант Сыраев в 
бою за деревню Селище совмест-
но с группой бойцов проник в 
тыл противника, добрался до ог-
невых позиций минометов, рас-
ставил бойцов вокруг и скоман-

довал немцам сдаться в плен. 
Противник отказался, тогда стар-
ший сержант Сыраев меткими 
выстрелами уничтожил двух 
немцев, остальных, по его приме-
ру, вывели из строя бойцы груп-
пы. За примерное руководство 
группой и смекалку достоин пра-
вительственной награды — орде-
на Красной Звезды», — так пред-
ставил старшего сержанта к ор-
дену его комбриг Куликов 12 
июля 1944 года. Вот только в на-
градном листе, а затем и наград-
ном приказе неведомый нам 
штабной писарь по-своему напи-
сал татарское имя: вместо Фатху-
ла возник Фатфула.  Эти две бук-
вы и стали  камнем преткновения 
на семь десятилетий... 

Сейчас этот документ хранит-
ся в семейном архиве Сыраевых. 
Рядом с фронтовыми  фотография-
ми. Их бабай попросил далеко не 
убирать. Как и парадный пиджак с 
орденами и медалями. Вернув-
шись домой после награждения, 
он уже несколько раз попросил 
жену показать ему Красную Зве-
зду, которую ждал столько лет. 

Акцент

 Когда после вручения награ-
ды внесли бокалы с шампан-
ским и водой,  фронтовик 
попросил шампанское...

Боевую награду Фатхулу Сыраеву 
президент Татарстана вручил в при-
сутствии родных фронтовика.

ФОРУМ В Сочи обсудили 
возможные меры 
поддержки приемных 
семей

Помогут льготы 

Ольга Бондаренко, «Российская газета», 
Краснодарский край

СЕГОДНЯ в России нуждаются в усыновлении более 60 
тысяч детей. Такая цифра прозвучала в Сочи на Всерос-
сийском форуме приемных детей. 

— У нас есть существенные подвижки. Так, в 2,5 раза 
увеличилось число людей, которые хотят усыновить де-
тей. К тому же на 60 процентов выросло число особен-
ных детей, которые попали в российские семьи, — расска-
зала Уполномоченный при президенте РФ по правам ре-
бенка Анна Кузнецова. — Впервые усыновленных детей 
стало больше, чем вновь выявленных. Однако вместе с 
такими достижениями остается тревожной статистика 
возвратов.

Согласно официальным данным, в РФ в среднем за 
год на попечение государства возвращается более ше-
сти тысяч детей, которых усыновили. Зачастую это свя-
зано с тем, что на первом этапе рядом с такими родите-
лями не нашлось специалиста, который помог бы ре-
шить возникнувшие проблемы. Поэтому стоит уделить 
особое внимание подготовке кадров для соцзащиты, а 
также обучению самих пар, которые решили взять при-
емного ребенка.

Накопилось множество вопросов и в финансовой ча-
сти поддержки таких семей. К примеру, весной после 
прямой линии с президентом многие регионы подтянули 
свое законодательство, уравняв в льготах многодетных и 
приемных родителей. К сожалению, по данным Уполно-
моченного при президенте РФ по правам ребенка, это 
произошло не везде. Пока не равномерна и денежная 
поддержка приемных семей в разных частях нашей стра-
ны.

— Необходимо, чтобы размер ежемесячных выплат на 
детей, которые передаются в замещающую семью, был 
не ниже прожиточного минимума на ребенка. То же каса-
ется и суммы ежемесячного вознаграждения замещаю-
щих родителей, она не должна быть ниже прожиточного 
минимума трудоспособного населения, — уверена депу-
тат Госдумы ФС РФ Ольга Баталина. — Плюс должны 
предусмотреть региональным законом и ежегодную ин-
дексацию указанных выплат в размере инфляции.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с ст.11 п.п.7.1, 7.2. Федерального закона Российской 
Федерации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности по материалам оценки воздействия на окружающую среду, вклю-
ченным в проектную документацию «Шламовые амбары на площадках 
скважин Верхнепеледуйского лицензионного участка в Республике Саха 
(Якутия)» шифр 12259 в части размещения площадок скважин и обраще-
ния с отходами бурения на особо охраняемой природной территории 
местного значения — зоне покоя «Люксини». 

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обращение 
с отходами бурения, образующимися при строительстве (бурении) раз-
ведочных скважин ОАО «Сургутнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район, Респуб-
лика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управ-
ление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д.35, г.Сургут, Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415,

тел.: 8 (3462) 40-32-32, 40-29-17, факс 40-31-11.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 11 

июня 2016 года по 15 ноября 2016 года.
Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление заме-

чаний и предложений в устной и письменной форме.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 

среду можно по адресам:
1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика Саха 

(Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, каб.№205, тел. 8 
(41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведочных работ, 
Тюменская область, ХМАО — Югра, г.Сургут, ул. Энтузиастов, д.35, 
каб.№413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 41-04-23 (с 9.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
16 ноября 2016 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха (Якутия), 

Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация МО «Ленский 
район», каб.№307.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирования стро-

ительства скважин Управления поисково-разведочных работ Чужеков 
Юрий Васильевич, тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны ок-
ружающей среды Управления поисково-разведочных работ Ковтун Анна 
Владимировна, тел. 8 (3462) 41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11;

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружаю-
щей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дмитри-
евна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: АО «НПИИЭК» извеща-
ет о проведении общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) по проектной документации «Обус-
тройство кустовых площадок №104 БИС, №134. Автомобильная 
дорога с выездом на федеральную трассу в районе кустовой площад-
ки №124 Западно-Малобалыкского месторождения» (шифр 721).

Цель общественных обсуждений: Соблюдение права человека 
на благоприятные условия жизнедеятельности, выявление обще-
ственных предпочтений и их учет в процессе оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на территории 
Нефтеюганского района на окружающую среду.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добывае-
мой продукции скважин. 

Комплект проектной документации представлен в соответствии 
с Положением, утвержденным постановлением Правительства 
Российской Федерации от 16.02.2008 № 87.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Срок приема замечаний и предложений: с даты публикации 

по 14.12.2016 г.
Срок доступности предварительного материала ОВОС — 

до 14.12.2016 г. с даты публикации.
Срок доступности окончательного материала ОВОС — до при-

нятия решения о реализации намечаемой деятельности.
Место предоставления предложений и замечаний: 628616, 

Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нижневар-
товск, пр. Победы, д. 21, офис 19, тел/факс: 8 (3466) 41-15-52.  
Сайт: http://www.npiiek.ru.

628305, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Нефте-
юганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103, тел. 8 (3463) 250-234, 
тел./факс 8 (3463) 250-239.

Дата и время проведения общественных слушаний: 14.11.2016 г., 
14.00 местного времени.

Место проведения общественных обсуждений: Ханты-Мансий-
ский автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение 10, каб. 103.

Ответственные организаторы:
— от разработчика проектной документации — заместитель 

главного инженера АО «НПИИЭК» Данковцев Сергей Викторо-
вич, тел. 8 (3466) 41-15-52, 8-912-934-51-48;

— от заказчика-застройщика — начальник ОПБ, ОТ  
и ООС ООО «ЮрскНефть» Гончаренко Павел Георгиевич  
тел.: 8 (3463) 232-999, доб. 1117, 8-912-510-24-40.

— от Администрации Нефтеюганского района — начальник от-
дела по охране окружающей среды и природопользованию коми-
тета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов администрации Нефтеюганского района — А.А. Лап-
ковский, тел. 8 (3463) 250-234, тел./факс 8 (3463) 250-239.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Мурманский морской тор-
говый порт» (далее — АО «ММТП»), расположенное по адресу: 
183024, г. Мурманск, пр. Портовый, д. 22, просит население и об-
щественные организации (объединения) принять участие в обсуж-
дении объекта государственной экологической экспертизы — до-
кументации «Формирование акватории причалов № 9—14 Мур-
манского морского торгового порта и внешних подходов» (далее 
— объект), включая оценку влияния на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной деятельности, осуществляемой на террито-
рии города Мурманска.

Заказчик разработки проекта — ПАО «ММТП», 183024, г. Мур-
манск, пр. Портовый, д. 22, факс (8152) 42-31-27.

Генеральная проектная организация, разработчик материалов 
оценки воздействия на окружающую среду: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, 
корп. 2, тел. (812) 703-40-10, факс (812) 703-49-70.

Проектируемые объекты размещаются в границах Морского 
порта Мурманск на акватории Южного колена Кольского залива, 
примыкающей к территории Мурманского торгового порта. 

Намечаемая деятельность выполняется с целью обеспечения 
постановки и обработки расчетных типов судов под погрузку к 
причалам и отвода груженых судов от них и включает в себя фор-
мирование акватории у причалов № 9—14, реконструкцию вспо-
могательных причалов № 11, 12 для создания необходимых глу-
бин, строительство швартового пала причала № 9 для постановки 
судов, создание акватории на внешних подходах к причалам  
№ 9—14 для обеспечения безопасного маневрирования судов.

Проведение общественных обсуждений с населением и обще-
ственными организациями (объединениями) намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности, осуществляемой на территории го-
рода Мурманска и подлежащей экологической экспертизе по объ-
екту организует комитет по развитию городского хозяйства адми-
нистрации города Мурманска (далее — Комитет) в соответствии с 
административным регламентом, утвержденным постановлением 
администрации города Мурманска от 28.12.2010 № 2272 «Органи-
зация проведения общественных обсуждений с населением и об-
щественными организациями (объединениями) о намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, осуществляемой на территории 
города Мурманска и подлежащей экологической экспертизе». 

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомление с 
материалами по объекту с предоставлением замечаний и предло-
жений в свободной форме.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 
14.00 (кроме сб и вс). 

Ориентировочные сроки проведения общественных обсужде-
ний: октябрь 2016 — ноябрь 2016 г. В течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления письменные замечания и предло-
жения будут приниматься в адрес Комитета: 183038, г. Мурманск, 
ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 314 (с 09.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 
14.00 (кроме сб. и вс.), e-mail: krgh@citymurmansk.ru, а также в ад-
рес разработчика проекта АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ»: 198035, 
г. Санкт-Петербург, Межевой канал, д. 3, корп. 2, тел. (812) 703-40-
10, факс (812) 703-49-78, e-mail: lmniip@lmniip.spb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российский профессиональный союз моряков 
извещает, что в г. Санкт-Петербурге 11 ноября 

2016 года состоится VIII Съезд РПСМ

Предлагается следующий проект повестки дня:
1. Отчет о работе РПСМ за прошедший период.
2. Отчет Ревизионной комиссии РПСМ.
3. О председателе РПСМ.
4. О Совете РПСМ.
5. О Ревизионной комиссии РПСМ.
6. О приоритетных направлениях деятельности РПСМ.
7. Разное.
По всем вопросам обращаться по тел./факсу: 

+7 (495) 229-91-19, e-mail: union@sur.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБУ «Клиническая больница» Управления делами Прези-
дента Российской Федерации (107150, г. Москва, Открытое шос-
се, квартал 40, тел.: 8 (499) 167-01-78, факс: 8(499)167-24-66,  
e-mail:  info@presidentclinic.ru) уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе корректи-
ровки проекта реконструкции инфекционного корпуса с перепро-
филированием его в лечебно-реабилитационный центр  
ФГБУ «Клиническая больница» Управления делами Президента 
Российской Федерации по адресу: г. Москва, Открытое шоссе, 
квартал 40 (Лосиноостровская, д. 45).

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для 
изучения мнения заинтересованной общественности представле-
ны на экспозиции с 10.10.2016 г. по 21.11.2016 г. пн. — чт. с 10.00 
до 17.00 (пт. — до 16.00) по адресу: Открытое шоссе, д. 19, к. 6, 
тел. (499) 167-04-05.

Также информационные материалы и форма опросного листа 
размещены на официальных сайтах управы района Метрогородок 
www.metrogorodok.mos.ru и префектуры ВАО www.vao.mos.ru.

Консультации специалиста: пн. — пт. с 10.00 до 17.00, 
тел.:  8 (495) 190-58-74, e-mail: to-dsr@mail.ru (контактное лицо — 
Кузнецов Алексей Владимирович).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
10.11.2016 г. в 19.00 по адресу: Открытое шоссе, д. 19, к. 6.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС путем заполнения опросных листов, а также об-
ратиться к разработчикам проектной документации с замечания-
ми и предложениями по существу разрабатываемых материалов. 
Прием замечаний и предложений осуществляется управой района 
Метрогородок в срок до 30 дней после проведения общественных 
обсуждений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора специализированных организаций по номинации 

«Доверительное управление» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правления 
Агентства от 6 октября 2016 г. проводит дополнительный конкурс-
ный отбор специализированных организаций на право заключения 
с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации при 
Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансовых органи-
заций и предупреждении банкротства банков по номинации «Дове-
рительное управление».

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки».

Справки по организационным вопросам проведения отбора пре-
доставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-54), e-mail: 
trofimovaes01@asv.org.ru; о соответствии специализированной ор-
ганизации обязательным требованиям — тел.: (495) 725-31-33 (доб. 
34-04), e-mail: zakharovanv@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе прини-
маются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2 в конверте с пометкой «Номинация: Доверительное управле-
ние», а также с указанием почтового адреса и наименования специ-
ализированной организации-отправителя.

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отборе 
начинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования (11 
октября 2016 г.) в «Российской газете» указанного извещения, и за-
вершается 10 ноября 2016 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнительно-
го конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 20 рабочих 
дней с дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офици-
альном сайте Агентства в сети Интернет.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЕСТЬ ГЕРОИ 
В СВОЕМ 
ОТЕЧЕСТВЕ
«Российская газета» и все, кто сотруд-

ничает с нами в проекте «Звезды По-

беды», искренне рады за героя-фрон-

товика, который дождался-таки своей 

боевой награды, так обидно и так на-

долго затерявшейся из-за банальной 

ошибки в наградном приказе. Радуем-

ся еще и потому, что это важная жур-

налистская победа нашей коллеги в 

Казани Светланы Брайловской — во 

многом благодаря ее настойчивости и 

авторитету «РГ» удалось перебороть 

равнодушное «не значится». Ведь о 

своей возможной награде, которая 

осталась не врученной с лета 1944 

года, бывший сержант Сыраев дога-

дывался. И даже обращался в мест-

ный военкомат с письменным запро-

сом.  Оттуда бумагу переправили в во-

енный архив и на том успокоились.  

Спустя время из архива сообщили, 

что ничем помочь не могут:  награжде-

ния такого не нашли. А вот Светлана 

Брайловская и ее друзья-поисковики, 

сотрудники местного музея нужный 

документ отыскали. И убедили вете-

рана, что это не чья-то, а именно его, 

Фатхула Сыраева, боевая награда.  

Президент Татарстана Рустам Минни-

ханов счел необходимым отметить 

это на официальной церемонии и по-

благодарил за ту важную работу, кото-

рую сообща ведут поисковики, жур-

налисты и сотрудники музеев. 

Казань в который раз дает пример ува-

жительного отношения к ветеранам 

войны. Тут не отнять, не убавить. Но 

когда поднимаешь глаза выше и пыта-

ешься проследить всю  цепочку — от 

райвоенкомата до минобороны и его 

архива в Подольске — закипает доса-

да: неужели раньше нельзя было та-

кую ошибку исправить?! Вникнуть в 

ситуацию, разобраться в буквах и при-

нять единственно возможное реше-

ние — вручить ветерану орден, кото-

рым именно он, а не кто-то другой был 

награжден 72 года назад. 

Вот почему вместе с поздравлениями 

Фатхулу Сыраеву было бы уместно, на 

мой взгляд, принести наши сыновние 

извинения ему, его родным, а также 

тем участникам войны, что оказались в 

схожей ситуации: могли, но до сих пор 

не получили заслуженных наград. Эти 

слова  мы адресуем сегодня фронтови-

кам Борису Федоровичу Скороходу 

(91 год, город Стерлитомак, Республи-

ка Башкирия) и Николаю Васильевичу 

Попову (92 года, Киров). Обнаружен-

ные в этом году их фронтовые награды 

— орден Славы III  степени, медаль «За 

отвагу» и документы к ним — из Мо-

сквы, как уверяют, давно отправлены. 

Но все еще в пути… Когда придут, мы 

сообщим в разделе «Звезды Победы» 

на сайте «РГ». И расскажем о других ге-

роях, что жили и живут рядом с нами.     

Александр Емельяненков.  

ВЗГЛЯД

Видео- и фоторепортаж 
с вручения смотрите 
в разделе «Звезды Победы» 
на сайте
rg.ru/zvezdy_pobedy.
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БЮДЖЕТ Сколько стоит санитарный вертолет и надо ли его покупать на госденьги

Время — жизнь
Марина Гусенко

М
инздраву, минтрансу и 
региональным властям 
поручили определить не-

обходимое число вертолетных 
площадок для нужд санавиации, 
продумать вопросы обновления 
вертолетного парка, чтобы обес-
печить медпомощью людей, про-
живающих в труднодоступных 
районах.

Документ об этом был опу-
бликован на сайте кабмина. В 
нем в том числе речь идет о сни-
жении младенческой смертности 
благодаря использованию сана-
виации. Как пояснили «РГ» в 
Минздраве России, сейчас все 
эти поручения в работе. 

Применение самолетов и вер-
толетов в мегаполисах сокраща-
ет время доставки пациента в 
травмоцентр до 4—6 минут (в 
Санкт-Петербурге, к примеру) и 
до 15 минут (в Москве). В райо-
нах с большой протяженностью 
дорожной сети пациента можно 
довезти до больницы за 30 минут.

Насколько дорогое это удо-
вольствие — санавиация и хватит 
ли у нас резервов ее «запустить»? 
На эти вопросы «РГ» попросила 
ответить экспертов. 

По словам руководителя про-
екта «Новая скорая помощь» Ев-
гения Фридмана, во всем цивили-
зованном мире санавиация — это 
массовая практика, потому что 
важно доставлять в больницы па-

циентов с такими диагнозами, 
как, например, инфаркт, инсульт, 
в пределах «золотого часа». При-
менялась она активно и в СССР. 
Потом эта практика была забыта. 

Сегодня одни из лучших вер-
толетов для санавиации — Аэрба-
сы. В них на высоте можно оказы-
вать медпомощь больному, про-
водить реанимационные дейст-
вия. Но стоит один такой верто-
лет четыре миллиона евро. 

«Закупать такую технику спе-
циально для санавиации на гос-
деньги — дорого и неэффективно, 
потому что мало их купить, надо 
еще содержать», — говорит Евге-
ний Фридман. А если у вертолета 
будет частный собственник, он 
за счет большого объема заказов 
сможет предоставить достаточно 
дешевую услугу. 

Средняя цена аренды вертоле-
та для санавиации стоит 60—80 
тысяч в час. Если арендовать ма-

ленький санитарный самолет, не-
прихотливый к погодным усло-
виям, не требующий длинную 
взлетную полосу, то это будет 
еще дешевле — 40—50 тысяч в час. 
В то время как купить новый сов-
ременный санитарный самолет, 
например, чешский L-410, стоит 
тоже не меньше четырех миллио-
нов евро, бывает и дороже. 

Обслуживание вертолета 
тоже «кусается». По словам ди-
ректора некоммерческого пар-
тнерства «Аэродром Фролово» 
Алексея Лапина, при сотне лет-
ных часов в месяц — 8—10 милли-
онов это лизинговый платеж, 
миллион — страховка, тысяч 100—
200 оплата работы пилотов 6—8 
тысяч топливо на летный час. Аэ-
родромное обслуживание где-то 
еще примерно 20 тысяч рублей, 
450 евро — техобслуживание. 

Получается, что содержание 
одного санитарного самолета 

или вертолета стоит примерно 
10—15 миллионов рублей с уче-
том лизинговых платежей при 
ста летных часах. 

Но почему тогда аренда такого 
транспорта стоит 60 тысяч в час 
— вдвое дешевле. По словам Лапи-
на, сейчас на рынке аренды вер-
толетов большое предложение, 
опережающее спрос. Многие вер-
толеты были закуплены при ста-
ром курсе доллара и евро, но их 
нужно окупать и эксплуатиро-
вать. Если вертолет стоит пять 
лет, он превращается в металло-

лом. А сдавать его аренду по бо-
лее высокой стоимости невыгод-
но — спроса не будет. 

«В России очень много взлет-
но-посадочных полос у ДОСАА-
Фа. Их сотни, если не тысячи. 
Одни находятся в запущении, 
другие эксплуатируются. Было 
бы целесообразно восстановить 
инфраструктуру в рамках госу-
дарственно-частного партнерст-
ва и при сотрудничестве с ДОСА-
АФом», — считает Фридман. Плюс 
было бы правильно строить вер-
толетные площадки, в первую 

очередь — на территории боль-
ниц. Как, например, в Германии. 

Но если государство пойдет по 
пути заключения договоров 
аренды санавиации, хватит ли у 
нас частных самолетов и верто-
летов? Отвечая на этот вопрос, 
Фридман сказал, что в стране 
есть много вертолетных компа-
ний, которые не видят себя в этой 
нише, но если появится госзаказ 
на большое количество летных 
часов, они будут инвестировать, 
в том числе в приобретение тех-
ники. 

Цены Кто зарабатывает на рекордном урожае, который собрали аграрии России

Перестарались
Евгений Гайва 

В 
этом году собран ре-
кордный в новейшей 
истории России уро-
жай. И не только зер-
на. Выгоды для потре-

бителей очевидны. Хороший 
урожай отчасти сдержит рост 
цен и, как отметил министр 
сельского хозяйства Александр 
Ткачев, «если раньше на прилав-
ках было 20 процентов отечест-
венной продукции и 80 - импор-
тной, то сейчас это соотноше-
ние изменилось наоборот».  

Вместе с тем, актуальным 
остается вопрос, что получат в 
результате урожая сельхозпро-
изводители.

Зерно: мимо денег
Российские производители со-

брали рекордный урожай зерно-
вых. Прогнозируемые оконча-
тельные объемы — от 110 до 118 
миллионов тонн, сообщили в мин-
сельхозе.  Однако дополнитель-
ную прибыль, которую, казалось 
бы, могут получить российские 
хозяйства, «съедят» выросшие 
издержки и низкие цены на миро-
вом рынке.  «Производители зер-
на ранее получили преимущества 
благодаря девальвации рубля. 
Сейчас этот эффект проходит, се-
бестоимость продукции увеличи-
вается, так как поставщики тех-
ники, семян, удобрений и средств 
защиты растений постепенно по-
вышают цены», — отмечает испол-
нительный директор «СовЭкон» 
Андрей Сизов. 

Помимо этого есть проблемы с 
качеством зерна. «Часть фураж-
ной пшеницы некондиционная, 
то есть влажная, проросшая. Та-
кой товар сельхозпроизводители 
распродают в первую очередь по 
сниженным ценам», — отмечает 
эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Евгений Зайцев. 

Кроме того, возможно сниже-
ние цен и на качественное зерно 
из-за притока больших объемов 
товара на рынок. Правда, учиты-
вая такой вариант развития собы-
тий, хозяйства в предшествую-
щие годы постарались обзаве-
стись собственными мощностями 
для хранения зерна, чтобы можно 
было дожидаться выгодных усло-
вий для продажи. «Сельхозпроиз-
водители сейчас предпочитают 
оставаться с ликвидным товаром 
и придерживают качественную 
пшеницу, ожидая благоприятной 

конъюнктуры», — отмечает Евге-
ний Зайцев. На стоимость хлеба в 
магазинах все это решающим 
образом не повлияет, хотя при-
личный урожай, безусловно, дол-
жен сдержать рост цен.

Скот отстал
Тем временем животноводы 

не прогнозируют снижения цен 
на корма. «Фуражная пшеница в 
этом году стоит столько же, 
сколько и в прошлом. Для замет-
ного снижения стоимости кор-

мов нет условий, несмотря на 
высокий урожай. Преимущества 
могут получить только крупные 
холдинги, которые сами выра-
щивают зерно для производства 
кормов», — подчеркивает Евге-
ний Зайцев. 

«Заработать производители 
молока не смогут, так как основ-
ное давление на хозяйства ока-
зывают не цены на корма, но 
другие факторы», — отмечает 
председатель правления Нацио-
нального союза производителей 
молока Андрей Даниленко. Жи-
вотноводов больше волнует со-
кращающаяся разница между 
растущими издержками и за-
стывшими оптовыми ценами на 
значительную часть продукции. 
«Цены на мясо птицы большую 
часть года находились на уровне 
2012 года. Многие предприятия 
работают с минимальной рента-
бельностью или уже несут убыт-
ки. В результате мы сначала уви-
дим стагнацию в отрасли, а по-

том и закрытие некоторых пред-
приятий», — говорит руководи-
тель исполнительного комитета 
Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин. Подобная си-
туация наблюдалась и в свино-
водстве. 

Чем больше, тем не лучше
В стране уродился карто-

фель, подсолнечник, овощи. Но 
и здесь ситуация неоднозначна. 
Например, из-за дождей в конце 
сентября в Центральной России 
возникли проблемы с уборкой 
картофеля и овощей. «В этом 
году озвучивались планы сбора 
картофеля в товарном секторе в 
объеме 7 миллионов тонн. Мы 
предполагаем, что такого уро-

жая не будет», — отмечает руко-
водитель аппарата Картофель-
ного союза Татьяна Губина.

Свой вклад в общий урожай 
вносят также малые производи-
тели — фермеры, сельхозкоопе-
ративы,  частные подворья. 
Только личные подсобные хо-
зяйства производят более 70 
процентов всего картофеля в 
стране, приводят данные в Кар-
тофельном союзе. Кстати, с не-
погодой малые производители 
справляются успешнее, чем 
крупные хозяйства. Там, где тех-
ника вязнет в грязи, люди с ло-
патами могут собрать весь уро-
жай на своем небольшом поле.

Правда, картофель или ово-
щи, выращенные в личных под-
собных хозяйствах, здесь же в 
основном и потребляются, а из-
бытки реализуются на сезонных 
ярмарках. Животноводческие 
малые хозяйства хотя и произво-
дят около половины всего моло-
ка и около четверти всего объе-
ма мяса в стране, на рынок так-
же особо не влияют. Невысокий 
уровень механизации, низкая 
производительность труда при-
водят и к низкой рентабельно-
сти. В итоге личные подсобные, 
фермерские хозяйства и сель-
хозкооперативы снижать цены 
на свою продукцию просто не 
могут. Поэтому, чтобы реально 
повлиять на цены и дать возмож-
ность заработать небольшим 
сельхозпроизводителям, надо 
облегчить им доступ на рынок и 
впредь лучше планировать рас-
пределение урожая. 

Акцент

 Торговля давит на поставщи-
ков сельскохозяйственной 
продукции: растут штрафы, 
отменяются скидки

Акцент

 Применение самолетов 
и вертолетов в мегаполисах 
сокращает время доставки 
пациента в травмоцентр 
до 4—6 минут 

МНЕНИЕ Предпринимателей 
из тени хотят выманить 
налоговыми пряниками

Два года 
без оброка

Борис Титов, уполномоченный при президенте 

по защите прав предпринимателей

ПЕРЕД Госдумой седьмого созыва стоит масса важных 
задач по законодательному обеспечению экономическо-
го роста и ухода от сырьевой зависимости. В числе пер-
вых законов, которые ждет  деловое сообщество, закон о 
самозанятых гражданах. Без него любые карательные 
меры в отношении теневого бизнеса будут бесполезны.

Идее ввести в России институт самозанятых граждан 
(предпринимателей, не использующих наемный труд) 
уже больше двух лет. Мы предложили эту новацию как 
один из способов борьбы с теневой экономикой. Сейчас, 
по разным оценкам, от 20 до 25 миллионов россиян тру-
доспособного возраста не имеют с государством ника-
ких взаимоотношений за исключением наличия паспор-
та. То есть не платят налогов и взносов в соцфонды.

Значительная часть из этих граждан — самозанятые. 
Прежде всего, речь о людях, оказывающих базовые бы-
товые услуги. Это нянечки, репетиторы, автомеханики, 
парикмахеры, водители, дизайнеры и т.д. Большинство 
из них просто не имеет достаточной квалификации, что-
бы вести какую-либо бухгалтерию. Даже либеральное, в 

общем-то, регулиро-
вание индивидуаль-
ных предпринимате-
лей (ИП) для этих 
людей сложно и не-
понятно. Отпугивает 
необходимость реги-
страции и сдачи от-
четности не только в 
налоговой, но и еще 
в трех соцфондах.

Все это очень пло-
хо характеризует де-
ловой климат в на-
шей стране. Вспом-

ним историю 2013 года, когда после повышения страхо-
вых взносов моментально с рынка ушло более полумил-
лиона самозанятых. Они тогда просто снялись с учета 
как индивидуальные предприниматели, но своим делом, 
конечно, заниматься не прекратили. Вот этих людей, са-
мый маленький микробизнес, нам надо вывести из тени, 
убедить их снова поверить государству, сделать полно-
ценными членами общества, которые смогут участво-
вать в пенсионной системе, брать кредиты, расширять 
свое дело и многое другое.

Цель эта понятная, но вот методы все предлагают раз-
ные, и пока доминирует метод «кнута». Постоянно чи-
новники и депутаты самых высоких уровней прощупы-
вают общество на счет введения налога на тунеядство 
или идеи сделать медицинские услуги для безработных 
платными. Тут сразу встает вопрос: что делать с настоя-
щими безработными, которые не могут найти работу? 
Такие люди тоже есть в большом количестве, а в кризис 
их число только выросло. Если же брать налог за тунеяд-
ство с тех, кто не зарегистрирован в качестве безработ-
ного, то они просто получат такую регистрацию, что 
обессмыслит всю идею, да еще и приведет к резкому ро-
сту социальных расходов на пособия по безработице, 
ухудшит макроэкономические показатели и вызовет 
рост расходов на администрирование рынка труда.

Репрессивные меры в этой ситуации бесполезны. 
Нужно дать самозанятым достойный стимул выйти из 
тени. Поэтому мы выдвинули идею максимально упро-
стить для этих людей регистрацию и снятие с регистра-
ции. Мы предлагаем для самозанятых: постановку на 
учет по принципу одного окна, дешевый патент с единым 
платежом, автоматическое снятие с регистрации по 
окончании срока действия патента, запрет на проверки 
их контрольными органами, административную ответ-
ственность как у физических лиц. По нашим оценкам, 
эти меры привели бы к выходу из тени минимум 5 мил-
лионов человек.

Увы, но закон о самозанятых гражданах ждала непро-
стая судьба. Несмотря на два поручения президента, он 
так и не был принят. Сначала помимо закона, который 
разработала рабочая группа при правительстве, появил-
ся альтернативный закон, разработанный минфином, 
который участие в рабочей группе проигнорировал. В 
варианте минфина весь смысл закона терялся. Вместо 
сорока пяти профессий, представители которых могли 
претендовать на статус самозанятого гражданина, оста-
лось только три, а обязанность регистрироваться в соци-
альные фонды никуда не делась. Потом начали сыпаться 
возражения со стороны социального блока правительст-
ва. В основном они касались технической невозможно-
сти администрировать единый платеж от самозанятых и 
распределять его по трем соцфондам. Вроде бы удалось 
договориться о преодолении этой технической пробле-
мы, но нашлись но-
вые возражения. Та-
кими кругами мы и 
проходили два года. 

После недавней 
публичной и очень 
четко акцентиро-
ванной поддержки 
введения института 
самозанятых прези-
дентом появился 
шанс сдвинуть эту 
проблему с мертвой 
точки. Владимир Пу-
тин предложил пол-
ностью освободить самозанятых от любых сборов и на-
логов на два года.

Первая реакция уже последовала. Минфин предложил 
освободить самозанятых граждан от уплаты НДФЛ до 
2019 года. Но все же, по моему глубокому убеждению, 
речь должна идти и об освобождении от уплаты взносов в 
социальные фонды на такое же время. Это экономисты 
могут вести споры о налоговом или неналоговом харак-
тере соцвзносов, а вот простой народ воспринимает их 
исключительно как налоги. Если люди придут регистри-
роваться в качестве самозанятых и поймут, что им все 
равно нужно производить немаленькие отчисления, то 
можно снова обжечься и потерять доверие этих людей.

И не надо забывать, что в законодательстве отсутст-
вует само понятие «самозанятый гражданин», а значит, 
без принятия рамочного закона не обойтись. Так как мы 
работали по этой теме уже довольно давно, могу сказать, 
что любой другой вариант, кроме как введение статуса 
«индивидуальный предприниматель — самозанятый», 
потребует внесения поправок в огромное число законов. 

Главное  — сохранить принципы, которые мы вклады-
вали изначально — простоту и удобство регистрации, де-
шевизну патента и единый платеж. Только так реально 
можно подвигнуть этот огромный рынок к выходу из 
тени. Самозанятые — это не сто процентов теневой эко-
номики. Есть еще гаражное производство и масса мел-
ких компаний, работающих в серую. Но и в их случае 
применять только «кнут» бесполезно. Без «пряников» 
тут никак.

Надо сначала выве-
сти из тени самый 
маленький микро-
бизнес, убедить его 
снова поверить 
государству

Дешевый патент 
с единым платежом 
поможет легализо-
ваться как минимум 
пяти миллионам 
человек

Дополнительную прибыль, 
которую могли бы собрать аграрии, 
«съедят» низкие цены на мировом 
рынке и выросшие издержки.
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КТО РУЛИТ ЦЕНАМИ?

ЕСТЬ НАДО БОЛЬШЕ
В основе стоимости продуктов питания, поясняют экспер-

ты, лежит не только урожай. Также серьезно влияют расхо-

ды на логистику, коммунальные услуги, аренду помещений 

и прочие издержки производителей, переработчиков и 

торговцев. 

Издержки растут во всех звеньях, но стремительного повы-

шения стоимости продовольствия в рознице не будет. Один 

из факторов  — снижение доходов населения.  «За последний 

год в стране потребление мяса снизилось с 75 до 68 килог-

раммов в год на душу населения», — приводит пример ди-

ректор подмосковного совхоза Павел Грудинин. В такой 

ситуации, для того чтобы продавать товар, кто-то должен 

будет поступиться своей маржой. 

«Ритейлеры будут давить на поставщиков. Производители 

— самое уязвимое звено», — указывает вице-президент Рос-

сийского зернового союза Александр Корбут. В последнее 

время, рассказывает представитель Картофельного союза 

Татьяна Губина, производители картофеля почувствовали 

ужесточение финансовой политики со стороны торговых 

сетей — предъявляются повышенные требования к внеш-

нему виду продукта, растут премии и штрафы, отменяются 

скидки. «Сельхозпроизводители оплачивают все, но в ко-

нечном итоге это перекладывается на потребителя», — го-

ворит Татьяна Губина. Круг замыкается, из-за роста цен ак-

тивность покупателей продолжает падать.

«Если общая инфляция в стране будет укладываться в 5—7 

процентов в год, то примерно столько же составит и продо-

вольственная инфляция», — говорит исполнительный ди-

ректор «СовЭкон» Андрей Сизов. С ним согласен Алек-

сандр Корбут: «Цены на продовольствие будут расти в пре-

делах общей инфляции плюс или минус 2 процента».

Однако такая тенденция вряд ли будет способствовать ро-

сту сельхозпроизводства. Чтобы урожай принес пользу 

экономике, произведенное продовольствие должно быть 

хорошо востребовано конечными покупателями внутри 

страны. «Необходимо стимулировать потребление насе-

лением продуктов питания, а за счет дотаций сельхозпро-

изводителям обеспечить справедливые и приемлемые для 

покупателей цены на продукцию», — отмечает Павел Груди-

нин.
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ТУРИЗМ В Арктике создадут 
национальный парк

В гости к оленям

Марина Гусенко

УНИКАЛЬНЫЙ национальный 
парк будет создан на острове 
Вайгач, который находится в Ар-
ктике на стыке Карского и Ба-
ренцева морей в Ненецком авто-
номном округе (НАО). А значит, 
он будет открыт для туристов и 
закрыт для браконьеров.

Сейчас и те, и другие частень-
ко туда наведываются, нанося 
при этом ущерб природе и куль-
туре местных жителей. Как пра-
вило, они охотятся и рыбачат, не 
зная ограничений, разоряют 
гнезда гаги с целью сбора и про-
дажи пуха, беспокоят моржей и 
стреляют в белых медведей, за-
несенных в Красную книгу. 

«Ненецкий автономный 
округ — это моноэкономика. 
Бюджет практически полностью 
зависит от добычи нефти, соот-
ветственно с падением ее стои-
мости мы недополучили треть 
запланированных доходов», — 
рассказывает «РГ» губернатор 
НАО Игорь Кошин. Все это на-
кладывается на высокую стои-
мость жизни на Крайнем Севере, 
где, к примеру, себестоимость 
электроэнергии в сельских посе-
лениях 28 — 50 рублей за кило-
ватт, в то время как людям она 
обходится в 10 — 15 раз дешевле. 
Остальное компенсирует бюд-
жет округа. Создание нацпарка — 
это хорошая возможность  сов-
местить задачи охраны природы 
и развития поселка Варнек на 
Вайгаче, считает губернатор.

На создание нацпарка уходит 
в среднем два года. А его содер-
жание обходится госбюджету 
примерно в 45 миллионов ру-
блей в год. На эти деньги строит-
ся и содержится инфраструкту-
ра, приходят на территорию 
коммуникации (Интернет, спут-
никовая телефония), создаются 
рабочие места, на многие из ко-
торых, как правило, трудоустра-
иваются местные жители, облег-
чается транспортная доступ-
ность. «Статус национального 
парка — это некая гарантия, что 
туда не придет ни браконьер, ни 

хозяйствующий субъект, кото-
рый захочет там добывать нефть 
или другие ресурсы, но придут 
экологические туристы, кото-
рые будут бережно относиться к 
парку. При этом им нужно будет 
чем-то питаться, они будут инте-
ресоваться сувенирами — все это 
дает импульс развитию малого 
бизнеса», — говорит замдиректо-
ра департамента госполитики и 
регулирования в сфере охраны 
окружающей среды минприро-
ды Всеволод Степаницкий.   

Местные жители опасаются, 
что из-за появления нацпарка не 
смогут заниматься оленеводст-
вом. Но это опасение беспочвен-
но, пояснили «РГ» в Баренцевом 
отделении Всемирного фонда ди-
кой природы. Оленеводство от-
носится к традиционному при-
родопользованию, которое под-
держивается нацпарками. Боль-
шая часть территории изначаль-
но отнесена к зоне традиционно-
го природопользования, специ-
ально для оленеводства.

Если на острове появится 
парк, там можно ждать и тури-
стов. По словам гендиректора 
туроператора «Красный город»  
Юрия Тюлюбаева, спрос на от-
дых на севере есть. Другое дело, 
что не каждый может позволить 
себе такое путешествие.

Считайте сами. Долететь, ска-
жем, из Москвы до Нарьян-Мара 
стоит в среднем 20 тысяч рублей 
(туда-обратно). Еще примерно 
столько же стоит перелет из сто-
лицы НАО на сам остров. При-
чем это цена субсидируемого 
рейса, убытки на который по-
крываются администрацией. Бу-
дет ли регион субсидировать 
рейсы для туристов — вопрос. До-
бавьте к этому расходы на пере-
мещение по острову (по закону 
об оленеводстве запрещено пе-
ремещение в бесснежный пери-
од любой техники вне дорог). 
Плюс проживание.

Сейчас на Вайгаче вообще от-
сутствуют гостиницы. Но если 
хотя бы одну построят для нац-
парка, стоимость проживания в 
ней будет от пяти тысяч рублей 
за сутки, полагает эксперт.  А еще 
надо что-то кушать. Таким обра-
зом, неделя отдыха на острове 
будет стоить минимум сто тысяч 
рублей на человека за неделю. 
Впрочем, путешествие в Аркти-
ку не бывает дешевым. И даже 
самые бюджетные туры на север 
ценой 40 — 50 тысяч рублей в по-
следнее время пользуются спро-
сом у россиян. На некоторые из 
них даже заводится лист ожида-
ния.

СДЕЛАНО В РОССИИ Нашей 
стране надо срочно 
менять старые товарные 
бренды

Продать 
по-русски

Олег Шестоперов, замглавы Национального института 

системных исследований проблем предпринимательства

ВСПЛЕСК потребительского патриотизма привел к 
рос ту интереса на товары российского производства. 
Конвертировать эту тенденцию в реальные покупки по-
может развитие положительного эффекта страны про-
исхождения (ЭСП) российских товаров. Так называется 
влияние, оказываемое страной происхождения товара 
на выбор его потребителем.

Сложившаяся за последние два года позитивная тен-
денция к потреблению российских товаров — в значи-
тельной степени следствие сокращения реальных дохо-
дов населения и санкций в отношении зарубежного 
продовольствия ряда стран. Если не заняться развити-
ем положительного эффекта страны происхождения 
сейчас, эти тенденции исчерпаются, а выбор импор-
тных товаров в перспективе вернется обратно.

Интерес к развитию положительного эффекта стра-
ны происхождения у правительства есть. Проект «Сде-
лано в России» получил свое место в Стратегии разви-
тия малого и среднего предпринимательства до 2030 
года. Предусмотрена подготовка концепции проекта 
«Сделано в России», исполнителем назначен минпро-
мторг как основной регулятор производственной и тор-
говой сферы. По сообщениям министерства, работа над 
концепцией идет. Но, пока она не обнародована, разбе-
ремся, что должно быть в документе.

«Сделано в России» называют брендом. Это непра-
вильно. Бренд страны, то, что оценивается в авторитет-
ных международных рейтингах, это собственно «Рос-
сия». Бренд страны влияет не только на предпочтение 
сделанных в ней товаров, но и на привлекательность ту-
ризма и инвестиций, культуры и образования. По этой 
же причине не мо-
жет существовать 
отдельно туристи-
ческий или инвести-
ционный бренд 
страны.

Для покупателя в 
магазине «Сделано 
в России» не бренд, 
это указание на 
страну-производи-
теля. Графическое 
решение облегчает 
покупателю поиск 
произведенных в 
стране товаров, стимулирует механизм предпочтения 
продукта. Исследования, проведенные в разных стра-
нах, показывают, что даже на давно знакомых товарах 
нанесение маркировки «Сделано в…» способно повы-
сить шансы, что потребитель возьмет товар с полки и 
положит его в корзину.

В последние годы в России предпринимаются попыт-
ки реализовать отдельные проекты в области страново-
го и территориального брендинга. В качестве их задач 
фигурируют, как правило, повышение туристической и 
инвестиционной привлекательности. Однако большин-
ство из этих проектов не дали результата.

В результате множества инициатив, преследующих 
собственные интересы, усилия не приводят к росту 
предпочтения российских товаров. Инициативы конку-
рируют, перебивают друг друга, что приводит нередко к 
противоположному эффекту и сомнениям у потребите-
лей.

Положительный эффект страны происхождения — 
комплексное понятие, вбирающее в себя множество 
факторов. В проект «Сделано в России» следует вклю-
чить те элементы, которые могут системно управляться 
и влияют на ЭСП сильнее остальных. Кроме идентифи-
кации происхождения, товар или услуга должны иметь 
за собой представление о качестве. В проекте неотъем-
лемым элементом должны присутствовать институты, 
поддерживающие качество российского продукта.

Сейчас активно развивается Роскачество. Следую-
щим элементом проекта является использование воз-
можностей региональных, отраслевых и выставочных 
знаков качества, а также проектов «Сделано в таком-то 
регионе». Вместе с тем в этой сфере много пустышек 
или фейков, зарегистрировано огромное количество 
систем добровольной сертификации, большинство из 
которых по факту не работают или выдают знаки не за 
качество, а за деньги. Наличие несерьезных значков за-
путывает потребителя, ценность института качества 
теряется. Приведение многообразия этих знаков к еди-
ным правилам игры повысит доверие к российской про-
дукции.

Развитие положительного эффекта страны проис-
хождения предполагает использование потенциала на-
именований мест происхождения товара (НМПТ). Но 
ситуация в этой сфере далека от идеальной. Из пример-
но 140 зарегистрированных в федеральном реестре 
НМТП действительно коллективных (право предостав-
лено более чем одному лицу) крайне мало (Русская вод-
ка, Гжель, Тульский пряник). Около 10 процентов наи-
менований мест происхождения товара — «брошен-
ные», право их использования не принадлежит ни одно-
му лицу, хотя такие наименования известны еще с дав-
них времен. Но, что самое важное, продвижение наиме-
нований мест происхождения товара недостаточно, 
«коллективные» практически не занимаются совмест-
ным продвижением. Государство должно навести здесь 
порядок, начиная с собственных процедур рассмотре-
ния и регистрации НМПТ.

В странах, развивающих положительный эффект 
страны происхождения, важным элементом являются 
экспортные агентства. Вне зависимости от последова-
тельности усилий по развитию этого эффекта (сначала 
на внутреннем рынке, затем на внешних) они должны ак-
тивно работать в проекте «Сделано в России». Наша 
страна пока ассоциируется с традиционными образами 
(медведь, матрешка, березка). С какими брендами она 
будет ассоциироваться в будущем, вопрос открытый.

Алена Узбекова 

В 
минсельхозе выступа-
ют за сегментирование 
вин на полках в магази-
нах. От 200 рублей за 
вино «к ужину» до 700 

рублей «для особых случаев». 
Также ведомство хочет уста-

новить минимальные цены на 
вино и сократить импорт вино-
материалов, рассказал «Россий-
ской газете» директор департа-
мента пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности ведомст-
ва Евгений Ахпашев.

Для этого производителям об-
ещают помочь деньгами, техно-
логиями и снижением налогов.

Пиво, сидр или вино?
Евгений Валерьевич, наиболь-
ший рост показывает производ-
ство не вина в стране и даже не 
водки, а пива и медовухи. Люди 
не готовы тратить 250—400 ру-
блей на вино, при наличии деше-
вой альтернативы. Это ведь не 
очень хорошо?
ЕВГЕНИЙ АХПАШЕВ: Потребительские 
предпочтения меняются. Были 
времена, когда пили в основном 
водку, и тоже говорили, что это 
традиционный напиток, дешево 
и сердито, климат такой и так да-
лее. Однако сейчас потребление 
снизилось. И это очень хороший 
тренд. Сегодня пиво главный 
конкурент вина. Но, по нашей 
оценке, учитывая опыт других 
стран, вино может занять весо-
мую нишу на рынке. Работаем 
над тем, чтобы вино стало и до-
ступнее, и качественнее. 
Важно, чтобы это было вино, 
произведенное из российского 
винограда. Мы разработали кон-
цепцию развития виноградарст-
ва и виноделия до 2025 года, ко-
торая предусматривает сущест-
венное увеличение объемов го-
споддержки. Виноградарство и 
виноделие становится инвести-
ционно-привлекательным. Поэ-
тому задача в ближайшее время 
практически полностью заме-
стить импортный виноматериал 
выглядит реализуемой.

Что касается медовухи, это 
традиционный для нашей страны 
продукт, гастрономический 
бренд. Объемы производства 
этого напитка в ближайшие годы 
будут расти. Вероятно, как и си-
дра. Англичане, немцы с удоволь-
ствием пьют сидр. В России ры-
нок сидра растет семимильными 
шагами — с 2010 по 2015 год вы-
рос почти в четыре раза и соста-
вил 10 миллионов литров. Сидр 
пока не включен в перечень сель-
хозпродукции, и мы не можем 
оказывать господдержку его про-
изводителям, тем не менее, вни-
мательно следим за развитием 
данной отрасли и сделаем все 
возможное, чтобы для производ-
ства данного напитка в большин-
стве своем использовались оте-
чественные яблоки.   

Что выбрать — пиво, вино, ме-
довуху или сидр, — пусть решают 
потребители. Наша задача сде-

лать так, чтобы на полки попада-
ли напитки, произведенные из 
отечественного сырья, не уступа-
ющие по своим потребительским 
и стоимостным характеристикам 
импортным аналогам.  

Дело техники
Расскажите о концепции. Что 
принципиально изменится для 
тех, кто выращивает виноград и 
производит вино, а, самое глав-
ное, что получат потребители?
ЕВГЕНИЙ АХПАШЕВ: Несмотря на то 
что концепция пока еще не ут-
верждена официально, по факту 
мы уже начинаем реализовывать 
многие ее мероприятия.

Уже в этом году увеличены 
объемы господдержки отрасли. С 
прошлогодних 600 миллионов ру-
блей до 2,4 миллиарда. На следую-
щий год планируем расширить пе-
речень мер и обеспечить объемы 
финансирования отрасли на уров-
не не ниже этого года. Главное — 
повысить эффективность исполь-
зования бюджетных средств. Не 
стоит просто гнаться за увеличе-
нием площадей виноградников, 
хотя мы и действительно планиру-
ем к 2025 году повысить этот по-
казатель с существующих 85 до 
120—140 гектаров. Хотим, чтобы 
полученные виноградарями сред-
ства господдержки напрямую 
влияли на эффективность хо-
зяйств. 

Нам нужно развивать именно 
интенсивное виноградарство. 
Поэтому, во-первых, должна 
быть техника, которая повысит 
производительность.

Во-вторых, надо поддержи-
вать привлечение квалифициро-
ванных кадров. Например, в 
Крым на уборку урожая приез-
жают люди из других регионов, 
потому что своих рабочих рук не 
хватает. Если мы хотим получать 
из нашего винограда по-настоя-
щему хорошее вино, то мы долж-
ны делать все возможное, чтобы 
в виноградных хозяйствах из 
года в год трудились квалифици-
рованные кадры, а их текучесть 
была минимальной.

В-третьих, в России практиче-
ски по любому направлению в 
растениеводстве сегодня дефи-
цит семян и саженцев. Импорто-
зависимость доходит до 70—75 
процентов. Надо создавать соб-
ственные питомники. 

В-четвертых, надо развивать 
капельное орошение. Есть мне-
ние, что чем сложнее климати-
ческие условия, тем тоньше и из-
ысканнее вкус вина, как, напри-
мер, в Бордо. Но на данном этапе 
стоит задача увеличить валовой 

сбор винограда, максимально 
заместить объем ввозимых ви-
номатериалов. Капельное оро-
шение дает больше возможности 
как для повышения урожайно-
сти, так и по оптимизации рас-
ходов на уход за виноградника-
ми. И эффект от увеличения уро-
жайности, который составляет 
от 30 до 100 процентов, отрасль 
сможет «почувствовать» сразу. 
В то время как эффект от заклад-
ки виноградников на новых пло-
щадях отразится на валовом 
сборе винограда только через 
5—6 лет.

В-пятых, нужен мониторинг 
существующих виноградников и 
винодельческих предприятий. 
Дискуссия с отраслевым экспер-
тным сообществом об эффек-
тивности и приоритетности тех 
или иных мер у нас идет практи-
чески на постоянной основе. Но 
мы уже сейчас понимаем, что 
нужно сконцентрироваться на 
двух-трех, может быть, четырех 
мерах, которые дадут эффект. 

Мы также думаем над разра-
боткой отраслевого стандарта 
организаций, претендующих на 
получение господдержки. Какой 
смысл поддерживать винодель-
ни, занимающиеся только закуп-
кой и розливом виноматериала 
из Украины, Испании, Латин-
ской Америки, ЮАР и некоторых 
других стран? 

Розлив виноматериала, кото-
рый проходит длинный путь, пре-
жде чем попасть на российский за-
вод, не имеет никакого отношения 
к сельскому хозяйству. Я пони-
маю, что это выгодно предприяти-
ям, позволяет производить при-
емлемый по цене продукт, но мы 
планируем свести к разумному 
минимуму объем таких поставок.

Виноградники — в реестр
Вот наши виноделы, имеющие 
собственные виноградники, 
просят, чтобы им снизили акциз. 
Вы их поддержите?
ЕВГЕНИЙ АХПАШЕВ: Такое решение по 
сути принято — для тех, кто выпу-
скает вино с защищенным геог-
рафическим указанием (ЗГУ), ак-
цизы снижены в два раза. Мы 
провели большую работу, чтобы 
эта мера была реализована на 
практике.

В этом году начинаем проце-
дуру регулярного декларирова-
ния винограда для производства 
винодельческой продукции. Это 
одно из важнейших звеньев в си-
стеме контроля винодельческой 
продукции ЗГУ и ЗНМП (защи-
щенным наименованием места 
происхождения. — Прим. ред.). За-
вершается запуск реестра виног-

радных насаждений, который в 
полной мере позволит контроли-
ровать вина таких категорий.

Первая лицензия на произ-
водство вина с ЗГУ уже выдана в 
августе — ее обладателем стало 
крымское предприятие «Массан-
дра». Это событие значимо не 
только для виноградарей Крыма, 
но и для всей отрасли.

Важен еще один момент — сто-
имость такой лицензии составля-
ет 65 тысяч рублей, в то время 
как производители вина из вино-
материала вынуждены платить 
пошлину в размере 800 тысяч. 
Таким образом, условия для на-
ших сельскохозяйственных про-
изводителей сейчас очень благо-
приятные. Хотя механизмы и ус-
ловия получения лицензий еще 
необходимо оптимизировать.

Невинный туризм
Как относитесь к винному ту-
ризму? 
ЕВГЕНИЙ АХПАШЕВ: Энотуризм надо 
развивать обязательно. Недавно 
беседовал с одним разбираю-
щимся в вине человеком. Он го-
ворит, ты знаешь, беру в магази-
не «Абрау-Дюрсо», ну, шампан-
ское. Но совсем другое ощуще-
ние, когда попробовал его на озе-
ре Абрау-Дюрсо. Кажется, сама 
атмосфера добавляет ему вкус. 
Это реально работает.

Хозяйства есть, но нет усло-
вий для туристов. Нет гостиниц, 
чтобы люди могли остановиться 
на ночлег, нет даже дегустацион-
ных залов. А те хозяйства, кото-
рые предоставляют подобные 
услуги, можно пересчитать по 
пальцам. Сами виноделы должны 
больше внимания уделять эноту-
ризму, открыть для себя его пре-
имущества как с точки зрения 
маркетинговой составляющей, 
так и с точки зрения каналов сбы-
та. Особенно актуально это для 
небольших хозяйств.

Легко сказать, «должны». Я вот, 
например, хотела бы создать та-
кое хозяйство, но даже не знаю, с 
чего начать, в какие двери посту-
чаться.
ЕВГЕНИЙ АХПАШЕВ: В идеале необхо-
димо создать в регионах инфор-
мационно-консультационные 
центры по развитию виноградар-
ства и виноделия. Есть ощуще-
ние, что, например, в Крыму бу-
дет развиваться кооперация не-
больших хозяйств. Надо органи-
зовать людей, которые будут га-
рантированно принимать их уро-
жай, его перерабатывать.

И важно создать центр, в кото-
рый человек, занимающийся ви-
ноградарством и виноделием, 
мог бы обратиться за советом, 
помощью – по земле, фитопрепа-
ратам, технике, кадрам. Возмож-
но, это будет некая электронная 
отдельная площадка. В рамках 
этой площадки можно предусмо-
треть и раздел для потребителей, 
чтобы рассказывать, как пра-
вильно читать этикетку, как про-
верить подлинность сведений, 
последнее можно также делать 
через сайт. 

Акцент

 Приличное наше вино должно 
стоить от 200 до 700 рублей, 
считают в минсельхозе

Алкоголь В минсельхозе рассказали о планах
по импортозамещению вина

Полезли в бутылку

Содержание нацио-
нального парка 
обходится госбюд-
жету в 45 миллио-
нов рублей в год

Графическое 
решение облегчает 
покупателю поиск 
произведенных 
в стране товаров 
и стимулирует спрос

СКОЛЬКО БУДЕТ СТОИТЬ ХОРОШЕЕ РОССИЙСКОЕ ВИНО

На реализацию озвученных планов уйдут годы, и нет гарантии, что в итоге 
вино от собственных виноградников будет приемлемо по цене. Вино из им-
портных виноматериалов — десятилетиями отработанная технология, кото-
рая позволяет производить товар, приемлемый по цене.
Евгений Ахпашев | Это так, но это не значит, что мы не должны развивать собст-

венное виноградарство, тем более что потенциал есть. Только в Крыму за по-

следние десятилетия из оборота выбыли больше половины земель под виног-

радники. Их можно вернуть. Есть и неосвоенные участки. Большая проблема в 

отсутствии в России массовой культуры потребления хорошего вина. У нас до 

сих пор многие предпочитают полусладкие красные вина с весьма своеобраз-

ными названиями и пестрыми этикетками и абсолютно не задумываются о каче-

стве содержимого бутылки. С этим можно и нужно работать.

А вообще я бы сегментировал винные полки в наших магазинах. Если, скажем, 

речь идет о вине к ужину, то его можно поставить в сегмент от 200 до 450 рублей 

за бутылку. Если к празднику — то от 450 до 700 рублей. От 700 рублей могут про-

даваться вина премиальной категории. Это делается и сейчас, но не во всех ма-

газинах. Думаю, что мы придем к установлению минимальной цены на вино по 

аналогии с тем, что в свое время было сделано на водочном или шампанском 

рынках. Конечно, в сегмент минимальной цены поначалу попадет и некачест-

венное вино. Но в итоге выбор сделает потребитель. И
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ФИНАНСЫ Снижен порог 
по программе льготного 
кредитования малого бизнеса

Досчитали 
до десяти

Елена Березина

НИЖНИЙ предел по программе 
льготного кредитования малого и 
среднего бизнеса (МСБ), извест-
ной как «Шесть с половиной», со-
кращен до 10 миллионов рублей. 
Ранее полная стоимость инвести-
ционного проекта для участия в 
программе составляла от 50 мил-
лионов до 1 миллиарда рублей.

Ее действие распространяется 
на предприятия МСБ, реализую-
щие проекты в приоритетных от-
раслях. Программа фиксирует 
процентную ставку по кредитам 
для малого бизнеса на уровне 
10,6 процента годовых, для сред-
него — 9,6 процента.

Порог снижен до 10 миллио-
нов рублей, чтобы воспользо-
ваться программой смогло как 
можно больше предпринимате-
лей. Речь идет в первую очередь 
об МСБ, работающем в высоко-
технологичной сфере.

По данным банкиров, участ-

вующих в программе, большин-
ство тех, кто приходит за ссудой, 
хотят получить 10—15 миллионов 
рублей. Как правило, эта сумма 
позволяет предприятиям занять-
ся развитием производства, ку-
пить оборудование, расширить 
ассортимент товаров.

Недостаток финансов и их ма-
лая доступность по-прежнему яв-
ляется одной из основных про-
блем малого и среднего бизнеса. 
Помимо нехватки денег основны-
ми факторами, мешающими ве-
сти бизнес в России, являются 
высокий уровень кредитных ста-
вок для бизнеса, административ-
ные барьеры, налоговые препят-
ствия, отмечает Татьяна Минее-
ва, вице-президент «Деловой Рос-
сии»: «К основным препятстви-
ям можно отнести высокий уро-
вень налогов. При этом налого-
вое законодательство меняется 
очень часто, из-за чего сложно к 
этому адаптироваться и просчи-
тать все риски».
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МУЗЫКА 

Ведущие
оркестры
выступили
на форуме

ОРКЕСТРОВЫЙ 
САММИТ

Лариса Барыкина

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ завершился 
IV Симфонический форум Рос-
сии. В четвертый раз на сцене 
концертного зала Свердлов-
ской филармонии выступали 
ведущие российские симфони-
ческие коллективы: 6 орке-
стров, 3 хора, 7 дирижеров, все-
го — более семисот музыкантов. 
Оркестровый саммит — нечто 
вроде смотра симфонического 
хозяйства страны — в Екатерин-
бурге задумали еще шесть лет 
назад, и с тех пор на нем побы-
вали многие ведущие оркестры, 
столичные и региональные. 
Причем возможность услышать 
тот или иной оркестр имеет не 
только публика столицы Урала, 
но и меломаны со всего света — 
ведь концерты транслируются 
онлайн.

По традиции Уральский фи-
лармонический оркестр свои-
ми выступлениями всегда об-
рамляет программу: на откры-
тии он играл со своим главным 
дирижером Дмитрием Лиссом, 
а на закрытии — с гостем фору-
ма, немецким дирижером 
Франком Берманом. Второй ор-
кестр филармонии — Уральский 
молодежный выступал под 
управлением своего наставни-
ка Энхэ. Акцент на коллекти-
вах, где в тесной связке сущест-
вуют оркестр и хор, «проиллю-
стрировали» две знаменитые 
капеллы: из Санкт-Петербурга 
(художественный руководитель 
— Владислав Чернушенко, глав-
ный дирижер оркестра — Алек-
сандр Чернушенко) и государ-
ственная симфоническая ка-
пелла России под управлением 
Валерия Полянского. Регио-

нальную Россию представляли 
два сибирских коллектива с 
разной историей и послужным 
списком: оркестр-мэтр — Ново-
сибирский симфонический со 
своим лидером Гинтарасом 
Ринкявичусом и оркестр-дебю-
тант, созданный год назад Тю-
менский симфонический под 
управлением Евгения Шестако-
ва.

Свердловская филармония 
проводила Симфофорум в осо-
бые для себя дни, справедливо 
решив, что 80-летие Уральского 
филармонического оркестра 
лучше праздновать в кругу дру-
зей, коллег и единомышленни-
ков. И, конечно, не речами и 
папками, а только музыкой. И 
музыка звучала, причем самая 
разная. Программы концертов в 
этот раз были составлены так, 
чтоб вспомнить две главные фи-
гуры отечественной музыки XX 
века, двух знаменитых компо-
зиторов-юбиляров 2016-го: 
прозвучала оратория «Иван 
Грозный» Сергея Прокофьева и 
три из пятнадцати симфоний 
Дмитрия Шостаковича. Мемо-
риальную ноту поддержало Все-
российское музейное объедине-
ние музыкальной культуры им. 
Глинки, представив выставоч-
ный проект «История Прокофь-
ева». Разный класс оркестров, 
сложнейшие программы, вол-
нение и «притирка» гостей к 
акустическим особенностям 
екатеринбургского зала не по-
мешали случиться музыкаль-
ным откровениям. Невероятно 
сложная концептуально, мас-
штабная Восьмая симфония 
Шостаковича — бескомпромис-
сный выбор новосибирского 
оркестра. У молодого тюмен-
ского оркестра блестяще про-
звучал бис — оркестровая вер-
сия «Исламея» Балакирева. 
Уральский молодежный не по-
боялся вставить в программу 
российскую премьеру сочине-
ния Ольги Викторовой Lux 
aeterna. Питерская капелла про-
звучала совсем иначе в «своем» 
жанре оратории, нежели в чи-
сто симфоническом, а солист-
чтец Юрий Лаптев, которого 
все знают как певца и режиссе-
ра, выказал себя недюжинным 
актером с огромным диапазо-
ном интонаций и тембров. Тема 
собирания земель непреклон-
ным российским государствен-
ником Иваном Грозным, види-
мо, оказалась ему и всей Капел-
ле как-то особенно близка. За-
вершившая фестиваль Пятая 
симфония Малера в исполнении 
УАФО с Франком Берманом по-
ставила хорошую точку в музы-
кальном марафоне.

Более семисот 
музыкантов 
выступили 
в Екатеринбурге

КИНО В прокате — 
«Дом потерянных детей
мисс Перегрин»

Перезагрузка 
Бертона

Александр Нечаев

ШЕСТНАДЦАТИЛЕТНИЙ Джейкоб Портман застает сво-
его дедушку рядом с домом в жутком состоянии — на него 
явно напали, у него нет глазниц и он вот-вот отойдет в мир 
иной. Пред смертью старик успевает прошептать Джейко-
бу несколько бессвязных фраз — что-то про 3 сентября 
1943 года, какую-то петлю и приют в Уэльс. Приют, впро-
чем, мальчику знаком — дед, польский еврей, бежавший из 
страны после прихода нацистов, воспитывался там вме-
сте с другими детьми под чутким руководством мисс Пе-
регрин. Та, рассказывал дед, могла превращаться в птицу. 
Остальные дети в приюте тоже обладали необычными 
способностями — был, например, мальчик-невидимка и 
девочка, умеющая летать. Теперь мальчику совету психо-
терапевта необходимо съездить в Уэльс и найти таинст-
венный приют, чтобы справиться с горечью утраты.

В этой экранизации романа американца Рэнсома Риг-
гза сложно не смотреть попытку кинопродюсеров найти 
очередного «Гарри Поттера» благо параллелей между ска-
зочной эпопеей Джо-
ан Роулинг и книжка-
ми Риггза хватает. И 
там, и там речь идет 
об особенном маль-
чике, который до 
поры не то что не по-
дозревает о том, что 
у него есть какие-то 
магические, но и во-
все ведет довольно 
жалкий образ жизни. 
И в поттериане, и в 
книжке Риггза глав-
ный герой попадает в 
место, в которое име-
ют доступ только 
особенные дети — и 
где этим особенным 
детям предстоит 
схватка со злом. В 
обоих случаях речь 
идет об игре авторов 
с викторианским литературным наследием — хотя дейст-
вие у Роулинг и Риггза происходит далеко не в «велико-
лепную эпоху» королевы Виктории, дух «старой доброй 
Англии» тут неистребим и играет важную роль в атмосфе-
ре романов, пропитанной готическим ужасом.

Еще больше этого ужаса напускает в экранизацию ро-
мана Тим Бертон — британский режиссер, в свое время во-
преки неоднократно ходившим слухам так и не прило-
живший руку к экранизации Гарри Поттера, но явно под-
ходящий для чего-то подобного. Художественное видение 
Бертона, которого до сих пор небезосновательно принято 
считать одним из главных визионеров современного 
кино, будто бы создано для киноадаптации такого матери-
ала. Героями его картин постоянно становятся персонажи 
разного рода чудаковатости — отверженные, фрики, опа-
сные маньяки и просто нечисть. Все их Бертон любовно 
превращает в жутковатые куклы с гипертрофированным 
гримом. И весь этот кукольный театр грошовых ужасов с 
разной степенью успеха гастролирует по киноэкранам 
мира вот уже четвертый десяток лет.

Последние 15 лет, впрочем, принято считать не самым 
удачным периодом в творчестве Бертона, которого посто-
янно — и не то чтобы без всяких на то оснований — обвиня-
ли в самоповторах и увлечении декоративной части своих 
картин в ущерб их содержательной части. И пусть он пе-
риодически подтверждает звание кассового режиссера 
(экранизация «Алисы в Стране чудес» в 2009 году собра-
ла по всему миру больше 1 миллиарда долларов), из числа 
художников, придумывающих что-то новое Бертона более 
или менее все успели вычеркнуть. В 2007 году он даже 
успел получить почетного Золотого льва Венецианского 
кинофестиваля за вклад в мировое кино — причем в тот мо-
мент ему было всего 49 лет. Один из самых престижных 
фестивалей мира будто бы поблагодарил режиссера за все 
хорошее, не особенно надеясь на то, что в будущем от него 
стоит ждать откровений.

Следующие картины Бертона эти опасения будто бы 
подтвердили — ни уже упоминавшаяся «Алиса», ни более 
ранний «Суинни Тодд», ни мультфильм «Франкенвинни», 
ни вампирская комедия «Мрачные тени» не могли похва-
стать новизной и легкостью стиля. Они напоминали один 
затянувшийся спектакль, в котором одни и те же наштука-
туренные до невозможности актеры одинаково тоскливо 
играют и любовь, и ненависть. Причем про одних и тех же 
актеров — вовсе не преувеличение, Бертон в последние 15 
лет превращал все свои картины в бенефисы своего друга 
Джонни Деппа и своей супруги Хелены Боннем Картер. 

«Дом потерянных детей мисс Перегрин» выглядит пе-
резагрузкой Бертона-режиссера, произошедшей по ряду 
личных обстоятельств. Тройственный союз Бертон-Депп-
Боннем Картер распался по причинам прозаическим — 
Депп занят на других проектах, а со своей супругой Бер-
тон расстался в конце 2014 года и теперь, видимо, пере-
стал быть обязанным снимать ее в каждом своем новом 
фильме. Как это часто бывает, изменения в личной жизни 
отчетливо сказались на творчестве художника. Да, «Дом 
потерянных детей» нельзя сравнить с ранними шедевра-
ми Бертона — это не «Эдвард-руки ножницы» и даже не 
«Битлджус». Но это качественный и лихо работающий ат-
тракцион, в котором таланты режиссера явно превосхо-
дят талант автора первоисточника. Лакуны, которые до-
пускает в повествовании Гиггз, Бертон заполняет такой 
энергией и драйвом, что впору заподозрить, что он стрях-
нул с себя морок и обрел вторую молодость. Если все по-
следние картины Бертона вызывали гнетущее впечатле-
ние, что человек натужно имитирует сумасшествие, то 
«Дом…» навевает совсем другое ощущение — будто худож-
ник, долгое время творивший под тяжелыми препарата-
ми, вдруг прошел курс детокса и обрел способность ясно 
разговаривать. 

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1273849

«Дом потерянных детей...» выглядит перезагрузкой Бертона-
режиссера, произошедшей по ряду личных обстоятельств.

Если последние 
картины Бертона 
вызывали впечатле-
ние, что человек 
имитирует сумасше-
ствие, то в «Доме…» 
художник будто 
прошел курс 
детокса и начал 
ясно разговаривать

ДРАМА В Театре Наций Филипп Григорьян поставил «Заводной апельсин» 

Отцы и граждане
Наталья Шаинян

Н
а Малой сцене Театра На-
ций режиссер Филипп 
Григорьян поставил «За-

водной апельсин» по мотивам ро-
мана Энтони Берджесса, орке-
стровав их с помощью Юрия 
Клавдиева и Ильи Кухаренко, ху-
дожницы Влады Помиркованой и 
хореографа Сергея Землянского. 
Из образов романа авторы созда-
ли самостоятельное произведе-
ние о тотальности насилия.

Газон, благообразный белый 
домик с крыльцом, внутри — ак-
куратные книжные полки, — это 
издевательски-глянцевый мо-
дуль «дома писателя», тот куль-
турный мирок преуспевающего 
автора, в котором рождается ад.

В сумраке с краю сцены выхо-
дит некто в плаще и шляпе, при-
саживается за садовый стол, дол-
го смотрит внутрь дома, затем 
достает ключи, входит, включает 
свет, чайник, садится за стол и 
принимается стучать на пишу-
щей машинке. Он надел наушни-
ки, в них гремит Бетховен, он не 
слышит, как некто иной появля-
ется с другого края сцены и те-
нью проскальзывает в дом. Не 
слышит он и явления жены, кото-
рая, едва ступив за дверь, тут же 
вынесена из-за нее черным чужа-
ком, брошена на землю, вывер-
нута, изнасилована. Писатель хо-
дит по комнате, взмахивает ру-
кой в такт своим мыслям, нако-
нец замечает творящееся и вы-
скакивает на крыльцо — насиль-
ник спокойно встает, надевает на 
себя наручники и укладывается 
на черную тюремную койку за 

штакетником. Писатель говорит 
с ним — и с этого диалога начина-
ется пьеса. Темная, зверино-же-
стокая фигура — не субличность 
ли автора, не в его ли сознании 
родилось и не по его ли воле слу-
чилось все, что произошло с же-
ной? Антон Ескин, выразитель-
но-некрасивый, здесь пугающе 
узнаваем — это порождение тем-
ных подворотен, сгустившийся 
дух опасности, всегда кружащей 
вокруг домов порядочных гра-
ждан, тот, кого страхом своим об-
ыватели и вызывают из мрака.

Андрей Смоляков в роли писа-
теля виртуозно меняет регистры 

— вот он с белым лицом и остано-
вившимся взглядом кричит пута-
ную абракадабру, откуда ухо вы-
лавливает лишь отдельные слова, 
как кости в жутком вареве — «на-
силие», «табу», «искусство». Вот 
он, лишь рассказывая, играет 
двоих персонажей — дряхлого 
бомжа-ветерана, бесстрашного 
от отчаяния и пустоты, и холод-
но-эстетствующего юного изуве-
ра-Алекса, чью бессмысленную и 
неотвратимую расправу над лю-
бым встречным здесь замедляет 
любопытство к жертве, не знаю-
щей страха. Блестящий дуэт с 
ним составляет Елена Морозова, 

кукольно-неживая в роли идеаль-
ной жены писателя, его музы, ма-
шинистки, домашней обслуги — 
она с изяществом накрывает на 
стол, танцует, картинно курит — и 
ей словно нисколько не мешает 
шлем из бинтов, закрывающий 
лицо и голову. Случившееся уро-
дует людей, но не нарушает заве-
денного внешнего порядка.

Хаос нарастает, страх главно-
го героя материализуется — мер-
цая фарами на голове, является 

черный рыцарь в доспехах Бэт-
мена и фаринеллиевых перьях. 
Так пародийно выглядит зло в 
масс-культуре, так выглядит 
мощь в сознании подростка. 
Александр Новин постепенно ра-
зоблачается от комиксных своих 
доспехов и гипертрофированно-
го злодейства, оказывается сы-
ном писателя, а может, им самим 
в детстве, и голос его в динамике 
выкручивается до фальцета. Дет-
ский ужас отвержения родителя-
ми показан в «методическом по-
собии» на экране, снятом в эсте-
тике любительского видео: заго-
родный семейный пикничок обо-
рачивается кровавой расчленен-
кой, когда родители в воспита-
тельных целях пытают сына. Ло-
щеная американская пара легко 
оборачивается советскими 
«предками», зачитывающими 
приговор: «если ты порвал под-
ряд книжицу и мячик», насилие 
без труда преодолевает рамки 
культур, меняя лишь эстетику — 
от комикса до агитки, от блокба-
стерного хоррора до самодель-
ных роликов в Ютьюбе.

Культура стремится подчи-
нить хаос, отцы — детей, восстав-
шие дети идут войной на отцов, 
цивилизация применяет насилие 
к насильникам — так закольцовы-
вается зло, неистребимое, как 
сама природа человека, безлич-
ное и бессмысленное, как завод-
ной апельсин. В спектакле много 
комического, но зрителям не до 
смеха — обыденность невообра-
зимого, тотальность насилия 
предъявлены с памфлетной рез-
костью, на крупном плане, в яр-
кой и острой театральной форме.

Восставшие дети идут войной 
на отцов, цивилизация применяет 
насилие к насильникам — 
так закольцовывается зло...

Премьера   В «Московской оперетте» играют драму Анны Карениной

В ожидании поезда

Валерий Кичин

Б
олее 50 экранизаций, 
несчитанное число ин-
сценировок, знамени-
тый балет и несколько 
опер: «Анна Каренина» 

— сюжет универсальный и пото-
му бессмертный. Теперь коллек-
ция пополнилась жанром, для та-
кого сюжета и вовсе рискован-
ным, — мюзиклом. Премьера 
вышла в театре «Московская опе-
ретта» и стала важным звеном в 
деле создания отечественного 
Бродвея.

Роман Толстого универсален 
еще и тем, что легко поддается 
трансформациям: это и любов-
ная мелодрама, и портрет рус-
ского общества с его природной 
нетерпимостью, и драма обману-
того мужа — в зависимости от ре-
сурсов выбранного жанра. И при 
этом всегда будет угадываться 
глубина. Но какая глубина в мю-
зикле, где прежде всего звезды, 
костюмы, музыка, зрелище! Мю-
зикл может быть дидактичным, 
но не философским. Его фабула 
остра, как шампур, на который 
нанизаны музыкальные номера.

Оказалось, для этого роман 
тоже пригоден. Автор либретто 
Юлий Ким написал собственную 
«Анну» — в стихах. Это единст-
венный способ уйти от буквы ро-
мана, сохранив его дух и даже по-
лифонию: есть мотивы Левина, 
Кити, Стивы, есть толстовское 
почвенничество, есть холод пе-

тербургского «света» и пламень 
мятущейся души, а доминирует 
тема задавленной обществом, об-
реченной страсти. Суверенного 
права любить не по правилам. 
Тема начинается с первых мо-
ментов — со сцены на вокзале, по-
хожем на ад шестеренок, лязга, 
где подобно дьяволу мечется Рас-
порядитель, напоминая о едином 
ранжире — правилах движения по 
жизни. О молохе, способном пе-
ремолоть все живое.

И с этих первых моментов ста-
ло ясно, что подобного мы еще не 
видели «на театре». Огромная 
сцена — как живопись. Она тран-
сформируется мгновенно, как в 
кино. Она красива, она полна ре-
алистических картин: если поезд 
— то настоящий, весь из XIX века, 
с роскошью литерных вагонов, 
трогается с места и уносится 
вдаль, в Питер, где уже другой во-
кзал, набережные Мойки и хру-
стальные люстры дворцов. А вот 
хлопья снега падают на лед катка, 
и бесшумно скользят конькобеж-
цы — перед нами «Россия, кото-
рую мы потеряли» с хрустом мо-

розных сугробов, золотом пше-
ничных полей и удалыми пейза-
нами на пленэре, лихо выводя-
щими свое «Коси, коса!..». Стро-
гая графика петербургских мо-
стов — и кустодиевские краски 
сельских сцен (художник Вячес-
лав Окунев — едва ли не главный 
герой этого шоу). И свет (Глеб 
Фильштинский), мгновенно 
транспонирующий мотивы все-
ленского бала в образ общества, 
разграфленного решетками и от-
регулированного до полного рас-
человечивания, — общества-
тюрьмы. Эта тотальная красота 
— как знак неизбежной гибели; 
трехглазое чудище — паровоз — 
уже надвигается на зал, как ког-
да-то всех напугавший Люмьеров 
поезд. Гибелью начинается и за-
вершается это на вид празднич-
ное, а по сути зловещее шоу.

О мультимедийных техноло-
гиях спектакля и думать не хо-
чется — они невидимы, но нельзя 
не оценить их совершенства. Они 
эффектны, но ни разу не приду-
маны для вящего эффекта — ка-
ждая живописная картина несет 

свои образы и смыслы. Эта высо-
та задана опять же с самого стар-
та, когда черный силуэт судьбы-
паровоза вдруг прорастает лесом 
рук танцовщиков: мертвый меха-
низм слеплен из живых тел и еще 
не раз сыграет в спектакле роль 
лейтмотива — гоголевского «на-
водящего ужас движенья». Пое-
зда будут мчаться по мостам и до-
лам, рассекая Русь как легкора-
нимую плоть. А можно прочитать 
образ иначе — их бег горделив, и 
они отлично вписываются в сель-
скую буколику с беременными 
бабами и розовощекими косаря-
ми. Но это гармония, каждый миг 
готовая разлететься вдребезги.

При чем здесь Толстой? Он 
сжат до размеров дайджеста, сю-
жет стал пунктиром, и у зрителя 
нет времени вслушаться и вчув-
ствоваться. И я думаю, единст-
венный драматургический прос-
чет связан с началом: за две ми-
нуты промелькнет сцена, где 
Кити отказала Левину, и сразу, не 
дав нам опомниться, Левин вый-
дет в своем отчаянии на такое 
истерическое фортиссимо, что 
развивать напряжение уже, ка-
жется, некуда. И все же Толстой 
незримо присутствует в спекта-
кле — самом драматичном из всех 
мюзиклов, когда-либо рождав-
шихся на музыкальных сценах. 
Такой он создал сюжет и таких ге-
роев, которые соразмерны любо-
му человеку, обществу и стране. 
Читают ли его, играют, танцуют 
или поют — он остается волную-

щим и близким. И к нему здесь 
отнеслись очень серьезно.

В роли Карениной я видел 
Ольгу Беляеву, Вронским был 
Сергей Ли, Карениным — Алек-
сандр Маракулин. Все они опыт-
ные актеры мюзикла, отлично 
чувствуют жанр и уверенно вла-
деют вокалом. Увы, их таланты не 
всегда поддержаны музыкой Ро-
мана Игнатьева, где есть несколь-
ко ярких номеров (сцена с коса-
рями и «народной песней», ро-
скошный эпизод в театре, где 
высший свет слушает Аделину 
Патти — Оксану Лесничую), но в 
целом она носит усредненно 
«мюзикловый» характер со все-
ми штампами жанра и без попы-
ток вырваться за их пределы. И в 
этом смысле стиль музыки к «Ка-
рениной» мало отличается от 
предыдущих работ этого автора 
— мюзиклов «Монте-Кристо» и 
«Граф Орлов».

Говорить о «бродвейском 
уровне» спектакля — значит его 
принизить: по силе визуальных 
впечатлений новая постановка 
режиссера Алины Чевик, дири-
жера Константина Хватынца, 
продюсеров Владимира Тарта-
ковского и Алексея Болонина 
мало имеет аналогов на мировой 
сцене. Теперь нашему Уэст-энду 
осталось найти своего Уэббера...

Более 50 экранизаций, несчитанное 
число инсценировок, знаменитый 
балет и несколько опер... Теперь 
коллекция «Анны Карениной» 
пополнилась жанром мюзикла.

Акцент

 Автор либретто Юлий Ким 
написал собственную 
«Анну» — в стихах
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АКЦЕНТ У школьников 
появился
онлайн-учебник
по истории России

Игра в царя
и его реформы

Татьяна Владыкина

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ проект Arzamas выпустил 
необычный учебник по истории для 8-го класса. Те-
перь на школьных уроках историю можно изучать иг-
раючи.

С новым учебником «История России. XVIII век» 
можно попробовать себя в роли свахи и постичь тайны 
династического брака, прочитать увлекательную лек-
цию от доктора исторических наук, научиться отличать 
тезис от аргумента и получить звание буйного, опытного 
или великого спорщика. Задачник состоит из четырех ча-
стей: эпоха Петра I, послепетровская Россия, империя 
при Екатерине Великой, царствование Павла I. Первая 
часть уже опубликована, следующие появятся в течение 
учебного года. Кроме лекций и шпаргалок каждая сопро-
вождается играми. Сейчас на сайте доступны четыре 
игры. Некоторые из них корреспондент «РГ» опробовала 
на себе.

Самая простая: «Верю — не верю?». Правда ли, 
что Петр I сам стриг бороды боярам, заставлял при-
дворных танцевать, а солдат курить? Правда ли, что 
нужно было покупать «бородовой» знак и т. д. Я набра-
ла десять баллов из 15. Дебаты с компьютером о Пе-
тровских реформах и вовсе закончились «полным про-
валом». 

В общем, надо читать лекции, и не только. А пока 
спросила у главного редактора портала Филиппа Дзядко: 
зачем и почему 
столько игр, ведь 
история — предмет 
серьезный.

— Формат игры — 
это очень удобный 
язык, — говорит Фи-
липп. — Как показы-
вает мировая пра-
ктика, геймифика-
ция хорошо помога-
ет в освоении мате-
риала. Мы знаем, что 
школьная аудитория 
самая сложная. 
Школьное образова-
ние сейчас находит-
ся в состоянии по-
стоянного поиска. 
Понятно, что учителя ничто не заменит, поэтому надо 
подумать, как новые технологии могут ему помочь. На-
пример, Интернет — очень мощный инструмент, но надо 
уметь его использовать. Поэтому вместе со школьными 
методистами мы попробовали сделать новый учебник. 
Теперь нам очень важно знать мнение учителей о нем, 
чтобы понимать, как сделать учебник максимально 
удобным для обучения. Это экспериментальный учеб-
ник. Мы тестируем его вместе с учителями. На основе 
этого тестирования будем делать дальнейшие главы не 
только по истории, но и по литературе.

Начали с 8-го класса, потому что у нас было довольно 
много материалов именно по XVIII веку, а в новых школь-
ных программах на этот период как раз целиком отво-
дится 8-й класс. Мы очень тщательно относимся к каче-
ству содержания. Нашим научным консультантом стал 
специалист по истории XVIII века, доктор исторических 
наук, профессор Александр Каменский, руководитель 
Школы исторических наук НИУ ВШЭ.

Надеемся, что к концу учебного года те, кто играл в 
наши учебные игры, начнут понимать, что история — 
это не набор фактов, а система и логика поступков. Мы 
надеемся, что с помощью нашего учебника, школьники 
смогут научиться работать с источником, находить ар-
гументы и понимать причинно-следственные связи в 
истории. А игры — это как раз тот язык, который им по-
может.

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

Василий Дударев, 
историк, старший научный сотрудник Института
всеобщей истории РАН:

 Первые впечатления от нового исторического ресурса весьма по-

ложительные. И контент глубокий: будет полезен всем, кто интере-

суется этим довольно сложным периодом в отечественной исто-

рии. Выбор XVIII века для старта проекта вполне объясним. Дейст-

вительно, XVIII век был одним из переломных периодов в истории 

нашей страны. И интерес к нему, судя по всему, связан сейчас с 

тем, что современная Россия тоже пытается сделать правильный 

выбор в сторону эффективного партнерства и с западными госу-

дарствами, и с восточными. Поэтому так важно и полезно посмо-

треть, как были расставлены политические акценты в предыду-

щие эпохи. Петр Первый — классический пример правителя, кото-

рый изменил ход истории, а его эпоха — образец того, с какими 

трудностями сталкивается страна в новом, внешнем и внутрен-

нем, политическом выборе. Хотя, изучив сайт, я увидел, что начата 

интересная работа и по XX веку. 

 Попытка авторов сайта дать как можно больше разных эпизодов, 

фактов, дат будет способствовать более объективному представ-

лению о нашей истории. 

Подготовила Елена Новоселова

СВОИМИ ГЛАЗАМИ В лучшей сельской школе России танцуют вальс, ждут астрономию и не боятся ЕГЭ

А Гекльберри не повезло
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

Ш
кола в поселке Рассвет 
Аксайского района Ро-
стовской области вошла 

в топ-200 всероссийского кон-
курса «Лучшая сельская шко-
ла-2016». И это третий год под-
ряд. Почему дети из небольшого 
села сдают ЕГЭ не хуже, чем в 
престижных городских гимнази-
ях, меньше болеют и успевают 
отдохнуть от учебы?

Школа стоит посреди роскош-
ного парка, разбитого на четырех 
с половиной гектарах. Деревья — 
как в ботаническом саду. Секрет 
прост: его помогли заложить уче-
ные НИИ сельского хозяйства, 
корпуса которого через дорогу. 
Школе скоро полвека, но в совре-
менном трехэтажном здании она 
обосновалась недавно, и здесь еще 
чувствуется аура нового дома. 

По коридору мчится звонкий 
рой первоклассников. 

— У нас почти тысяча ребят, — 
говорит директор Светлана Крат. 
— В этом году набрали шесть пер-
вых классов, в каждом по 25 че-
ловек. Надеюсь, они интересно 
проведут одиннадцать лет. 

— А вот у Гекльберри Финна 
был принцип: «Хождение в шко-
лу не должно мешать моему 
образованию», — перебиваю 
Светлану Александровну. 

— Ему просто не повезло, — 
смеется директор. — Мы и сами 
думали, как не превратить учебу 

в рутину. Когда выпускник вспо-
минает только подготовку к ЕГЭ, 
это неправильно. Должны быть 
капустники, театральные поста-
новки, конкуры. Если детям не до 
этого, значит, учебный процесс 
организован бестолково, а среди 
педагогов нет энтузиастов. Дело 
не в большой нагрузке.

Экзамены здесь сдают здоро-
во. В прошлом году средний балл 
по ЕГЭ — 81. Есть рекордсмены, 
набравшие по русскому языку и 
английскому выше 90 баллов. 
Каждый год школа может похва-
статься победами на всероссий-
ских олимпиадах. И это учитывая, 
что принимают сюда всех без кон-
курса: здесь учатся дети еще из 
восьми окрестных поселков.

— Важно правильно расста-
вить приоритеты, — утвержда-
ет завуч Клавдия Нор-Аревян. — 
Ребята говорят, какие предметы 
они хотят изучать углубленно, а 
мы организуем профильные клас-
сы и элективные курсы. Если есть 
мотивация, успех не за горами. И 
еще надо не бояться экзаменов. 
Мы проводим тренировочные те-
стирования, возим детей в район, 
чтобы умели сосредоточиться в 
любых условиях. Да и не зря в 
школе два психолога. Кстати, у 
нас оборудована сенсорная ком-
ната, и, если хочется расслабить-
ся, можно покачаться в подве-
сных креслах, походить босиком 
по специальным поверхностям 
или просто упасть в бассейн с ша-
риками. 

А еще сельские ребята отлич-
но танцуют. Рядом музыкальная 
школа, где проходят уроки рит-
мики. 

Что представляет собой рабо-
чее место учителя в современной 
сельской школе? Это пульт 
управления сложной 
системой. У каждого 
п р е п о д а в а т е л я 
компьютер, ксе-
рокс, сканер, 
принтер, ин-
терактив-

ная доска, локальная сеть и 
выход в Интернет. Посмотрела я 
и на чувствительные электрон-
ные микроскопы и мини-лабора-
тории, на лингафонный класс — 
такому позавидует вуз. И на ро-

ботов, которых ребята сами со-
бирают. Астрономию здесь ждут. 
Как сказал физик, при таком обо-
рудовании это будут очень зре-
лищные уроки.

 С 2012 года рассветовская 
школа является областной инно-

вационной площадкой по про-
блемам здоровьесбережения. В 
медицинском кабинете установ-
лен диагностический аппарат, на 
котором можно проверить слух, 
зрение, сердечно-сосудистую си-
стему, легкие. В течение года об-
следуют каждого ученика. В шко-

ле огромный спортзал, тир, 
помещение для аэробики и 
фитнеса. А в парке — стади-
он, гимнастический горо-
док с тренажерами. Здесь 
же волейбольная и баскет-
больная площадки. 

В школе своя кухня и 
столовая на 320 мест. На 
завтрак — бесплатное мо-
локо и булочка. На обед — 
три блюда. Сегодня борщ с 
говядиной, пюре с котле-
той и салатом, компот с ва-
трушкой. За все про все 60 
рублей, а многие семьи, в 
зависимости от дохода, во-
обще не платят ни копей-
ки... 

Некоторые родители мо-
гли бы возить отпрысков в ро-
стовские гимназии и школы, 
но не хотят. Учат здесь не хуже, 

а если учесть, что дети меньше 
болеют, то какой смысл? 

— Показатель субъективный, 
но, с другой стороны, кому об 
этом лучше судить, если не папам 
и мамам, — говорит Светлана 
Крат. — Дело не только в спорте и 
хорошем питании. Школьный 
уклад — понятие непростое, тут 
не только настрой на учебу, но и 
дружелюбие, уважение друг к 
другу должны быть. Знаете, как 
мы сами себя проверили? К нам 
поступил ребенок-инвалид, ко-
торому приходится передвигать-
ся на коляске. Учится мальчик в 
сенсорной комнате. Некоторые 
уроки транслируются для него 
онлайн из других кабинетов, по 
другим предметам с ним занима-
ются индивидуально. 

Но как отреагируют дети? Не 
будут ли обижать? Оказалось, 
сверстники стремятся с ним дру-
жить, а старшеклассники без вся-
ких намеков с нашей стороны 
взялись опекать. Значит, в голо-
вах у детей не только личный 
успех, но и обычные человече-
ские чувства. А это, пожалуй, 
важнее баллов ЕГЭ. 

ПОДРОБНОСТИ

Рособрнадзор 
подготовил 
450 заданий

ЕГЭ 
ПО-КИТАЙСКИ

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР разработал 
концепцию школьных экзаме-
нов и подготовил модели зада-
ний по китайскому языку. 

При этом были учтены итоги 
апробации ЕГЭ, которая прошла в 
октябре прошлого года. По сло-
вам первого заместителя дирек-
тора ФИПИ Михаила Полякова, 
готовы три проекта примерных 
программ преподавания китай-
ского языка: одна программа для 
основного общего образования, 
иными словами, до девятого клас-
са, и две программы (базового и 
углубленного уровней) для сред-
него общего образования — до 
одиннадцатого. Подготовлено 
около 450 экзаменационных за-
даний, этого хватит на четыре ва-
рианта контрольных измеритель-
ных материалов по каждой про-
грамме. 

Китайский язык сегодня один 
из самых популярных в вузах. За-
ведующий кафедрой китайского 
языка Московского городского 
педуниверситета (МГПУ) Влади-
мир Курдюмов отметил, что кон-
курс на китайский язык в этом 
году был 20 человек на место. 
Многие студенты изучали китай-
ский в школе. Таких школ сейчас 
123 в 34 регионах. Всего китай-
ский изучают 17 тысяч школьни-
ков, из них 5 тысяч — старшеклас-
сники, которые могли бы сдать и 
ЕГЭ по этому предмету. Но пока 
что все они имеют право сдавать 
ЕГЭ только по английскому, не-
мецкому, французскому или ис-
панскому языкам. В МГИМО, где 
для поступления надо сдавать еще 
и вузовский экзамен по ино-
странному языку, всегда есть аби-
туриенты, которые приносят 
ЕГЭ, допустим, по английскому, 
но экзамен сдают по китайскому. 
И, как правило, очень успешно.

В Рособрнадзоре рассказали, 
что весной 2017 года пройдет еще 
одна апробация экзамена по ки-
тайскому языку, а потом, возмож-
но, он появится в расписании ЕГЭ. 

Следующими иностранными 
языками на ЕГЭ могут стать ита-
льянский и японский.

Высшая школа Вузы объявили правила приема на 2017 год

Поймать волну 

Ирина Ивойлова 

А
битуриентов ждут 
900 российских ву-
зов и филиалов. Как и 
раньше, подать заяв-
ления можно в пять 

вузов на три специальности в ка-
ждом. Приезжать для этого в 
университет не надо, можно от-
править заявление обычной и 
электронной почтой. Но потом 
вместе с оригиналом аттестата 
или дипломом потребуется еще 
и письменное согласие на зачи-
сление — это новое условие в 
правилах. Если согласия по ка-
ким-то причинам нет, к конкур-
су поступающего не допустят.

Что еще нового появилось в 

правилах приема? Расширился пе-
речень вузовских и отраслевых 
олимпиад, за победу в которых 
можно получить дополнительные 
баллы: всего их 88, не считая Все-

российскую олимпиаду школьни-
ков. В этом году в список добави-
лись такие, как олимпиада «Робо-
фест», олимпиада Университета 
Иннополис для школьников, 
олимпиада по программирова-
нию «ТехноКубик», олимпиада по 
программированию МИСиС и 
Cognitive Technologies, Всероссий-
ская олимпиада учащихся музы-
кальных колледжей, Турнир буду-
щих управленцев, и другие.

Вузы уже в октябре должны со-
общить абитуриентам, какие 
олимпиады они будут учитывать и 
сколько дополнительных баллов 
дадут за них. Прежде эта информа-
ция появлялась только к 1 июня. А 
вот что касается Всероссийской 
олимпиады школьников, которую 
учитывают абсолютно все уни-
верситеты, то сегодня льготы мо-
гут получить не только победите-
ли и призеры заключительного 
этапа, как это было раньше, но и 
финалисты региональных туров. В 
минобрнауки считают, что этот 
шаг поможет региональным ву-
зам удержать сильных выпускни-
ков. Если тебе гарантировано ме-
сто в хорошем вузе в своем городе, 

стоит ли ехать в столичные вузы, 
чтобы участвовать в общем кон-
курсе?

Прием заявлений начнется 20 
июня и закончится 26 июля. В ву-
зах, где есть собственные экзаме-
ны или творческие испытания, 
прием документов завершится 
раньше. В МГУ, например, это мо-
жет быть 7 или 10 июля, в зависи-
мости от факультета. Списки зачи-
сленных будут вывешены 3 и 8 ав-
густа соответственно.

Зачисление пойдет в две волны. 
В первую возьмут 80 процентов 
абитуриентов, во вторую — остав-
шиеся 20. Для льготников — сирот, 
детей-инвалидов — предусмотрена 
квота — 10 процентов, так что в об-
щем конкурсе они участвовать не 
будут. 

Многие ведущие вузы уста-
новили свои минимальные бал-

лы, которые дают допуск к уча-
стию в конкурсе. Скажем, в 
МГИМО на ЕГЭ по русскому и 
иностранным языкам почти на 
всех направлениях надо прине-
сти не менее 70 баллов. МГУ на 
большинстве факультетов будет 
ориентироваться на минималь-
ные баллы, которые установил 
Рособрнадзор. Но тем, кто по-
ступает, скажем, на «лингвисти-
ку», надо принести в вуз не ме-
нее 65 баллов ЕГЭ по математи-
ке. В Физтехе по русскому языку 
— не меньше 50 баллов, по мате-
матике, физике, химии, инфор-
матике — не меньше 65. Есть ог-
раничения в СПбГУ, ВШЭ.

Теперь, чтобы тебя зачислили 
в вуз, надо дать письменное согла-
сие. А если заявление написано 
неразборчиво, до конкурса могут 
и не допустить. 

Акцент

 Вузы уже должны сообщить, 
какие олимпиады они будут 
учитывать и сколько 
дополнительных баллов 
дадут за них 

Самая простая игра: 
«Верю — не верю?» 
Правда ли, что Петр I 
сам стриг бороды 
боярам, заставлял 
придворных
танцевать,
а солдат курить?.. 

С новым интернет-учебником по истории  можно и поиграть, 
и поспорить. 

КСТАТИ
В этом году в рассветовскую школу пришли восемь молодых учителей. 
Привлекает их не только зарплата, хотя в среднем преподаватели 
здесь получают почти 27 тысяч, что для села немало. Как призналась 
юная учительница, «не хочется где-то киснуть, мы сюда за адренали-
ном». 
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КАКИЕ ВУЗЫ ОБЪЕДИНИЛИСЬ? 

1. Московский государственный машиностроительный университет, Мо-

сковский государственный индустриальный университет, Московский  го-

сударственный университет печати  им. Ивана Федорова.
2. Московский педагогический государственный университет и Московский 

государственный гуманитарный университет им. Шолохова.
3. Московский государственный университет дизайна и технологии, Государ-

ственная классическая академия им. Маймонида, Московский государст-

венный университет пищевых производств.
4. Московский госуниверситет информационных технологий, радиотехники 

и электроники (МИРЭА), Московский госуниверситет тонких химических 

технологий, Московский госуниверситет приборостроения и информати-

ки.
5. Российский экономический университет им. Плеханова, Московский госу-

ниверситет экономики, статистики и информатики.
6. МАИ, Российский государственный технологический университет им. Ци-

олковского.
7. Санкт-Петербургский политехнический университет, Санкт-Петербургский 

государственный торгово-экономический университет.
8. Санкт-Петербургский государственный университет технологий и дизайна, 

Санкт-Петербургский государственный технологический университет ра-

стительных полимеров.  
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После
уроков можно 
расслабиться 
 в сенсорной 
комнате — упасть 
в бассейн с шариками.
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МЕЖДУ ТЕМ
Специалисты ФИПИ рассказали 
выпускникам, как готовиться к 
успешной сдаче ЕГЭ по истории. 
Важно повторить важнейшие 
факты истории российской куль-
туры, изучить события истории 
зарубежных стран, так как два 
задания экзаменационной рабо-
ты (1 и 11) содержат материал 
по всеобщей истории. Нужно нау-
читься работать с текстом, с 
исторической картой, уметь 
анализировать иллюстратив-
ный материал (изображения по-
чтовых марок, плакаты, кари-
катуры). В ЕГЭ есть задания на 
работу с иллюстративным ма-
териалом, которые требуют де-
тального анализа. 



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 октября 2016 
вторник №229 (7097)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БАСКЕТБОЛ Краснодарский
клуб будет претендовать
на возвращение
в Евролигу

«Локо» 
на перезагрузке

Илья Трисвятский

ЗАВТРА стартует турнир за мужской Еврокубок, в кото-
ром в числе четырех российских команд борьбу за тро-
фей поведет и третий по силе клуб континента по итогам 
прошлого сезона «Локомотив-Кубань». 

Бронзовых призеров Евролиги 2015/16 несколько 
странно и нелогично видеть в числе участников второго 
по значимости турнира Старого света, но таковы уж осо-
бенности регламента. А железнодорожники в межсезо-
нье кардинально обновили состав, пришел новый глав-
ный тренер. О том, чем вызваны эти изменения, о зада-
чах на предстоящий сезон корреспонденту «РГ» расска-
зал президент ПБК «Локомотив-Кубань», в прошлом иг-
рок сборной России Андрей Ведищев. 

Почему в команде произошла такая серьезная кадровая 
ротация?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Основная причина изменений — потеря 
нами места в Евролиге. Действительно, это безусловный 
казус. Число участников турнира сократилось с 24 до 16, 
основной отбор проходил по результатам национальных 
чемпионатов. Через Единую лигу мы в Евролигу не проби-
лись, а то, что «Локо» третий по силе на континенте, — 
в расчет, увы, не берется. Вот почему после самого успеш-
ного сезона в исто-
рии команды мы де-
лаем вынужденный 
шаг назад, возвраща-
ясь в Еврокубок. По-
этому соответствую-
щим образом велась 
и комплектация на 
сезон. Не было необ-
ходимости сохра-
нять весь тот состав, 
с которым мы стали бронзовыми призерами «Финала че-
тырех». Для ведущих баскетболистов, для главного трене-
ра Гиоргиоса Барцокаса, получившего выгодное предло-
жение из испанской «Барселоны», выступление в Евро-
кубке — уже совсем не та мотивация. Да и платить те же 
суммы по высоким контрактам за игру в турнире рангом 
ниже нет смысла. Многих ребят мы сами отпустили, кого-
то хотели оставить, однако у нас фиксированные рамки 
бюджета, и с этим тоже приходится считаться.

В новом составе россиян больше, чем прежде. Это осоз-
нанная политика клуба?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Воспитанниками российского баскетбола 
мы усилились именно так, как и хотели. Хотя отчасти, 
как я уже сказал, это была вынужденная мера. С прихо-
дом Дмитрия Хвостова, Евгения Бабурина, Владимира 
Ивлева, других в «Локо» образовался довольно-таки 
мощный блок россиян, большинство из которых — дейст-
вующие игроки и кандидаты в сборную. В матчах за наш 
клуб они смогут доказывать свои притязания на место 
в национальной команде. 

Среди новых легионеров «Локомотива» есть игроки, хо-
рошо знакомые нашим болельщикам...
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Все правильно. Грек Ян Вуюкас уже высту-
пал за УНИКС, американец Тэйлор Рочести играл в Ни-
жнем Новгороде. Наверное, в отличие от других наших 
новых иностранцев, эти двое быстрее смогут адаптиро-
ваться, так как уже знают изнутри Единую лигу, привы-
кли к российским условиям, к непростой логистике.

У главного тренера Фотиса Коцикариса не осталось обид 
на Россию?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Если вы о событиях четырехлетней давно-
сти, когда его назначили наставником нашей сборной, но 
поработать так и не дали, то никаких обид у Фотиса нет. 
Коцикарис прекрасно понимает, что тогда все было свя-
зано с внезапной сменой руководства нашей федерации. 
И произошедшее с ним он никак не проецирует на весь 
российский баскетбол, а уж тем более на нашу страну.

Какая спортивная задача в Еврокубке?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: В идеале — через успешный результат 
в этом турнире совершить возвращение в Евролигу. 
Но нельзя забывать, что соревнования, в которых мы 
стартуем 12 октября, стали значительно сильнее по соста-
ву участников. Ведь Евролига сократилась на восемь клу-
бов, которые теперь оказались в Еврокубке. Будем решать 
задачи поэтапно, и первая из них — попадание в плей-офф. 

Недавно вы выступали на международном инвестицион-
ном форуме «Сочи-2016». О чем шла речь?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: В рамках дискуссии «Спортивная инду-
стрия — возможности для эффективных инвестиций» де-
лился опытом нашей работы с болельщиками. Знаете, 
я горжусь тем, что на сентябрьский матч сборной России 
со Швецией в рамках отбора на Евро-2017 мы в Красно-
даре помогли РФБ собрать полный зал на 7500 мест, хотя 
игра турнирного значения уже не имела. Последние годы 
мы инвестировали большие суммы в работу с болельщи-
ками, а теперь уже зарабатываем за счет продажи биле-
тов, абонементов, спонсорской рекламы. И все-таки 
пройти точку безубыточности на нашей арене невозмож-
но слишком мала вместительность, слишком сильно при-
дется задирать цены на билеты. Наверное, пришло время 
подумать об усилении нашей клубной инфраструктуры.

В какой стадии сейчас находится проект «Баскетбольная 
Академия «Локомотива-Кубани»?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Ждем решения местных властей о выделе-
нии нам конкретного земельного участка под строитель-
ство Академии, это недалеко от «Баскет-холла». Уже за-
тем будет разработана проектно-техническая докумен-
тация, определены объемы финансирования. В 2017 году 
планируем начать строительство. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ У команд Суперлиги растут достойные соперники

«Строитель» держим в уме
Павел Петровский

С 
13 по 16 октября в швед-
ском Сандвикене пройдет 
очередной розыгрыш Куб-

ка мира по хоккею с мячом.
В турнире примут участие 

16 команд, представляющие Рос-
сию, Швецию, Финляндию и Нор-
вегию. От нашей страны за тро-
фей будут бороться краснояр-
ский «Енисей», «Динамо-Мо-
сква», иркутская «Байкал-Энер-
гия» и хабаровский СКА-Нефтя-
ник. Отметим, что Кубок мира яв-
ляется важнейшим этапом подго-
товки наших клубов к стартующе-
му чемпионату страны в Супер-
лиге.

В новом сезоне болельщиков 
ждет много нового. Как рассказал 
«РГ» президент Международной 
федерации бенди, глава Федера-
ции хоккея с мячом России Борис 
Скрынник, 25-й по счету чемпио-
нат Суперлиги будет состоять из 
трех этапов. Регулярный чемпио-
нат пройдет по территориально-
му принципу, когда команды, раз-
деленные на зоны «Запад» и «Вос-
ток», проведут спаренные матчи, 
по два дома и в гостях. По итогам 
кругового турнира определятся 
восемь коллективов, которые на-
чнут борьбу за выход в «Турнир 
четырех», а уже там, по системе 
плей-офф, определятся обладате-
ли всех комплектов наград.

«Мы рассчитываем, что она 
позволит обострить борьбу за ме-
дали и повысить мотивацию ко-
манд в каждом матче. Двукратное 
увеличение количества матчей 
даст хорошую возможность проя-
вить себя молодежи, которая, на-
деюсь, сможет заявить о себе не 
только в клубах, но и в сбор-
ной», — отметил глава ФХМР.

Ну а чуть ранее прошли пое-
динки на Кубок России, по итогам 

которых стал известен квартет 
участников «Финала четырех». 
Старейший трофей в конце октя-
бря разыграют «Енисей», столич-
ное «Динамо», СКА-Нефтяник 
и «Волга». Нельзя не сказать 
о том, что на первом этапе Кубка 
борьбу с лучшими командами 
страны за выход в финальную ста-
дию вел сыктывкарский «Строи-
тель», который в новом сезоне бу-
дет выступать в Высшей лиге.

Клуб из Коми вернулся в боль-
шой хоккей с мячом спустя семь 
лет и все это благодаря помощи 
руководства региона. Болельщи-
ки верят, что эта поддержка со-
хранится и клуб сможет спокойно 
решать поставленные перед ним 
задачи, не думая как свести концы 
с концами.

Напомним, что в начале этого 
года врио главы Коми Сергей Га-
пликов заявил о необходимости 

возрождения «Строителя» и по-
ручил правительству региона 
найти спонсора. Также была раз-
работана амбициозная стратегия 
по развитию хоккея с мячом в Ре-
спублике Коми на период с 2016 
по 2021 год, в рамках которой 
в том числе предусмотрено созда-
ние специализированных спор-
тивных классов в школах, откры-
тие отделений по хоккею с мячом 
в муниципальных образованиях 
Республики Коми, привлечение 
инвесторов, а также проведение 
в Сыктывкаре всероссийских 
и международных турниров.

Финансовую помощь клубу 
оказали и  благодаря этому 
коман да смогла обновить состав. 
На встре че с командой, Сергей Га-

пликов отметил, что надеется, 
что вскоре «Строитель» сможет 
занять свое место в элите нашего 
хоккея с мячом.

«Мы ждем самых ярких и неза-
бываемых впечатлений, самоот-
верженности, достижения опре-
деленных результатов. Понятно, 
что команда сейчас находится на 
стадии становления, на стадии се-
рьезной подготовки. Но, конечно, 
хотим, чтобы тот «Строитель», 
который гремел на всю страну, за-
нял свое достойное место среди 
команд Суперлиги в русском хок-
кее. Мы очень рады, что традици-
онно любимая игра — хоккей с мя-
чом — возвращается на наши пло-
щадки», — приводит слова Гапли-
кова пресс-служба Министерства 
физической культуры и спорта 
Республики Коми.

В свою очередь, главный тре-
нер команды Николай Зыкин от-
метил, что команда приложит 
максимум усилий, чтобы выйти 
в элиту:

— Все игроки готовы выпол-
нить требования, которые к ним 
предъявили болельщики. Будем 
стараться, чтобы «Строитель» 
вышел в Суперлигу.

Он также рассказал, что фор-
мирование состава команды 
близко к завершению. «Новые 
члены команды — опытные игро-
ки. У нас есть и молодые ребята, 
они будут учиться и перенимать 
мастерство у старших товари-
щей», — заключил главный тренер.

Внимание, которое оказывают 
русскому хоккею в отдельных ре-
гионах, заслуживает всяческого 
поощрения. 

К слову, к Коми помимо возро-
жденного «Строителя» в следую-
щем году будет приковано внима-
ние специалистов — ведь там 
пройдет чемпионат мира по хок-
кею с мячом среди юниоров. 

ЧМ-2018 Команда Джампьеро Вентуры вырвала победу у Македонии

Приключения 
по-итальянски

Уже в следующем сезоне
перед «Строителем» поставлена 
задача играть в Суперлиге.

«Локомотив-Кубань» 
усилился воспитан-
никами российско-
го баскетбола

В новом сезоне «Локомотив-Кубань» предстанет перед 
болельщиками в сильно обновленном составе.

НОВОСТИ

Претендентов
на «Золотой
мяч» объявят 
25 октября

В ОЖИДАНИИ
СПИСКА

Сергей Литвинов

ФРАНЦУЗСКИЙ журнал 
France Football опубликует спи-
сок из 30 кандидатов на «Золо-
той мяч» по итогам этого года 
25 октября. Об этом сообщает 
испанское издание El Mundo 
Deportivo.

Напомним, в сентябре стало 
известно о завершении партнер-
ства France Football и Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА) по вручению приза. От-
ныне «Золотой мяч» снова ста-
нет прерогативой французского 
издания, которое является учре-
дителем награды и определяло 
победителя путем голосования 
среди журналистов со всего 
мира с 1956 по 2009 год.

С 2009 года «Золотой мяч» 
был объединен с призом «Игрок 
года ФИФА» (ежегодная фут-
больная награда, вручаемая 
с 1991 года. — Прим. «РГ») и пере-
шел под надзор ФИФА. С тех пор 
только два футболиста получали 
«Золотой мяч» — форвард «Бар-
селоны» и сборной Аргентины 
Лионель Месси (2010, 2010, 
2012, 2015) и нападающий 
« Реала» португалец Криштиану 
Роналду (2013, 2014).

Финансисты
провели
соревнования
в Анапе

СНЯЛИ 
ПИДЖАКИ

Данила Жиляев

ОТ ХОРОШИХ традиций отка-
зываться не принято: второй год 
подряд в Анапе состоялся II Слет 
молодых специалистов финансо-
вых органов России, в рамках ко-
торого прошли и спортивные со-
ревнования. В этом году меро-
приятие было посвящено 15-лет-
нему юбилею образования Рос-
финмониторинга.

Вновь гостями Черноморско-
го побережья России стали более 
120 сотрудников финансовых 
органов РФ, которые приехали 
в Анапу не только отдохнуть от 
столичных офисов, но и порабо-
тать. Как рассказал председатель 
Центрального спортивного клу-
ба финансовых органов РФ и гла-
ва организации «Динамо» 
№ 33 Олег Шабуневич, для 
участников слета были органи-
зованы «круглые столы», семи-
нары и совещания.

«Это великолепная возмож-
ность для молодых специали-
стов финансовых органов Рос-
сии принять участие в меропри-
ятиях по повышению професси-
онального уровня, — сказал Ша-
буневич. — Это стало возмож-
ным благодаря совместным ре-
шениям руководителей финан-
совых и контрольных ведомств 
страны».

Обязательной частью про-
граммы были спортивные меро-
приятия. Финансисты привыкли 
ежегодно участвовать в соревно-
ваниях, проводимых в рамках 
спартакиад: при поддержке ЦСК 
финансовых органов и «Динамо» 
№ 33 в течение года организуют-
ся старты, в которых принимают 
участие сотрудники финансовых 
ведомств, а гостями соревнова-
ний становятся известные 
в прошлом спортсмены, предста-
вители динамовского движения.

В Анапе на площадках санато-
рия «Эллада» ФНС России прош-
ли состязания по разным видам 
спорта. Олег Шабуневич подчер-
кнул, что очень важно таким 
образом создавать условия для 
развития и совершенствования 
участников.

«В любительском спорте важ-
но сохранить динамику, движе-
ние и постепенно, не спеша со-
вершенствовать, развивать 
и укреплять здоровье. При этом 
каждый на своем месте, и не важ-
но, какую должность или звание 
имеет участник. В спорте все рав-
ны, у каждого должны быть свои 
победы, очень важные лично для 
него, — сказал Олег Васильевич. — 
И мы очень рады, что руководст-
во финансовых органов России 
идет нам навстречу, всегда с по-
ниманием и поддержкой отно-
сится к профессиональному об-
учению и воспитанию молодежи, 
в том числе к спортивным проек-
там, будь то ГТО, Спартакиада, 
семейные старты или просто 
ежедневная работа, направлен-
ная на укрепление здоровья со-
трудников финансовых органов 
страны».
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Артур Нанян 

В
чера в Европе состоя-
лось девять матчей от-
борочного турнира 
ч е м п и о н а т а  м и р а 
2018 года в России. Ре-

зультаты этих игр стали извест-
ны после подписания номера 
«РГ» в печать.

Днем ранее в одной из самых 
драматичных встреч нынешнего 
цикла Италия победила Македо-
нию (3:2), уступая в счете к 75-й 
минуте. Героем матча стал фор-
вард «Скуадры адзурры» Чиро 
Иммобиле, оформивший дубль 
в концовке. 

При этом не будь скандала 
в стане итальянцев перед выле-
том в Скопье, форвард «Лацио» 
практически наверняка остался 
б ы  н а  с ка м е й ке  за п а с н ы х . 
Но исключение Грациано Пел-
ле, который отказался пожать 
ру к у  н а ста в н и к у  к о м а н д ы 
Джампьеро Вентуре после заме-
ны в игре с Испанией, дало 
возможность Иммобиле 
впервые в цикле выйти 
в   основе .  И  он этот 
шанс использовал, за-
б и в  с в о й  т р ет и й 
мяч в отборочном 
турнире.

— Безуслов-
но, я счастлив. 
М н е  в ы п а л 
шанс пока-
зать себя, 
и я его не 
упустил. 
Н о  п р и 
этом нам 
жутко по-
везло. Мы не можем в дальней-
шем быть столь наивными, надо 
извлечь уроки. Нужно быть со-
бранными всегда, а не только тог-
да, когда мы уступаем в счете. На 
международном уровне такого не 
должно быть, — сказал Иммобиле.

Говорил об ошибках итальян-
цев и Вентура, для которого этот 
цикл — дебютный у руля нацио-
нальной сборной. «90 процентов 
наших ошибок произошло из-за 
недостатка опыта. Когда на поле 
много молодежи, необходимо 
терпение. У нас было 10—15 ми-
нут затмения, когда мы не 
были командой. Но мы вме-
сте вернулись и сумели 
победить.  Это еще 
одно доказатель-
ство того, что 

мы можем достичь чего-то очень 
значимого», — подчеркнул Вен-
тура.

В свою очередь ветеран ита-
льянской сборной Джанлуиджи 
Буффон отметил: в Скопье он 
и его партнеры добились боль-
шего, чем заслуживали. «Это был 
очень странный матч. Мы откры-
ли счет, но потеряли контроль 
над ситуацией, позволив сопер-
нику создать слишком много го-
левых моментов. Но благодаря 
тому, что мы играем душой 
и сердцем, иногда нам удается 
добиться большего, чем мы того 
заслуживаем», — рассказал Буф-
фон.

Тем временем вторую победу 
в группе G одержали испанцы. Ко-
манда Хулена уверенно разобра-
лась в гостях с Албанией (2:0), но 
после матча все разговоры были 
не об игре «красной фурии», а о 
защитнике «Барселоны» Жераре 
Пике. Дело в том, что Пике вышел 
на встречу в Тиране в футболке, 
на рукавах которой не было цве-
тов флага Испании. Возникли по-
дозрения, что Пике намеренно 
срезал флаг. Впрочем, королев-
ская испанская футбольная феде-
рация встала на сторону футболи-
ста и по-своему прокомментиро-
вала этот инцидент.

— Вопреки заявлениям о том, 
что Пике якобы намеренно уда-
лил флаг Испании, мы заявляем: 
цвета национального флага раз-
мещаются только на футболках 
с короткими рукавами. Пике же 
надел футболку с длинными ру-
кавами. В такой же футболке дли-
тельное время играет Серхио Ра-
мос, — говорится в сообщении ор-
ганизации.

Поддержал Пике и Лопетеги, 
который во всех трех матчах от-
борочного цикла ЧМ-2018 выхо-
дил в стартовом составе. «Мне 
эта ситуация не кажется серьез-
ной. Я понимаю Пике и хочу лишь 
сказать, что в играх с Албанией 
и Италией он показал замеча-
тельный футбол, был одним из 
лучших, как и Серхио Рамос. Нам 
всем нужно успокоиться. Вер-
ность Жерара сборной не вызы-
вает у меня никаких сомне-
ний», — подытожил Лопетеги.

У Пике и раньше были непро-
стые отношения с испанскими 
болельщиками.  Достаточно 

вспомнить, как фанаты осви-
стывали Пике во время 

матчей и ставили под сомне-
ние необходимость его вы-
ступлений за сборную, но по-
сле скандала во встрече с Ал-
банией Жерар объявил об 
уходе из национальной 
команды после чемпионата 

мира. «Турнир в России станет 
последним для меня в составе 
сборной. Я долго думал над 
этим и в итоге принял непро-

стое решение», — отметил Пике, 
которому на момент завершения 
чемпионата мира будет 31 год.

Добавим, что в третьем матче 
этой группы Израиль победил 
дома Лихтенштейн (2:1). В осталь-
ных встречах были зафиксирова-
ны следующие результаты: Фин-
ляндия — Хорватия — 0:1, Молда-
вия — Ирландия — 1:3, Исландия — 
Турция — 2:0, Уэльс — Грузия — 1:1, 
Украина — Косово — 3:0, Сербия — 

Австрия — 3:2. 

Чиро Иммобиле (по центру) 
оформил первый дубль 
в карьере в составе 
сборной Италии.
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 Команда из Сыктывкара 
вернулась в большой хоккей 
с мячом спустя семь лет
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Москва +2...+6, облачно

Санкт-Петербург +4...+8, облачно

Анадырь +5...+7, дождь

Архангельск +2...+8, дождь

Астрахань +8...+15, дождь

Благовещенск  -4...+5, облачно

Владивосток +5...+11, дождь

Волгоград +6...+12, дождь

Воронеж +5...+8, дождь

Екатеринбург 0...+3, дождь

Иркутск -5...+6, облачно

Казань +1...+5, дождь

Калининград +3...+8, дождь

Краснодар +9...+16, облачно

Магнитогорск -3...+5, дождь

Мурманск +2...+5, облачно

Нижний Новгород +1...+5, облачно

Новосибирск -3...+2, дождь

Омск -4...+3, дождь

Орел +3...+8, дождь

Оренбург 0...+7, дождь

Пермь -1...+3, дождь

Ростов-на-Дону +6...+14, облачно

Севастополь +9...+18, облачно

Симферополь +9...+19, дождь

Сочи +12...+20, облачно

Тамбов +2...+8, дождь

Тюмень -1...+4, дождь

Уфа -2...+3, дождь

Хабаровск -3...+7, облачно

Челябинск -1...+5, дождь

Чита -8...+5, облачно

Элиста +8...+16, облачно

Южно-Сахалинск -1...+10, облачно

Якутск -9...-3, снег

Ярославль +2...+6, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице будет облачно 
без прояснений. Атмос-
ферное давление соста-
вит 759 мм ртутного стол-
ба.

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. Ат-
мосферное давление — 
760 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему ожидается 
облачная, ненастная по-
года. Местами неболь-
шие осадки.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Прощание  Не стало великого режиссера Анджея Вайды

Человек из света

Юрий Лепский 

У
мер Анджей Вайда. 
Ушел, тихо притворив 
за собой дверь в двад-
цатый век. Век, став-
ший благодаря Вайде, 

Феллини, Антониони, Висконти, 
Бергману, Тарковскому, Куроса-
ве, Бунюэлю веком великого 
кино. Этому столетию еще поза-
видуют: такого мощного, бли-
стательного, в высшей степени 
талантливого, по-настоящему 
элитарного, интеллектуального 
кино в двадцать первом  мы уже 
не увидим. Художники такого 
масштаба в нынешнем кинема-
тографе жить не могут, как не 
живут орлы в собачьей будке. 
Может быть, нынешнему столе-
тию суждено стать веком архи-
тектуры, дизайнерской одежды, 
граффити, сэлфи, но не кино. 
Этот род искусства покинул по-
следний из великих, знавших 
подлинную цену свету из кино-
проектора на площади экрана. 
Словом, конец фильма, дамы и 
господа, конец фильма...

. . .Однажды теплым апрель-
ским вечером двадцатого века я 
сидел в кафе на рыночной пло-
щади прекрасного города Крако-
ва, пил кофе и чертовски волно-
вался. Мы договорились встре-
титься с моим собеседником в 
этом кафе, я пришел пораньше и 
вот теперь, ожидая его, в сотый 
раз перебирал вопросы, кото-
рые  намеревался ему задать. 

Станет ли он говорить откровен-
но о Валенсе, о польском социа-
лизме, о «Солидарности», о ко-
стёле? Интересно ли ему это? 
Ведь он, мой будущий собесед-
ник — великий кинорежиссер, 
стоящий в одном ряду с такими 
звездами, как Феллини, Антони-
они, Висконти, Бергман, Тарков-
ский, Куросава, Бунюэль...

А вот и он. В длинном мешко-
ватом расстегнутом плаще бы-
строй походкой он приближался 
к моему столику. Я встал, он про-
тянул руку. День добрый, пан 
Вайда, — сказал я. — Спасибо, что 
нашли время встретиться. Он 
улыбнулся: это вам спасибо, что 
решили поговорить со стариком. 
Мое волнение улетучилось 
мгновенно. С ним было очень 
легко, просто и интересно.

Я спросил его, тяжело ли 
Польша простилась с социализ-
мом, не сожалеют ли люди об 
утраченном? Он подумал, при-
губил чашку с кофе и сказал:

— Прежде всего я думаю, что 
социализм не вернется в мою 
страну больше никогда. Система 
рухнула и с позором уходит в 
историю. В последние годы свое-
го существования она напоми-
нала мне чудовищ, живших на 
земле до Всемирного потопа. 
Примитивная нервная система и 
крошечный мозг едва справля-
лись с управлением их гигант-
скими телами Все понимали, что 
монстр рано или поздно рухнет, 
и все боялись, что, рухнув, он 

раздавит, уничтожит все вокруг 
себя. Какое счастье, что этого не 
случилось!

— Система рухнула, это так, — 
согласился я.  — Но остались 
люди, вскормленные и сформи-
рованные ею. Эти «люди из мра-
мора» продолжают жить в но-
вых, непривычных для них усло-
виях. И не каждый к этим новым 
обстоятельствам сумел приспо-
собиться. Вам не жалко их?

— Вы правы, — ответил он, — я 
понимаю их, мне их жаль. Хотя 
их в Польше не большинство. По 
ряду причин наш переход к но-
вой жизни оказался куда менее 
болезненным, чем в России. Вы 
спрашиваете почему? Потому 
хотя бы, что мы меньше, чем вы, 
жили в условиях социализма, 
этот строй гораздо меньше, чем 
у вас, деформировал нашу эко-
номику, социальную и духовную 
жизнь народа. Ну, например, у 
нас никогда не было колхозов, 
таких, как у вас, и крестьянство 
оставалось относительно сво-

бодным. Красное колесо коллек-
тивизации никогда не катилось 
по польской земле.  Второе, 
очень важное с моей точки зре-
ния обстоятельство, сохранив-
шее полякам свободу духа даже в 
тоталитарных условиях — это ко-
стёл, польская церковь. Она ни-
когда не была подчинена Москве 
в отличие от партийного руко-
водства. Под сводами польского 
костёла даже в самые трудные 
времена всегда теплился огонек 
свободомыслия, истинных хри-
стианских ценностей. Очень 
важно и то, что частная собст-
венность даже при социализме 
никогда не была разрушена в 
Польше до основания. Вот здесь, 
на рыночной площади Кракова 
всегда продавали прекрасные 
цветы. Те, кто их выращивает, и 
по сей день покупают семена в 
Голландии. Когда-то их застави-
ла это сделать жизнь, нормаль-
ные рыночные условия конку-
ренции, в результате которой 
выиграли простые люди: теперь 

они всегда могут купить на ры-
ночной площади Кракова луч-
шие в Польше цветы. Мы погово-
рили о его фильмах и о том, поче-
му он предпочитает работать в 
театре, а не на съемочной пло-
щадке.

— Знаете, — сказал он, — я как-
то смотрел «звездные войны», 
этот детский фильм, и поймал 
себя на интересном ощущении: 
картинка в этом кино менялась 
как раз в тот момент, когда кадр 
начинал надоедать. То есть ре-
жиссер максимально учитывал 
психологические особенности 
человеческого восприятия и со-
здал продукт комфортный, удоб-
ный и не утомляющий. Как, на-
пример, хорошие ботинки или 
мягкое глубокое кресло. Это 
идеальный продукт для челове-
ка, который лежит на диване пе-
ред телевизором с пультом в ру-
ках. Как только ему начинает на-
доедать одна программа, он лег-
ким нажатием кнопки переклю-
чается на другую, надоест дру-
гая — он на третью. И так до бес-
конечности. Смена кадров, мон-
таж современного американско-
го фильма, его ритм словно сде-
ланы человеком с телевизион-
ным пультом в руках. Современ-
ное американское кино — это 
идеальный товар для телевизи-
онного человека, который не 
привык уставать, душа которого 
не хочет и не умеет работать. 
Этот товар ничем не отличается 
от добротной одежды или вку-

сной пищи. Он кардинально от-
личается только от того, что при-
нято считать искусством, что 
требует напряженной работы 
ума и сердца. Увы, зритель, кото-
рый когда-то это умел, превра-
тился в телезрителя с пультом в 
руках. Кто бы мог предполо-
жить, что этот маленький пульт 
уничтожит то, что совсем недав-
но  называ лось  искусством 
кино...

Мы закончили наш разговор, 
когда над центральной краков-
ской площадью уже сгустились 
сумерки и зажглись фонари. Не-
сколько дней подряд на этой 
площади с раннего вечера стоя-
ла длиннющая очередь. Как вы 
думаете, за чем? Очередь стояла 
к телескопу, который кто-то вы-
носил на площадь каждый вечер, 
как только стемнеет. В течение 
тридцати секунд любой желаю-
щий мог посмотреть на комету, 
висевшую хвостом вверх в кра-
ковском небе. Мы с Вайдой стоя-
ли в этой очереди, глядели на 
небо и говорили о том, что в сущ-
ности не так все грустно, если в 
сегодняшней жизни очереди вы-
страиваются не только к голли-
вудским звездам, но и к настоя-
щим. 

Мне придется добавить к это-
му, что с сегодняшней ночи звезд 
на небе стало больше. На одну.

Акцент

 Этот род искусства покинул 
последний из великих. 
Словом, конец фильма,
дамы и господа

ИЗ ДЕЛОВОГО ЗАВТРАКА «РГ»

АНДЖЕЙ ВАЙДА: 
СТОИТ ДОЛГО ЖИТЬ...
Однажды Анджей Вайда побывал в гостях у «Российской газеты» — накануне 

премьеры своего спектакля «Бесы» в московском театре «Современник». Это 

был один из наших самых памятных «Деловых завтраков» «РГ», фрагмент кото-

рого мы приводим сегодня.

Пан Вайда, от каких мифов Россия и Польша должны освободиться в воспри-
ятии друг друга?
Анджей Вайда | Надо освободиться от тяжелой ноши прошлого. Не стоит ду-

мать, что эту ношу легко устранить. Но нам необходимо это сделать. Культура, 

искусства, наука — хороший мост. С него можно было бы начать. Те учреждения, 

которые с 45-го года служили этой цели, сейчас потеряли свой смысл. И обязан-

ность наводить мосты несет каждый из нас. 

Вы провели эксперимент: через Интернет обратились к гражданам своей 
страны и попросили прислать самый актуальный сюжет, по которому они по-
ручают своему Анджею Вайде снять фильм. Пришло более 700 историй. Ни в 
одной из них не было речи о политике и религии. Про что люди просят Вайду 
снять современное кино?
Анджей Вайда | Я был удивлен и растроган тем, что человеку в мои годы вообще 

делают какие-то предложения. Картина, в которой действие происходит сегод-

ня, еще не показатель ее современности. Современный фильм показывает нам 

то, что происходит на самом деле. Недавно в нашей киношколе я предложил 

тему симпозиума, как у Лермонтова — «Герой нашего времени». Кто он? Это 

очень трудный вопрос. Можно предположить, что это бизнесмены или бирже-

вые дилеры. У нас в Польше были такие фильмы. Но не они герои нашего време-

ни. Бедный человек тоже нет. Не только потому, что он не влияет на происходя-

щее, он часто отрицательно влияет. Он хочет остановить убегающее время. 

О, если бы я знал, где герои нашего времени...

Ваш приезд, связанный с постановкой «Бесов», это уже второе возвращение в 
«Современник»... 
Анджей Вайда | Я даже не задумывался, принять приглашение или нет. Ведь это 

мои друзья. Я знаю, что многое переменилось с 1972 года, что часть артистов ра-

зошлись по другим театрам. Но Галина Волчек продолжает им руководить, и я 

разделяю ее взгляды на то, какую роль должен играть театр в обществе. Сегодня 

есть сильная тенденция создавать элитарный театр, театр, который обращается 

к тому, а не иному зрителю. Мне всегда казалось, что театр должен опираться на 

всех, кого он может заинтересовать. На мой взгляд, европейский театр, а рус-

ский театр в наивысшей степени является европейским, это театр слова. Мы на-

следники греческого театра: нам нужна пьеса, произведение, в котором со сце-

ны слышится слово. Театр, когда живой человек стоит напротив зрителей и 

оживляет слова своего автора. А режиссер тот, кто организует это мероприя-

тие. Существует театр, в котором режиссер обходится без автора. Такие явле-

ния были и они возможны: у нас был театр Тадеуша Кантора — это его гений, его 

творение. Но театр, о котором мы говорим, называется репертуарным театром.

В вашей первой постановке «Бесов» в Старом театре в Кракове вам важна 
была мысль Достоевского о том, что во времена перемен появляется множе-
ство людей, которые боятся показаться недостаточно либеральными, про-
грессивными, и что из этого страха рождается волна террора и революции.
Анджей Вайда | Так написано у Достоевского. Как только «Бесы» были изданы, 

они получили отрицательные отзывы со стороны тех, кто представлялся про-

грессивным. Потому что Достоевский обратил свое послание именно против 

них: он показал, что это очень легкий материал для манипуляций... 

Когда я впервые ставил «Бесов» в Польше, я обошел четыре театра и только в пя-

том нашел директора, который согласился принять мою постановку. Тот спек-

такль почти 14 лет стоял в репертуаре. И за эти 14 лет телевидение ни разу не по-

просило записать его. Если бы тогда я мог привезти в Москву моих «Бесов», то 

сегодня я ставил бы здесь нечто другое. Этот спектакль моя первая встреча с До-

стоевским, который сыграл колоссальную роль в моей жизни. Все самое важ-

ное о людях, о себе, о мире я узнал, работая над Достоевским. И, наверное, луч-

шее, что у меня получилось в театре, это три постановки по Достоевскому.

А что вы узнали о себе, работая сегодня в Москве над этим романом?
Анджей Вайда |   Это очень хороший вопрос. Во-первых, я никогда даже не ду-

мал, что такое произойдет. Что мы будем в Москве сидеть за столом и беседо-

вать о Достоевском. Так, как мы беседуем. Что я смогу показать русским зрите-

лям этот спектакль. Что русские актеры словами Достоевского по-русски будут 

обращаться ко мне. Надо долго жить, и стоит долго жить, чтобы дождаться...
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Фотогалерея и видео 
на сайте
rg.ru/art/1317739

Мы предлагаем читателям обсу-
ждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

Начать с чистого листа 
Нина Рузанова
rg.ru/art/1309832

Как заметил председатель Лебе-
дев, декриминализация уголов-
ного законодательства нуждает-
ся в широком общественном об-
суждении. Очень приятно, что 
столь уважаемый человек инте-
ресуется мнением общественно-
сти. Пользуясь случаем, хочу вы-
сказать свои скромные сужде-
ния по данному вопросу. Госпо-

дин Лебедев справедливо отме-
тил, что последствия именно 
уголовного осуждения очень тя-
желы в социальном плане (огра-
ничения на некоторые профес-
сии, на выезд за границу, на по-
лучение кредита). Кроме того, 
такие последствия могут затра-
гивать даже родственников осу-
жденного. Позволю себе усом-

ниться в том, что решать указан-
ные проблемы нужно именно че-
рез декриминализацию. Почему 
бы просто не изменить ряд зако-
нов с тем, чтобы родственники 
осужденных не испытывали про-
блем? Ведь сын за отца не ответ-
чик, разве не так? Да и запрет на 
выезд за границу и некоторые ог-
раничения на профессии можно 

снять. Отчего, скажем, в судьи не 
берут судимых? Взять да и разре-
шить. Во всяком случае, суди-
мым за неосторожные преступ-
ления. Они же нечаянно. С ка-
ждым может случиться, не так 
ли? А вот с выдачей кредита нем-
ного иначе. Кому из нас захочет-
ся дать мелкому воришке и мо-
шеннику денег в долг? Наверное, 

никому. Вот и банкам тоже не хо-
чется. Также позволю себе усом-
ниться в необходимости введе-
ния в Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации такого понятия, 
как «уголовный проступок». У 
нас уже есть понятия «преступ-
ление» и «административное 
правонарушение». Зачем услож-
нять? Ну а если все-таки есть не-

обходимость декриминализиро-
вать ряд статей УК, то достаточ-
но просто перевести из него ряд 
статей в КоАП.
Владимир Большаков

Пираты ледникового 
периода
Ярослав Николаев
rg.ru/art/1314784

Слышал про то, что скоро в за-
кон об ОСАГО внесут изменения. 
Хотелось бы узнать, что с вопро-
сом о навязывании дополнитель-
ных услуг. Например, можно со-
здать единый государственный 
страховой фонд и отказаться от 
страховых частных компаний. 
Прибыль вся пойдет в бюджет.
Сергей Коровкин
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Анджей Вайда в редакции «Российской газеты». 
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